
Motoristas desrespeitam Códigos de Trânsito e de Posturas do Município. STTP pede conscientização da população e alega que infratores vêm sendo notificados. Página 8

Pedestres disputam espaços nas calçadas de CG

Foto: Cláudio Góes
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Preço do gás de cozinha 
sobe 6 vezes em 4 meses
Reajuste de 8,9% autorizado pela Petrobras entrou em vigor hoje e se deve à alta das cotações nos mercados internacionais. Página 19

Encontro nacional do Programa 
Água Doce começa hoje na PB

Governo inspeciona obras de 
infrestrutura no Vale do Piancó

Sétima edição do evento promovido pelo Ministério do 
Meio Ambiente busca capacitar técnicos e fortalecer 
instituições para sustentabilidade dos sistemas. Página 18

Secretário de Estado acompanhou andamento das obras 
da Adutora de Diamante e Boa Ventura, e também da 
Escola Cidadã Técnica Estadual de Itaporanga. Página 3

Foto: Divulgação/Secom-PB

Verão paradisíaco Passeios náuticos em catamarãs estão entre as principais opções de atrativos para o 
turista que visita o Litoral paraibano. Picãozinho e Areia Vermelha são os destinos mais procurados. Página 5

Sete presos Polícia Civil da Paraíba prende grupo suspeito de praticar sequestros relâmpagos e assaltos a esta-
belecimentos comerciais na capital. Eles foram autuados por roubo qualificado e organização criminosa. Página 4

Foto: Edson Matos Foto: Divulgação/Secom-PB

Fest Aruanda atinge 
sucesso de público 
com salas lotadas

Botafogo-PB abre 
segunda semana 
de pré-temporada

Organização comemora presença do 
público ocupando até as escadas. Pro-
gramação de hoje exibe documentário 
sobre a banda Planet Hemp.   Página 9

Clube intensifica treinos com jogadores 
que já se integraram ao elenco. Dico, 
Marcos Aurélio e Remerson se juntarão 
ao grupo em seguida. Página 21

Cobra com farofa de embuá não é das melhores iguarias 
brasileiras. Morei no oitão de um zoo botânico brasileiro, onde 
havia abundância de embuás. Conheço seus hábitos, seus odores, 
suas enroladas e emboladas. As cobras do Brasil. Dormem 
enroladas, fáceis de serem engolidas umas às outras.  Página 10

Embuá

Pereira Sitônio Pinto 

Geral

Diversidade



Publicada na edição de domingo 
deste jornal, a nota de repúdio da Co-
missão Nacional de Agroecologia e 
Produção Orgânica, (Cnapo) dá conta 
de uma situação que deveria ser ve-
ementemente combatida pela classe 
política do Nordeste, como um todo, 
e da Paraíba, em particular. Diz o do-
cumento que os recursos destinados 
à construção de cisternas na região 
do semiárido nordestino estão pres-
tes a sofrer uma redução de mais de 
92 por cento de acordo com proposta 
orçamentária elaborada pelo Poder 
Executivo. A Cnapo é um fórum com 
participação paritária da sociedade 
civil e do próprio governo. 

O documento também faz refe-
rência a graves reduções em outras 
políticas públicas que possibilitam 
a convivência das populações com o 
semiárido brasileiro. Assinado por 
todas as redes, organizações e movi-
mentos sindicais que participam da 
instituição, a nota de repúdio ao cor-
te de verbas expõe um número alar-
mante: a falta de água potável para 
consumo humano já atinge na região 
semiárida cerca de um milhão e sete-
centos e cinquenta mil pessoas, o que 
equivale a 350 mil famílias. 

Cita também a ocorrência de uma 
demanda ainda maior pela democra-
tização das tecnologias sociais de 
armazenamento de água para produ-
ção de alimentos, sobretudo, em de-
corrência da seca de seis anos (2012 
a 2017), considerada a maior dos 
últimos cem anos. Enfim, defende o 
documento que em razão do progra-
ma de cisternas não houve neste pe-
ríodo registros de migração, frentes 
de emergência, saques nas cidades e 
nem mesmo mortes humanas. Pelo 

contrário, as cisternas criaram con-
dições para que mais de um milhão 
de famílias tivessem acesso à água de 
qualidade para beber e cozinhar, be-
neficiando-se mais de cinco milhões 
de pessoas. 

A nota do Cnapo conclui reivindi-
cando que os parlamentares e o go-
verno federal revejam esta redução 
de recursos destinados ao programa 
e amplie o seu orçamento para no mí-
nimo R$ 250 milhões, a ser aplicado 
no próximo ano. Este posicionamen-
to, coincidentemente, bate exata-
mente com as conclusões do Centro 
de Estudos em Sustentabilidade da 
Fundação Getúlio Vargas, que cate-
goricamente afirma o seguinte: até 
2065, haverá um déficit hídrico acu-
mulado na região de cerca de 1.250 
metros cúbicos por segundo. 

A FGV analisou o custo-benefício 
de medidas de adaptação para a ba-
cia dos Rios Piancó-Piranhas-Açu, 
entre o Sertão da Paraíba e do Rio 
Grande do Norte. A região, que abri-
ga cerca de 1,6 milhão de pessoas, já 
tem sofrido com seca severa nos úl-
timos cinco anos. Para os especialis-
tas, sendo uma das regiões que mais 
têm sofrido com a seca, o semiárido 
radical, onde estão os focos de deser-
tificação no Nordeste, pode enfren-
tar um cenário ainda mais dramático 
em um futuro de mudanças climáti-
cas. A mensagem é simples: planejar 
o futuro sem pensar nas mudanças 
climáticas pode significar uma negli-
gência de cerca de 100% das perdas 
econômicas. E isso, por óbvio, só vem 
confirmar que, em vez de cortes, o 
Programa de Cisternas no Semiárido 
precisa ser incrementado. Jamais co-
locado em segundo plano. 
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 Em apoio às cisternas
Editorial

HumorDomingos Sávio
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UN Informe

Ninguém amou mais 
esta nossa capital, a antiga 
Felipéia, também chamada 
Frederika, do que o escri-
tor e poeta Ascendino Lei-
te, que chegou a escrever 
um belo e livro intitulado 
“Minha Cidade”, uma espé-
cie de declaração de amor à 
terra que nasceu à beira de 
um rio e foi parar no mar de Tambaú, onde 
ainda se vê o belo e imponente Cabo Branco, 
que, como se informou, está sendo corroído 
pela erosão. 

Outro grande apaixonado por João 
Pessoa foi o genial lírico, poeta Perillo 
D´Oliveira, autor de “Caminhos Cheios de 
Sol”. Perillo amava tanto esta nossa capital 
que chegou a compor uma oração, que co-
meça assim: ”Ave Cidade, cheia de graça! O 
meu espírito é contigo”.

Merecem ser citados também o nosso 
Petrônio Souto que, segundo me contam, 
está enchendo a Internet com lindas fotos 
da cidade antiga, contagiando todos com 
o saudosismo fotográfico. Sem esquecer o 
poeta José Nunes, colunista deste jornal, 
que, há poucos dias presenteou os leito-
res com suas reflexões acerca de uma pau 
d’arco de seus caminhos.

Eu nasci em Alagoa Nova, um verdadei-
ro sítio de mangueiras, segundo o poeta e 
historiador Eudes Barros. Mas dela saí com 
a idade de quatro anos. Deixei a mãe-terra 
orando para mim. 

Mas nossa capital das acácias cresceu, 
sofisticou-se. Aí apareceram os grandes 
edifícios, sedentos de espaço e altura, e com 

nomes estrangeiros. Ora 
vejam estas denominações: 
“Maison de France”, “Medi-
terranée”, “Palazzo Millelu-
ci”, “Milanesi”.

E não houve antes 
uma lei limitando a expan-
são e o adensamento dos 
espigões, a exemplo da lei 
que limitou a altura dos 

edifícios à beira-mar, através da brilhan-
te iniciativa do governador João Agripino. 
Em Tambaú e Manaíra, parece que todos 
aqueles prédios caíram de paraquedas, aos 
montes, matando as árvores, sufocando o 
ar, impedindo o vento... 

E o paraibanismo, o amor à terra, foi de-
saparecendo. Cadê denominação como edi-
fício Manaíra, Sanhauá, Acácia, Ipês, Flam-
boaiã, Tambaú?... Só quem está dando uma 
lição de paraibanismo, que merece palmas 
de todos nós, são as nossas emissoras de TV. 
Incrível como isso aconteceu. Ei-las: TV Cabo 
Branco, TV Sanhauá, TV Tambaú, TV Correio 
da Paraíba, TV Miramar, TV Manaíra. 

A verdade é que João Pessoa depois que 
nasceu, lá na cidade baixa, não satisfeita 
com a chegada na praia de Tambaú, onde 
há o mar e a praia mais bonitos do mundo, 
achou de subir o Planalto do Cabo Branco, 
onde a cultura está encontrando espaço, 
com a Estação Ciência, Estação das Artes. E 
as festas de Natal e Ano Novo acendem, cada 
vez mais, a curiosidade dos turistas. Ainda 
bem que o final da nossa mais bonita aveni-
da, a Epitácio Pessoa, deixou de ser estacio-
namento de carro e barracas para comilan-
ça e bebedeira...

 Crônica

Paraibanidades...

Carlos Romero 
caromero@globo.com.br

Ainda bem que o final 
da nossa mais bonita 

avenida, a Epitácio Pessoa, 
deixou de ser 

estacionamento de carro e 
barracas para comilança  

e bebedeira... 

A janela partidária, período em que a Le-
gislação permite a parlamentares trocarem 
de legenda, sem perder a titularidade do 
mandato, por infidelidade, transformou-se 
em ‘moeda de troca’ para obrigar deputa-
dos a apoiarem a reforma da Previdência. 
A ideia é que os partidos da base aliada 
fechem as portas, em 2018, para quem for 
contrário à proposta. Outra estratégia é se-
gurar o fundo partidário para os ‘infiéis’.

Pelas declarações do presi-
dente da Câmara Municipal 
de Bayeux, Marcos Vinicius 
(PSDB), o parecer da procura-
doria da casa sobre o pedido de 
anulação da eleição da Mesa 
Diretora, no segundo biênio, 
sairá durante o recesso parla-
mentar, quando algumas ativi-
dades da casa são mantidas em 
funcionamento. De acordo com 
ele, o parecer ainda não havia 
saído por que o procurador es-
tava de licença médica.

A oposição tem um discurso que parece ensaiado. 
Ontem, Pedro Cunha Lima (PSDB) disse, numa 
emissora de rádio, que o prefeito de Campina 
Grande, o também tucano Romero Rodrigues, 
não pode ser “rifado” do processo eleitoral de 
2018, assim como o prefeito de João Pessoa, 
Luciano Cartaxo (PSD). Ora, um dos dois terá 
de recuar, mas ambos não demonstram ter essa 
‘flexibilidade’, digamos assim.

Sem flexibilidade

No receSSo

SeguraNça: Secretário quer criação de agêNcia de iNteligêNcia

fica No Pmdb? comiSSão

falcão Não recorrerá coNtra exPulSão do avaNte: “PágiNa virada”

O deputado André Amaral 
não irá migrar do PMDB 
para o Pros, mesmo com 
o seu pai, cujo nome tam-
bém é André Amaral, na 
presidência deste último. 
Assegurou que disputará 
a reeleição pelo PMDB, no 
próximo ano. Obviamente, 
trata-se de uma estratégia 
para ampliar suas bases, 
uma vez que terá, a rigor, 
dois partidos à disposição 
de sua candidatura.

A Comissão Processante 
da Câmara Municipal de 
Bayeux, que trata do pedi-
do de cassação do prefeito 
afastado Berg Lima, inicia-
rá amanhã à tarde a etapa 
do processo em que as tes-
temunhas de acusação se-
rão ouvidas – as de defesa 
começarão a ser ouvidas na 
próxima segunda-feira. O 
gestor municipal, posterior-
mente, também prestará 
depoimento ao colegiado.  

“Se o crime é organizado é porque ele, em parte, se beneficia da desorganização das instituições. 
Uma organização institucional é necessária para avançarmos contra o crime. Uma saída seria a 
criação de uma agência integrada de inteligência para trocar informações o tempo todo. O mo-
nitoramento de perto das facções criminosas é fundamental”. Do secretário de Segurança Pública 
de São Paulo, em palestra realizada ontem na Câmara Municipal de João Pessoa. Proposta 
similar já havia sido defendida na Paraíba pelo secretário Cláudio Lima

moeda de troca

Expulso do Avante por 
decisão unânime da Exe-
cutiva Estadual, o depu-
tado estadual Inácio Fal-
cão informou ontem que 
desistiu de recorrer con-
tra a medida – há duas 
semanas, o parlamentar 
anunciou que iria à Justi-
ça para se manter na le-
genda. Porém, ontem, ao 
informar que “isso é pá-
gina virada” [a expulsão], 
justificou sua nova decisão: “Quando a gente não é bem-vindo numa casa, é melhor não 
insistir”. O deputado confirmou que já está em negociações com outro partido, mas não 
adiantou qual seria essa legenda. De acordo com ele, será um partido que está na base 
aliada do governador Ricardo Coutinho (PSB). O parlamentar afirmou que outros inte-
grantes do Avante deverão lhe acompanhar para a nova legenda, inclusive pré-candi-
datos a deputado estadual e federal. Resta saber se o presidente do Avante da Paraíba, 
deputado licenciado Genival Matias, irá levar adiante a decisão de pedir o mandato de 
Inácio Falcão que, em sua visão, pertente ao Avante. Contudo, nos bastidores, se diz que 
a Avante não irá radicalizar, deixando que Falcão siga seu caminho em outra legenda.   

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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João Azevêdo esteve ontem no Vale do Piancó para vistoriar duas obras importantes para a região 

O secretário de Infraes-
trutura, Recursos Hídricos, 
Meio Ambiente e Ciência e 
Tecnologia, João Azevêdo, 
esteve ontem no Vale do 
Piancó, para inspecionar 
duas obras importantes 
para a região. Foram inspe-
cionadas as obras de cons-
trução da Adutora de Dia-
mante e Boa Ventura, que 
vai levar água tratada para 
mais de 12 mil habitantes, 
e também a Escola Cidadã 
Técnica Estadual de Itapo-
ranga, que está recebendo 
investimento superior a 
R$14 milhões, em parceria 
com o Governo Federal. 

A adutora de Diaman-
te/Boa Ventura vai captar 
a água da Barragem de Va-
zante, que fica em Diaman-
te, resolvendo o problema 
de abastecimento de água. 
“A população de Diamante/
Boa Ventura em breve terá 
água tratada e de qualida-
de. A água é essencial para 

todos e traz desenvolvi-
mento econômico para uma 
região. Em janeiro de 2018 
a adutora estará pronta le-
vando água para mais de 12 
mil habitantes”, destacou 
João Azevêdo. 

Ainda no Vale do Pian-
có, João Azevêdo vistoriou 
as obras da Escola Cidadã 
Integral Técnica Estadual de 
Itaporanga. O Governo do 
Estado, em parceria com o 
Governo Federal, está inves-
tindo cerca de R$ 14 milhões 
na escola que deverá ficar 
pronta em março de 2018. 

“Nós temos que prepa-
rar os nossos jovens para 
o mercado de trabalho e o 
Governo do Estado está fa-
zendo exatamente isso com 
construções dessas esco-
las técnicas.  Quanto mais 
eles estiverem qualificados, 
mais eles terão chances de 
ingressar nesse mercado 
que é tão competitivo”, disse 
João Azevêdo.

Secretário inspeciona obras 
de infraestrutura no Sertão

Trabalho integrado

MPPB, TCE e Iphaep se unem por 
Patrimônio Histórico de Bananeiras 

O conselheiro Arnóbio 
Alves Viana, vice-presiden-
te do Tribunal de Contas 
da Paraíba e coordenador 
da auditoria especial que 
inspeciona o patrimônio 
arquitetônico e cultural na 
região da rota cultural “Ca-
minhos do Frio”, reuniu-se, 
nessa sexta-feira (1), com a 
promotora de Justiça, Ana 
Maria Pordeus Gadelha, 
no município de Bananei-
ras, oportunidade em que 
entregou documento ela-
borado pela Auditoria do 
TCE-PB, onde apresenta re-
comendações decorrentes 
de levantamento técnico e 
indicações de processos já 
movidos pelo Instituto do 
Patrimônio Histórico e Ar-
tístico do Estado – IPHAEP, 
diante de irregularidades 
apontadas pelo instituto.

No documento o TCE 
aponta vários atos e ações 
que deveriam ser aciona-
das na responsabilidade do 
poder público, daí a necessi-
dade de intervenção do Mi-
nistério Público, no tocante 
a invasões de áreas públicas 
e obras em execução e exe-
cutadas à revelia do ordena-
mento jurídico vigente, em 
imóveis inseridos na área 
de tombamento do sítio his-
tórico de Bananeiras, omis-
sões que podem ensejar, 
inclusive, ações de improbi-
dade administrativa.

No levantamento reali-
zado junto ao IPAHEP e em 
visitas técnicas ao municí-
pio, os auditores do TCE, 
Evandro Claudino Queiroga 
e Ana Tereza Maroja Porto 
do Vale relacionam tam-
bém processos conclusos 
na esfera administrativa, 
especificamente em relação 
a edificações sem os devi-
dos alvarás de autorização 
municipal, assim como sem 

as devidas autorizações do 
IPHAEP, situações que já 
se encontram no Ministé-
rio Público para as provi-
dências, tanto em relação à 
omissão do município, como 
também, em relação às res-
ponsabilidades civis, confor-
me os preceitos legais.

O conselheiro Arnó-
bio Viana explicou que essa 
primeira reunião foi o início 
de um trabalho em parceria 
que deve ser permanente 
na defesa do patrimônio 
público. Ao entregar o docu-
mento, ele observou o fato 
de ser a cidade Bananeiras 
diferenciada. “Estamos bus-
cando com esse trabalho, 
não só preservar o que ain-
da existe de preservação 
do patrimônio público, mas 
também cuidar do futuro”, 
disse ao reiterar que tam-
bém se reunirá com o prefei-
to municipal para firmar um 
pacto dessa natureza, proce-
dimento que deverá ser feito 
outros municípios da região.

A promotora Ana Maria 
Gadelha reforçou a importân-

cia do Tribunal de Contas nes-
sa parceria de preservação na 
área do patrimônio histórico 
e cultural. “O TCE tem essa 
missão de controle externo 
e é um norte para o nosso 
trabalho, por isso, acredito 
que haveremos de avançar 
nos nossos propósitos, aten-
dendo assim as expectativas, 
não só do TCE, mas também 
IPAHEP, que tem atuado mui-
to bem na preservação desse 
patrimônio”, disse a represen-
tante ministerial.

A diretora executiva do 
IPHAEP, Cassandra Figuei-
redo reafirmou a parceria 
com o TCE nesse trabalho de 
fiscalização do patrimônio 
público. “Esse é um trabalho 
que precisa ser defendido 
pelos órgãos que atuam na 
defesa dos interesses públi-
cos, conforme preconiza a 
Constituição”, entende ela. 
Nesse sentido, reforça ainda, 
cabe ao Tribunal de Contas 
fiscalizar as responsabilida-
des dos gestores públicos no 
cumprimento do dever, prin-
cipalmente no que se refere à 

obrigação de cuidar do patri-
mônio público, no caso histó-
rico e cultural, levando ao co-
nhecimento da população as 
obrigações previstas em lei.

Posição do MP
Após o encontro com o 

conselheiro Arnóbio Viana, 
a promotora Ana Maria Ga-
delha reuniu-se com vários 
segmentos do município 
de Bananeiras, envolvidos 
nos processos que tratam 
de ocorrências detectadas 
pelos órgãos fiscalizadores. 
Estiveram presentes, além 
dos representantes da Pre-
feitura Municipal, IPHAEP e 
Tribunal de Contas, proprie-
tários dos imóveis notifica-
dos pelo Instituto do Patri-
mônio Histórico, passíveis 
de ações a serem movidas 
pelo Ministério Público. Eles 
apresentaram justificativas 
e explicações a respeito das 
irregularidades. A expectati-
va é no sentido de que possa 
haver um pacto de ajusta-
mento de conduta, a ser fir-
mado na próxima reunião.

Tribunal de Contas do Estado apresentou relatório e Ministério Público deve firmar um Termo de Ajustamento de Conduta

Foto: Divulgação/TCE-PB

O Hackfest, maratona 
hacker de programação 
idealizada pelo Núcleo de 
Gestão do Conhecimento 
do Ministério Público da 
Paraíba (MPPB), recebeu 
o Selo Pró-Íntegro 2018, 
do Programa Nacional 
de Prevenção Primária à 
Corrupção, da Estratégia 
Nacional de Combate à 
Corrupção e a Lavagem de 
Dinheiro (Enccla). 

A entrega da certifi-
cação ocorreu durante o 
evento #TodosJuntoscon-
tracorrupçao, realizado 
no Auditório Juscelino 
Kubitscheck, da Procura-
doria-Geral da República, 
em Brasília, nesta segun-
da-feira (4).

O selo foi recebido 
pelo coordenador do Gru-
po de Atuação Especial de 
Combate ao Crime Organi-
zado (Gaeco), o promotor 
de Justiça Octávio Paulo 
Neto, que é um dos coor-
denadores do Hackfest 
contra a corrupção. 

A Enccla reconheceu 
as iniciativas de preven-
ção à corrupção mais bem 
avaliadas, classificadas 
com pontuação acima de 
90% pela banca examina-
dora do chamamento pú-
blico realizado por meio 
do Edital nº 1/2017.

“Deus, com sua inco-
mum sabedoria, joga nos-
sa trajetória para conver-
gir com outras trajetórias. 
Sou muito grato por ter 
podido habitar por breve 
período a intimidade de 
grande parte dos que de-
ram vida ao Hackfest. Vi 
que nem sempre a fúria é 
maior que a serenidade, 
generosidade; que nem 
sempre a angústia é maior 
que a esperança. Vi que o 
coração por vezes pode 
ser maior que a razão. Sai-
bam que o Hackfest para 
mim foi um refrigério. Vi 

expressões do humano 
que há muito tinha esque-
cido, vi que a diferença é a 
força motriz da mudança e 
a generosidade seu com-
bustível. Hoje, estou aqui 
para receber um reco-
nhecimento pelo hackfest, 
mas saibam que esta cons-
trução é coletiva e plural”, 
disse Octávio Paulo Neto 
em discurso, no evento.

Ele citou nomes de 
pessoas que construíram 
juntamente a maratona 
hacker e disse que elas po-
deriam estar recebendo o 
prêmio com ele: “Gabriel, 
Tatiana, Queiroz, Rossana, 
Inez, Vinícius, Nazareno, 
João, Vini, Inalda, Eudis, 
Karine. Eles poderiam es-
tar aqui, pois comungam 
da mesma esperança e 
indignação. Para mim o 
combate à corrupção é 
profissão de fé. Carrego no 
coração a necessidade de 
me tornar melhor e fazer o 
mundo que me cerca mais 
justo e solidário, mais ge-
neroso, enfim. Saibam que 
todos vocês têm um servo 
imperfeito que segue ali-
mentado pela esperança 
de que o homem sempre 
é maior que seus erros. 
Saberei honrar o reconhe-
cimento”.

 
Hackfest
O Hackfest Contra a 

Corrupção teve a sua ter-
ceira edição este ano com 
o tema 'Tecnologia, Trans-
parência e Cidadania'. 
Programadores, estudan-
tes e profissionais ligados 
ao desenvolvimento de 
softwares, e também das 
áreas de Direito, Admi-
nistração, Gestão Pública, 
Design e Arte/Mídia se 
reuniram na maratona, 
cujo objetivo principal é 
criar soluções tecnológi-
cas que ajudem na luta 
contra a corrupção.

Hackfest recebe Selo 
Pró-Íntegro em Brasília

O presidente da Assembleia Legislativa da Paraíba, deputado estadual Gervásio Maia (PSB), acompanhou a vistoria e destacou a importância das obras

Foto: Divulgação
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Trabalho foi feito na capital pela Polícia Civil da Paraíba, por meio do Grupo de Operações Especiais (GOE)
A Polícia Civil da Paraíba, 

por meio do Grupo de Ope-
rações Especiais (GOE), apre-
sentou à imprensa, na tarde de 
ontem, o resultado do trabalho 
de repressão aos crimes patri-
moniais realizado com o apoio 
do Grupo de Atuação Especial 
de Repressão ao Crime Organi-
zado (Gaeco) do Ministério Pú-
blico da Paraíba, 8ª Promotoria 
Criminal da Capital e Vara Cri-
minal de Entorpecentes, que 
resultou na prisão de sete pes-
soas: Roberto Ferreira da Silva, 
42 anos; Josenilson Santos da 
Silva, 18 anos; Noel Santos de 
Santana, 23 anos; Carlos Sergio 
da Silva Costa, 49 anos; Adria-
no Silva de Andrade, 23 anos; 
José Wellington Vitalino, 28 
anos; e Caique Gabriel Bezer-
ra Martins, 20 anos. O grupo é 
suspeito de praticar a modali-
dade de crime conhecida como 
‘sequestro relâmpago’ e ainda 
assaltos a estabelecimentos co-
merciais. 

Os mandados de prisão 
foram cumpridos ontem. Seis 
suspeitos foram presos duran-
te buscas no Bairro São José, 
na Zona Leste de João Pessoa, 
e um na cidade de Conde. As 
investigações mostram que o 
grupo é responsável por pra-
ticar pelo menos quatro se-
questros relâmpagos em João 
Pessoa, entre eles o de uma 
advogada, na noite do dia 29 
de novembro. Ela foi abordada 
pelos criminosos quando saía 
com a filha, um bebê, de um 
berçário que fica no bairro do 

Bessa. As imagens registradas 
pelas câmeras de segurança 
instaladas na região mostram 
o momento em que os crimi-
nosos chegam a pé e armados. 
Eles caminham normalmente e 
interceptam o carro da advoga-
da quando ela faz uma mano-
bra. A dupla entra no veículo 
e segue com as vítimas. Mãe e 
filha ficaram sob domínio dos 
sequestradores por cerca de 
40 minutos e  foram liberadas 
com o carro nas imediações da 
BR-230, em Cabedelo.

Poucos minutos depois, 
também no bairro do Bessa, 
um homem foi vítima de dois 
sequestradores no momen-
to em que chegava em casa. A 
polícia suspeita que os crimi-
nosos são os mesmos que se-
questraram a advogada. Ele foi 
colocado dentro do porta-ma-
las do carro e, por cerca de uma 
hora e meia, seguiu com a du-
pla até ser abandonado com o 
veículo no bairro de Manaíra. A 
vítima registrou a ocorrência no 
Distrito Integrado de Segurança 
Pública (Disp) de Manaíra. Em 
depoimento à polícia, ele contou 
que acredita que os criminosos 
usaram seu carro para praticar 
assaltos, porque ouviu muitas 
pessoas entrando e saindo do 
veículo no período em que ficou 
preso no porta malas.

As investigações do GOE 
mostram que o grupo crimino-
so estava agindo há alguns me-
ses em João Pessoa praticando 
diversas ações entre elas se-
questros relâmpagos.

Grupo suspeito de praticar 
sequestros relâmpagos é preso

Escola vence gincana sobre 
direitos dos consumidores

A Escola Padre Hildo Ban-
deira (PHB) foi a campeã de 
uma gincana sobre direitos dos 
consumidores realizada pela 
Autarquia de Proteção e Defesa 
do Consumidor (Procon-PB). 
A escola estava representada 
pela cor laranja e contou com 
o apoio da escola madrinha 
João José da Costa, que foi par-
ticipante campeã na gincana da 
última edição, no ano passado.

O segundo lugar da com-
petição foi conquistado pela 
Escola Maria do Carmo de 
Miranda e a escola madrinha 

Argentina Pereira Gomes, que 
formaram a equipe verde. O 
3° lugar foi para o Colégio Pe-
dro Augusto Porto Caminha 
(Eepac) e a escola madrinha 
Maria Geny de Timóteo, que 
formaram a equipe amarela. 
Já o 4° lugar ficou com a Es-
cola Alice Carneiro e a escola 
madrinha, o Colégio da Polícia 
Militar, que formaram a equipe 
vermelha.

A 7ª Gincana Paraibana 
de Educação para o Consumo 
reuniu mais de 400 compe-
tidores divididos em quatro 

equipes, entre alunos e profes-
sores de oito escolas da Rede 
Estadual de Ensino, no ginásio 
da Escola Professora Maria do 
Carmo de Miranda, em Jagua-
ribe, na capital.

O colégio PHB ganhou um 
computador e a escola madri-
nha João José da Costa ganhou 
uma bicicleta pela conquista do 
1° lugar. A escola anfitriã, Maria 
do Carmo de Miranda ganhou 
uma TV pelo 2° lugar e o Co-
légio Eepac ganhou uma caixa 
amplificadora pelo alcance do 
3° lugar.

Foto: Secom-PB

Evento foi promovido pela Autarquia de Proteção e Defesa do Consumidor (Procon-PB), na capital

A professora de Jorna-
lismo da Universidade Fede-
ral da Paraíba (UFPB), Joana 
Belarmino, lançou ontem, o 
livro Tia Lila, na Budega Arte 
e Café, nos Bancários, na capi-
tal paraibana. Alunos, profes-
sores, escritores, poetas e a 
sociedade em geral, prestigia-
ram o evento. Joana enfatizou 
que o livro - da editora CRV - é 
um nano romance de uma per-
sonagem com capítulos curtos. 
Satisfeita com o lançamento, a 
professora universitária ressal-
tou que trata-se de uma litera-
tura para jovens e adultos. 

“É um texto fácil de uma 
personagem com vários capí-
tulos de um romance simples 
e objetivo para quem gosta de 
boa leitura. Acredito que no 
próximo ano deveremos ter 
o segundo volume, mas com 
outro personagem”, frisou. É o 
primeiro ensaio de romance 
da professora universitária, 
onde publicou uma coletânea 
de contos, três livros infantis e 
participou de várias coletâneas 
de diversos autores. “A cultura 
e a literatura me fascinam e 
cada dia me inspira a lançar 
novas histórias. Faz parte 
da minha vida que tenho or-
gulho de colocar em prática 
para todas as gerações”, disse.

Joana Belarmino 
lança o livro Tia Lila

“A observância às nor-
mas e práticas de segurança 
do paciente nos estabeleci-
mentos de saúde é impres-
cindível, não somente para 
proteger as pessoas (que 
buscam atendimento médi-
co) da ocorrência de eventos 
adversos como, por exem-
plo, infecções relacionadas 
à assistência à saúde (co-
nhecidas como ‘IRAS’), mas 
também para reduzir os 
próprios gastos com saúde 
em todo o país”, ressaltou 
a diretora-geral da Agência 
Estadual de Vigilância Sani-
tária, Maria Eunice Kehrle 

dos Guimarães, em seminá-
rio sobre Segurança do Pa-
ciente, em João Pessoa/PB.

Realizado numa parce-
ria que envolveu a Secretaria 
de Estado da Saúde (SES/
PB), por meio da Comissão 
Estadual de Controle de In-
fecção em Serviços de Saúde 
(Ceciss), e a Agevisa/PB, o 
Seminário Estadual de Segu-
rança do Paciente na Preven-
ção e Controle de Infecção 
Relacionada à Assistência à 
Saúde (IRAS) teve por obje-
tivo o reforço das ações pre-
ventivas que devem nortear 
o trato com a saúde humana.

Cuidados previnem 
riscos e reduz custos 

PBTur se reúne com operadoras 
do Brasil e Argentina no Rio 

Profissional pode se inscrever 
até hoje no Mais Médicos

A Empresa Paraibana de 
Turismo (PBTur) encerra o ano 
de 2017 com mais uma rodada 
de negociações com as princi-
pais operadoras de turismo do 
Brasil e da Argentina. A partir 
de hoje, as presidentes da PB-
Tur, Ruth Avelino, e da ABIH-
-PB (Associação dos Hoteleiros, 
seccional Paraíba), Manuelina 
Hardman, participam de uma 
série de reuniões e visitas às 
empresas que vendem pacotes 
para a Paraíba no mercado do 
Rio de Janeiro e Argentina.

Para hoje estão previstas 
três reuniões com dirigentes 
das operadoras CVC, New It e 
Abreu Online. No dia seguinte, 

os encontros serão nas ope-
radoras argentinas Infinitas e 
Journeys. Encerrando a progra-
mação de visitas no Rio de Ja-
neiro, as executivas paraibanas 
têm agendadas reuniões nos 
escritórios da Freeway, Urbi Et 
Orbi, Principios Brazil e Tour-
mend, na quinta-feira (7).

Em três dias, as duas exe-
cutivas do turismo paraibano 
realizarão uma maratona em 
nove operadoras de turismo. 
Ruth Avelino disse que existe 
a necessidade de estar man-
tendo contato com os agentes 
de viagens para aumentar o 
fluxo de turistas na Paraíba, em 
especial, durante a alta tempo-

rada. A executiva avaliou que 
os resultados registrados este 
ano são bastante animadores, 
apesar da crise econômica e 
são frutos de trabalho realizado 
durante todo o ano no Brasil ou 
no exterior.

Ruth Avelino comemora 
os números de turistas argen-
tinos na Paraíba, que já supera-
ram a marca de quatro mil, des-
de o início da operação do voo 
direto e regular entre João Pes-
soa e Buenos Aires. Na opinião 
dela, esse voo foi um divisor de 
águas para colocar a Paraíba 
definitivamente nas prateleiras 
das agências e operadoras de 
turismo o país vizinho.

Os médicos formados em 
instituições de educação supe-
rior brasileiras ou com diploma 
revalidado no país poderão se 
inscrever na nova etapa do pro-
grama Mais Médicos até as 18h 
de hoje, por meio do Sistema de 
Gerenciamento de Programas 
(SGP) no site do Mais Médicos.

O novo edital para o pro-
grama foi reaberto ontem pelo 
Ministério da Saúde em razão 
de um erro na divulgação do 
prazo limite para a adesão dos 
profissionais que era 30 de no-
vembro, mas constava como 1º 

de dezembro na divulgação do 
site do programa Mais Médicos.

O profissional interessado 
em participar, inclusive aqueles 
cuja inscrição não foi finaliza-
da no período inicial, poderão 
acessar o SGP e submeter-se à cha-
mada pública. Caso o profissional 
já esteja com a  inscrição validada 
poderá escolher até quatro cida-
des de preferência e concorrer às 
vagas, de acordo com classificação 
e demais normas do edital.

A publicação do número 
de vagas e municípios está pre-
vista para o dia 8, junto à rela-
ção de profissionais com ins-
crição validada nesta primeira 
fase. Estes poderão indicar mu-

nicípios de interesse entre os 
dias 11 e 12.

Após o resultado da aloca-
ção, os médicos deverão con-
firmar o interesse nas vagas. A 
partir da segunda semana de 
janeiro de 2018 está prevista a 
apresentação dos profissionais 
nos municípios para homolo-
gação e início das atividades.

Do total de médicos par-
ticipantes do programa atual-
mente, 47,1% são profissionais 
da cooperação com a Organi-
zação Pan-America de Saúde 
(Opas), 45,6% brasileiros for-
mados no Brasil ou no exterior 
e 4,16% são intercambistas es-
trangeiros.

Morte de turista 
argentino no país

Ranking das 
federações e clubes 

Michel Temer 
recebe Evo Morales

MP apura os 
privilégios a Cabral

Telefonia fixa fica 
sem 107 mil linhas

O juiz Alexandre Abrahão, da 
3ª Vara Criminal do Rio, con-
verteu em medidas cautelares 
a prisão preventiva de Pedro 
Henrique Marciano e Thiago 
Lessa Silva, acusados da mor-
te do turista argentino Matías 
Sebástian Carena, na saída de 
uma boate, dia 26 de março, em 
Ipanema, no Rio. O crime teve 
a participação de Júlio Cesar 
Oliveira Godinho, que cumpre 
medidas cautelares, e do cantor 
Valterson Ferreira Cantuária, 
o “Toddy Cantuária”, ex-inte-
grante do grupo Karametade.

   A Confederação Brasileira 
de Futebol divulgou ontem, 
o Ranking Nacional das Fe-
derações e Clubes/2018. A 
Federação Paraibana de 
Futebol ficou na 16ª coloca-
ção, com 5.097 pontos. Já na 
Paraíba o Botafogo ficou com 
a melhor posição, na 45ª, com 
2.896 pontos, logo depois vem 
o Campinense que está na 70ª 
(1.079), Treze com 633 pontos 
e na 102ª posição, seguido 
pelo Sousa, que ficou na 125ª 
posição, com 489 pontos.

O presidente da Bolívia, Evo 
Morales, virá a Brasília hoje 
para encontrar-se com o presi-
dente Michel Temer. Temer re-
ceberá Morales no Palácio do 
Planalto às 11h. Em seguida, 
participarão de um encontro 
bilateral e de uma cerimônia 
de assinatura de atos. A agen-
da oficial de ambos termina 
com um almoço oferecido por 
Temer em homenagem a Mo-
rales, no Palácio do Itamaraty.

O promotor do Ministério Pú-
blico (MP) estadual do Rio de 
Janeiro Claudio Calo visitou 
ontem a Cadeia Pública José 
Frederico Marques, em Benfica, 
para verificar possíveis privilé-
gios concedidos ao ex-gover-
nador Sérgio Cabral, que está 
preso na unidade. Entre os su-
postos benefícios concedidos ao 
ex-governador e outros presos 
da Operação Lava Jato estaria 
a instalação na cadeia de um 
sistema de home theater.

O mês de outubro registrou 
queda de mais de 107 mil linhas 
de telefonia fixa no país em 
comparação com o mês de se-
tembro. Os dados são da Agência 
Nacional de Telecomunicações. 
No total, foram registradas me-
nos 107.502 linhas, na compara-
ção com o mês anterior. Com a 
redução, passa para 40.998.519 
o número de  linhas em opera-
ção, sendo 17.165.290 para as 
autorizadas e 23.833.229 para 
concessionárias.

Curtas

Wellington Sérgio 
wsergionobre@yahoo.com.br

Júlia Buonafina
Da Agência Brasil



Desrespeito
Donos de lojas e consultórios recuam calçadas de 
Campina Grande para estacionamento, ferindo 
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Belezas naturais da Praia do Seixas, Areia Vermelha, Picãozinho e pôr do sol do Jacaré atraem cada vez mais turistas 

O Litoral paraibano, 
além de bonito por nature-
za, também é pura diversão 
para quem quer conhecer 
suas belezas através de pas-
seios náuticos feitos por 
catamarãs. As opções são 
diversas, a começar pelas 
piscinas naturais de Pi-
cãozinho, para muitos um 
passeio imperdível que se 
inicia na Praia de Tambaú. 
Outro passeio bastante con-
corrido é o que acontece 
na Praia de Camboinha, no 
município de Cabedelo, de 
onde saem os catamarãs 
para Areia Vermelha. Se-
gundo o empresário Joseil-
ton Jacinto da Silva, todos 
os catamarãs que traba-
lham no Litoral paraibano 
são munidos de coletes flu-
tuantes e  equipamentos de 
rádio ligados na frequência 
da Capitania dos Portos.

As piscinas naturais da 
Praia do Seixas são outro 
atrativo que deixa todos os 
visitantes maravilhados. E 
para encerrar o dia de pas-
seios, os paraibanos e tu-
ristas têm a oportunidade 
de vislumbrar um dos mais 
belos pôr do sol do país, na 
Praia de Jacaré, ao som do 
Bolero de Ravel, executado 
todos os dias pelo instru-
mentista Jurandy do Sax. 

"O passaporte para um 
passeio custa R$ 25 por pes-
soa, mas o valor deve ser al-
terado para R$ 30 ou R$ 40 
com a chegada do verão. Mas 
esses passeios só podem 
se feitos com a maré baixa, 
zero ponto zero, até zero 
ponto oito. Nos períodos de 
maré alta, esses passeios, 
inclusive para Areia Verme-
lha, ficam inviáveis. O único 
que acontece todos os dias, 

independente da maré, é o 
passeio para o pôr do sol do 
Jacaré", afirmou Joseilton.

O empresário disse ain-
da que todos os catamarãs 
são preparados com in-
fraestrutura para qualquer 
eventualidade com coletes 
flutuantes, equipamento 
de som, estrutura de bar e 
banheiros. Além de todo o 
conforto para os usuários, 
todos fazem os passeios 
munidos com equipamen-
tos de rádio ligados na fre-
quência da Capitania dos 
Portos da Paraíba. "O índice 
de acidente com catamarãs 
no Litoral paraibano é pra-
ticamente zero e todos são 
rigorosamente fiscalizados 
pela Marinha".     

Cada catamarã tem um 
tamanho diferente e cada 
um deles tem um número 
de embarcação adequada. 
Alguns são feitos para 30 
pessoas, outros para 40 
pessoas e também existem 
os maiores com capacida-
de para até 180 pessoas. O 
empresário do ramo de ca-
tamarãs, Fernando Pessoa, 
anunciou que está prestes 
a lançar um catamarã para 
festas com capacidade para 
300 pessoas.  

Os turistas mineiros 
Sérgio e Cláudia, de férias 
em João Pessoa, vieram ex-
clusivamente para conhe-
cer Picãozinho. "Falaram 
tanto pra gente sobre Pi-
cãozinho que iríamos na-
dar e caminhar lado a lado 
com peixinhos que trouxe-
mos máquinas fotográficas 
especiais para fotografar 
esses momentos especiais. 
Essa é nossa primeira vez 
nesse passeio e se gostar-
mos mesmo vamos con-
vidar nossos amigos de 
Minas para conhecerem", 
disse Cláudia.  

José Alves
zavieira2@gmail.com

Passeios náuticos são principais 
atrativos do verão paraibano

Picãozinho 
A menos de dois quilô-

metros da costa, em frente à 
Praia de Tambaú, as piscinas 
naturais de Picãozinho sur-
gem na maré baixa, apresen-
tando formações de corais. 
É um dos passeios náuticos 
mais apreciados da região, 
atrai adultos e crianças que 
se revezam nos deliciosos 
mergulhos em meio aos pei-
xes. O tour dura quatro ho-
ras e barcos-restaurantes 
garantem bebidas geladas 
e petiscos fresquinhos. As 
piscinas naturais, com suas 
águas claras, permitem ao 
turista visualizar peixinhos 
coloridos e outros animais 
marítimos. Um convite para 
um mergulho em um ver-
dadeiro paraíso ecológico. 
Para quem quiser conhecer 
mais do passeio, a recomen-
dação é acessar: http://

www.passeioemjoaopessoa.
com.br/

Areia Vermelha
Localizada no mu-

nicípio de Cabedelo, em 
frente à Praia de Camboi-
nha, a aproximadamente 
1,5 Km da costa, a Ilha de 
Areia Vermelha é formada 
por um imenso banco de 
areia, de cor avermelhada, 
coberto pela água do mar, 
que fica visível quando a 
maré está baixa.

O embarque e de-
sembarque acontece na 
Praia do Poço, localizada a 
aproximadamente 10 Km 
de João Pessoa.   Ao an-
corar em Areia Vermelha 
a embarcação 100% La-
zer I fica a disposição dos 
clientes como ponto de 
apoio, oferecendo sombra 
e  banheiro.

Piscinas do Seixas
Localizado a apenas 

500m da costa da Praia do 
Seixas, próximo ao Ponto 
Extremo Oriental das Amé-
ricas, um imenso banco de 
corais coberto pela água do 
mar fica visível quando a 
maré está baixa, formando 
piscinas naturais de água 
morna e cristalina que per-
mitem que você visualize 
peixinhos coloridos e ou-
tros animais marítimos. As 
piscinas são mais uma atra-
ção que merece um mergu-
lho e recebem o apelido de 
Caribe Brasileiro.

A embarcação possui: 
serviço de bar, som, 1º 
andar coberto com visão 
panorâmica, WC e coletes 
salva-vidas flutuadores. 
Tudo é vistoriado pela Ca-
pitania dos Portos da Pa-
raíba. A saída é na Praia do 

Seixas, nas imediações da 
Peixada Nova Geração, em 
frente à praça.

Pôr do sol em Jacaré
Na Praia Fluvial do Ja-

caré, na foz do Rio Paraíba 
em Cabedelo, o final de tar-
de tem cor e trilha sonora, 
em um grande espetáculo a 
céu aberto: o pôr do sol ao 
som do Bolero de Ravel to-
cado pelo músico paraibano 
Jurandy do Sax.

Saindo do píer na Praia 
Fluvial do Jacaré, a embar-
cação 100% Lazer ou 100% 
Lazer III faz um tour pelo Rio 
Paraíba. Nesse passeio, as 
pessoas se deslumbram com 
as belezas naturais da região. 
E na sequência, assistem no 
barco ao espetáculo do pôr 
do sol. A saída é 16h e o re-
torno acontece logo após o 
espetáculo do pôr do sol

Dom Dulcênio

Vice-governadora participa 
da posse do bispo de CG

A vice-governadora Lí-
gia Feliciano participou da 
solenidade de acolhida do 
oitavo bispo de Campina 
Grande, Dom Dulcênio Fon-
tes de Matos, no final da tar-
de de sábado (2), na Praça da 
Bandeira, no Centro. Depois, 
Lígia seguiu a procissão com 
bispos da CNNB Regional 
Nordeste 2, padres, semina-
ristas, autoridades e fiéis até 
a Catedral Nossa Senhora da 
Conceição, onde foi celebra-
da a missa de posse.   

Dom Dulcênio, transfe-
rido da Diocese de Palmeira 
dos Índios (AL), foi recepcio-
nado pela comunidade cató-
lica com uma carreata, que 
saiu do Distrito Industrial, 
na BR-104, com destino ao 
Centro para a cerimônia da 
acolhida, sendo acompanha-
do pelos arcebispos Dom 
Manoel Delson (Paraíba) e 
Dom Antônio Muniz Fernan-
do (Maceió). 

Diante de milhares de 

fiéis, Dom Dulcênio agrade-
ceu a recepção e disse que 
sua missão vai ser especial-
mente em defesa dos mais 
necessitados.  “Pudesse tra-
duzir e corresponder à al-
tura que mereceis, a calidez 
do vosso acolhimento,  sabei 
Campina Grande, a Paraíba 
não recebe apenas um novo 
bispo, desejo ser mais um 
amigo, um irmão, um pai”.

Em nome do gover-
nador Ricardo Coutinho, a 
vice-govenadora deu boas 
vindas ao novo bispo e des-

tacou o papel institucional 
da Igreja Católica .para a 
transformação da alma e 
dos ensinamentos cristãos. 
“Ressaltamos a importân-
cia de lutar para diminuir 
as desigualdades, de lutar a 
favor dos pobres, das mulhe-
res, contra a violência e por 
aqueles que não têm voz. 
Nós temos que lutar e repre-
sentar todos eles. E eu vejo 
na Igreja Católica a impor-
tância de guiar o seu reba-
nho na fé e trabalhar sempre 
pelo povo”, enfatizou Lígia.

Catamarãs usados para os passeios no Litoral paraibano são dotados de infraestrutura que incluem coletes flutuantes e equipamentos ligados à Capitania dos Portos

Foto: Edson Matos

Lígia Feliciano destacou o papel da Igreja para a transformação da alma

Foto: Secom-PB

Dom Aldo é submetido a 
uma cirurgia em Fortaleza

                  
O arcebispo eméri-

to da Paraíba, Dom Aldo 
Pagotto, de 68 anos, está 
internado desde sábado 
em um apartamento de 
um hospital particular no 
município de Fortaleza, 
no Ceará. Ele foi submeti-
do a uma cirurgia de reti-
rada do apêndice após ser 
acometido de fortes dores 
abdominais.  No hospital, 
o religioso foi medicado, 
mas as dores não cessa-
ram, sendo necessária a 
cirurgia.

Informações da Ar-
quidiocese da Paraíba são 
de que o estado de saúde 
de Dom Aldo é conside-
rado estável, dentro da 
normalidade. A cirurgia 
aconteceu domingo, mas 
somente ontem o proce-
dimento foi divulgado. A 
previsão para ele deixar o 
hospital é de sete dias. O 

religioso reside na capi-
tal cearense desde que se 
aposentou.

Segundo a nota divul-
gada pela Arquidiocese 
da Paraíba, Dom Aldo, na 
tarde do último sábado, 
começou a sentir fortes 
dores abdominais e foi le-
vado ao hospital, onde foi 
aplicada morfina. Mas as 
dores não cessaram. En-
tão o médico cirurgião de-
cidiu levá-lo para a sala de 
cirurgias para identificar 
a causa das dores. 

A cirurgia começou à 
meia-noite e meia. Foi ve-
rificado que o apêndice es-
tava totalmente obstruído 
e parte do intestino com 
bastante secreção. Por 
causa disso, foram reti-
rados o apêndice e par-
te do intestino grosso. O 
procedimento cirúrgico 
terminou às 4h do domin-
go. Dom Aldo foi para um 
centro de observação e 
poucas horas depois foi 

transferido para um apar-
tamento, onde deve ficar 
em repouso, recuperando-
-se da cirurgia, por sete 
dias, enquanto sai também 
o resultado da biópsia do 
material que foi coletado.

“Que Deus o abençoe 
e o restabeleça!” É com 
essa frase que a Congrega-
ção do Santíssimo Sacra-
mento compartilhou em 
sua rede social um pedido 
de orações pelo restabe-
lecimento do arcebispo 
emérito da Paraíba, Dom 
Aldo di Cillo Pagotto. 

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Arcebispo emérito da 
Paraíba sentiu fortes 

dores abdominais 
e teve o apêndice e 
parte do intestino 
grosso retirados 
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Corporação vai instalar dois postos de guarda-vidas e contará com viaturas de combate a incêndio e resgate

O Corpo de Bombeiros 
da Paraíba divulgou ontem 
que vai utilizar um efetivo 
de 15 militares durante os 
festejos de Iemanjá, progra-
mado para sexta-feira, 8, em 
frente ao Busto de Taman-
daré, na Praia de Tambaú, 
na capital. O coronel Lucas 
Severiano informou que ao 
efetivo será incorporada 
uma viatura de combate a 
incêndio e duas de resgate 
(ambulância). 

De acordo com coronel 
Lucas, serão instalados dois 
postos de guarda-vidas nas 
imediações, além do pessoal 
do serviço ordinário. Os mili-
tares estarão no local a partir 
das 18h e permanecerão até 
o término dos festejos.

Segundo a presiden-
te da Federação dos Cultos 
Africanos da Paraíba, Mãe 
Penha, na programação está 
prevista uma carreata que 
vai sair às 16h30 da Rua 
Zulmira de Novais, no Bairro 
dos Novais, até o Palácio de 
Xangô Alafim, em Cruz das 
Armas, para depois seguir 
em caminhada até o Busto 
de Tamandaré.

Mãe Penha acredita 

na presença de aproxima-
damente 500 terreiros de 
João Pessoa e outros muni-
cípios da Paraíba durante 
os festejos entre as praias 
de Cabo Branco e Tambaú, 
além de umbandistas e ad-
miradores para reveren-
ciar a Rainha do Mar.

A 53ª edição da festa 
de Iemanjá tem como even-
to principal as oferendas e 
agradecimentos a Iemanjá 
em um pavilhão montado 
nas proximidades do Bus-
to de Tamandaré, Mãe Pe-
nha recomenda, como vem 
acontecendo nos últimos 
anos, para que não haja 
ofertas de produtos de plás-
ticos e outros materiais que 
possam causar danos ao 
meio ambiente.

A Superintendência 
de Mobilidade Urbana in-
formou que somente nesta 
quarta-feira estará divul-
gando o esquema de trân-
sito na área e as linhas de 
ônibus que irão aumentar 
a frota para atender aque-
las pessoas que desejarem 
participar da festa no Busto 
de Tamandaré, como tam-
bém como ficará o trânsito 
durante o percurso da ca-
minhada de Cruz das Armas 
até a praia.

Cardoso Filho   
josecardosofilho@gmail.com

Bombeiros reforçam efetivo 
para a festa de Iemanjá

Operação conjunta

Polícia apreende 72 pássaros e 
aplica R$ 56 mil em multas no Sertão

Uma operação con-
junta entre policiais mili-
tares do 12º e do Pelotão 
Ambiental da cidade de 
Campina Grande termi-
nou com apreensão de 72 
pássaros silvestres que 
estavam sendo mantidos 
em cativeiro e a aplica-
ção de R$ 56 mil em mul-
tas para os infratores.

O major Lucas, co-
mandante do Batalhão 
Ambiental, explicou que 
a operação foi iniciada 
para coibir crimes am-

bientais na cidade de Ca-
tolé do Rocha. Após mo-
nitoramento constante 
efetuado pelo núcleo de 
inteligência do 12°BPM, 
constatou-se a ocorrên-
cia de diversos crimes 
ambientais na feira cen-
tral do mercado público 
da cidade.

A partir daí foram rea-
lizadas diligências e na ma-
nhã  do último sábado (2) 
as 72 aves silvestres foram 
resgatadas. Os pássaros 
estavam comercializados 

de forma ilegalmente de 
acordo com o Art. 29, inci-
so III, da Lei 9.605/98 (Lei 
de Crimes Ambientais). 
Além dos pássaros, foram 
apreendidos diversos ob-
jetos usados para a guarda 
dos animais, dentre eles 
gaiolas, alçapão e outros.

Durante a opera-
ção foram apreendi-
dos 35 papas-capim, 
13 galos-de-campina, 
oito golados, quatro 
concriz, cinco cancão, 
três papacu, dois peri-

quitos da terra; 1 anu-
mara e um azulão.

Além da fiscaliza-
ção realizada no merca-
do público de Catolé do 
Rocha, os policiais esti-
veram numa casa onde 
12 aves estavam sendo 
mantidas em cativeiro, 
sem licença ambiental. 
Uma mulher de 37 anos 
foi levada à delegacia e 
multada em R$ 10,5 mil. 
Uma das aves resgatada 
- anumará está na lista 
de animais em extinção. 

PM prende homem, pela segunda 
vez, com arma de fogo na capital

Fundac busca nova parceria com 
MPT para beneficiar o Lar do Garoto

A Polícia Militar pren-
deu um homem que estava 
com uma arma de fogo, na 
garupa de uma motocicle-
ta, na tarde de ontem (4), 
no bairro do José Américo, 
em João Pessoa. O suspei-
to preso já tem passagem 
pela polícia pelo mesmo 

crime de porte ilegal de 
arma, que aconteceu no 
mês de maio deste ano. 
A prisão de ontem ocor-
reu depois que a dupla foi 
abordada pela Força Tática 
do 5º Batalhão.

Segundo o tenente 
Bertuni da Silva, subco-

mandante da Força Tática, 
os policiais faziam rondas 
quando observaram o ga-
rupa de uma dupla em uma 
motocicleta em atitude 
suspeita e decidiram abor-
dar. “A arma de fogo, um 
revólver calibre 38, estava 
na cintura do garupa, um 

homem de 25 anos, e que 
já tinha passagem pela po-
lícia por porte ilegal”, disse. 

A dupla foi conduzida 
para a Central de Flagran-
tes para os procedimentos 
legais cabíveis ao caso. Du-
rante a ação, a PM também 
aprendeu seis munições.

A Fundação Desenvol-
vimento da Criança e do 
Adolescente “Alice de Al-
meida”, juntamente com 
a Secretaria de Estado do 
Planejamento, Orçamento e 
Gestão, está discutindo com 
o Ministério Público do Tra-
balho, em Campina Grande, 
novos investimentos para os 
adolescentes que cumprem 
medidas socioeducativas 
no Lar do Garoto. A parce-
ria entre as instituições se 
dá por meio do repasse de 
verbas advindas de multas 
trabalhistas aplicadas pelo 
órgão a empresas da região.

Para esta parceria, Mar-
cos Antônio Ferreira Almei-
da, procurador do Ministé-

rio Público do Trabalho – CG, 
vislumbrou a possibilidade 
de reverter a multa sobre 
uma determinada empresa 
de colchões, que atenda a 
necessidade do Lar do Ga-
roto, além de outras multas, 
pelas quais a Fundac poderá 
adquirir materiais tanto de 
uso pessoal como coletivo, 
com valor em pecúnia, de 
maior necessidade dentro 
da unidade socioeducativa.

Segundo Noaldo Meire-
les, presidente da Fundac, a 
ideia é dar continuidade à 
parceria com o MPT, que já 
beneficiou 160 adolescentes 
do Lar do Garoto com cur-
sos profissionalizantes, por 
meio do Serviço Nacional de 

Aprendizagem Industrial – 
Senai. “Após a implantação 
da Escola Cidadã em tempo 
integral nas unidades socio-
educativas, percebemos a 
necessidade de adquirir um 
número maior de equipa-
mentos esportivos, jogos de 
tabuleiros, e materiais para 
oficinas de música”, disse. 

“É justamente através 
desse tipo de atividade que 
descobrimos novos talentos 
e equipamentos como estes 
que fazem com que os so-
cioeducandos  utilizem sua 
inteligência para a prática 
de coisas boas e saudáveis”, 
acrescentou o presidente da 
Fundac, que, por meio da 
educação e da prática es-

portiva, vem extinguindo a 
ociosidade dentro das uni-
dades socioeducativas do 
Estado.

Ao final da reunião, o 
procurador solicitou ao pre-
sidente da Fundac e a Fábio 
Maia, secretário executivo 
estadual do Planejamento, 
Orçamento e Gestão, que 
fosse feito um levantamento 
dos materiais que atendam 
a necessidade da unidade 
socioeducativa, junto a três 
orçamentos de preços. O 
procurador alertou ainda 
que o Ministério Público do 
Trabalho também poderá 
atender aos projetos de res-
socialização dos presídios 
de Campina Grande.

Além dos pássaros, foram apreendidos durante a operação diversos objetos usados para a guarda dos animais, dentre eles gaiolas, alçapão e outros

Foto: Secom-PB

Um grupo de milita-
res do Corpo de Bombei-
ros da Paraíba realizou 
uma visita técnica ao 
Porto de Cabedelo on-
tem (4) para conhecer 
as instalações e os meca-
nismos de segurança do 
local. 

A visita foi realizada 
por bombeiros alunos e 
instrutores do curso de 
Combate a Incêndio em 
Instalações Portuárias 
(Cocip) e faz parte dos 
preparativos da corpo-
ração para o simulado 
de emergência (Pamcic) 
que ocorre nesta quarta-
feira (6) no entorno do 
Porto de Cabedelo

Os bombeiros fo-
ram acompanhados 
pelos servidores da 
Companhia Docas da Pa-
raíba (Docas-PB), Queila 
Duarte, técnica de Segu-
rança do Trabalho; Lú-
cio Nunes; gerente de 
Operações; e Fernando 
Dornelas, supervisor de 
Segurança.

Pamcic
O Pamcic (Plano de 

Ajuda Mútua da Cida-
de de Cabedelo) tem o 
objetivo de capacitar a 
população e os trabalha-
dores do porto para os 
procedimentos em caso 
de emergência para que 
eles saibam como lidar 
com a situação e evacuar 
o local em segurança.

Além das Docas-PB e 
do Corpo de Bombeiros, 
participam também do 
simulado a Polícia Mili-
tar, empresas arrenda-

tárias, operadores por-
tuários e a população 
residente no entorno do 
porto. 

O Pamcic não era 
realizado há 15 anos e é 
uma exigência da Norma 
Regulamentadora de Se-
gurança e Saúde no Tra-
balho Portuário (NR–29) 
da Portaria do MTb N.º 
53, de 17 de dezembro 
de 1997. 

O Plano deste ano 
vai simular um cenário 
de transbordamento de 
combustível em uma das 
empresas arrendatárias 
que operam no local, 
com necessidade de eva-
cuação do entorno da 
área.

Imprensa
Durante a realização 

do simulado, os órgãos 
de imprensa vão contar 
com um local específico 
para acompanhar todos 
os detalhes do Pamcic e 
poder divulgar para po-
pulação de todo o Estado 
da Paraíba a importância 
desta iniciativa.

Porto de Cabedelo 
vai sediar simulado

Além das Docas-PB e 
do Corpo de Bombeiros, 
participam também do 

simulado a Polícia Militar, 
empresas arrendatárias, 
operadores portuários e 
a população residente no 

entorno do porto
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Evento da SES, realizado ontem no Cefor-PB, integra a programação do Dezembro Vermelho na Paraíba

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) realizou on-
tem (4), das 8h às 16h, no 
auditório do Centro Forma-
dor de Recursos Humanos 
(Cefor-PB), o 1º Encontro 
de Centro de Testagem e 
Aconselhamento (CTA) e 
Serviço de Assistência Es-
pecializada (SAE) em HIV/
Aids da Paraíba: Fortale-
cendo a Rede de Cuidados 
para pessoas com HIV/Aids 
e Tuberculose. O evento 
integra a programação do 
Dezembro Vermelho, que 
na Paraíba tem como tema 
central “O que os olhos não 
veem a saúde sente. HIV não 
tem cara, não tem cura, tem 
tratamento e prevenção”.

Entre os temas que fo-
ram apresentados e debati-
dos durante o encontro estão: 
o cenário nacional e estadual 
do HIV/Aids – novos e velhos 
caminhos; avanços e desafios 
para o cuidado; prevenção 
combinada; situação epide-
miológica da Aids; transmis-
são vertical do HIV – ainda 
uma triste realidade; SAE/
familiar; redução de danos 
– uma realidade possível?; 
situação epidemiológica da 
Tuberculose na Paraíba / es-
tratégias de enfrentamento.

A gerente operacional 
das IST/Aids e Hepatites Vi-
rais da SES, Ivoneide Lucena, 
que ministrou uma das pa-
lestras, ressaltou que exis-
tem grupos com maior risco 
de contrair o HIV do que a 
população em geral.

“Os usuários de droga, 
por exemplo, têm 20 vezes 
mais chances de contrair o 
HIV – além dos efeitos aluci-
nógenos que podem levar ao 
sexo sem camisinha, o com-

Secretaria discute cuidados de 
pessoas com HIV e tuberculose

Na capital

Profissionais de saúde participam de 
seminário sobre infecção hospitalar

O Seminário Estadual 
de Segurança do Paciente 
na Prevenção e Controle de 
Infecção Relacionada à As-
sistência à Saúde (IRAS) foi 
realizado pela Secretaria de 
Estado da Saúde (SES), on-
tem (4), pela manhã e à tar-
de, no auditório do Centro 
de Formação de Educadores, 
em Mangabeira, na capital. 
Participaram 120 profis-
sionais de saúde que fazem 
parte das Comissões de Con-
trole de Infecção Hospitalar 
(CCIHs) e Núcleos de Segu-
rança do Paciente (NSP), 
dos hospitais do Estado, ca-
dastrados como prioritários 
pela Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária (Anvisa). O 
seminário é uma parceria da 
CCIHs com a Agência Esta-
dual de Vigilância Sanitária 
(Agevisa). 

“O evento traz toda uma 
perspectiva de fortalecimen-
to do controle das IRAS e da 
política de segurança do pa-
ciente que é uma linha que 
o Governo do Estado já vem 
adotando. Nós temos Nú-
cleos de Segurança dos pa-

O Hospital Estadual 
de Emergência e Trauma 
Senador Humberto Luce-
na, em João Pessoa, aten-
deu 614 pessoas no último 
final de semana. Somando 
o total de atendimentos 
registrados na unidade de 
saúde, entre a sexta-feira 
(1) até as primeiras horas 
de ontem (4), foram 173 
casos considerados gra-
ves e gravíssimos, além de 
38 cirurgias de urgência e 
emergência realizadas na 
instituição.

Entre os casos de des-
taques estão quedas (118) 
e acidentes de trânsito 
com ênfase em moto (83), 
automóvel (14), atropela-
mento (14), bicicleta (7). 
Na área da emergência 
outros casos de destaques 
foram agressão física (14), 
arma de fogo (4), arma 
branca (4), queimadura 
(9) e afogamento (2). Os 
demais casos foram clí-
nicos, entre eles, corpo 
estranho (62) e acidente 
vascular cerebral (18). 

O hospital atende ca-
sos de urgência e emergên-
cia, contudo, muitos pro-
curam a instituição para 

atendimentos clínicos, não 
levando em consideração 
o tipo de assistência pres-
tada pela unidade de saú-
de, voltado para situações 
de média e alta complexi-
dade, a exemplo de vítimas 
de traumas (acidentes e 
desastres), violência, quei-
madura, Acidente Vascular 
Cerebral (AVC) e hemorra-
gias digestivas.

Trauma realiza 614 
atendimentos em JP

cientes implantados em to-
das as unidades hospitalares 
e o evento vem potencializar 
as atividades destes serviços 
buscando qualificar os atores 
que estão envolvidos nestas 
atividades, seja na área de 
controle da infecção ou de 
segurança do paciente,” de-
clarou a secretária executiva 
de Saúde, Maura Sobreira.

Na primeira palestra do 
evento, as técnicas da Anvisa, 
Maria Dolores Santos e Mara 
Rúbia Gonçalves, falaram so-
bre as ações nacionais para 
a prevenção e controle das 

IRAS e resistência microbia-
na em serviços de saúde.

“A partir da qualificação 
dos profissionais das IRAS e 
dos Núcleos de Controle de 
Segurança do paciente, tere-
mos melhorias dos serviços 
referentes à vigilância das 
infecções hospitalares, prin-
cipalmente, no que se refere 
aos antibióticos, além de re-
forçar os protocolos estabe-
lecidos pela Anvisa”, decla-
rou a gerente operacional de 
Vigilância Epidemiológica, 
da Ses, Izabel Sarmento. 

Para a coordenadora da 

Comissão Estadual de Con-
trole de Infecção em Servi-
ços de Saúde (Ceciss), Ana 
Campanile, o evento oferece 
uma atualização formativa 
sobre a nova publicação da 
Anvisa/MS, e ainda promove 
um espaço de integração dos 
profissionais envolvidos nas 
ações de Prevenção e Con-
trole de IRAS e Segurança e 
Qualidade no Cuidado ao Pa-
ciente. “Queremos mostrar 
que quanto menos tempo o 
paciente permanecer no hos-
pital menos risco de infecção 
ele sofre”. falou. 

Seminário con-
tou com 120 
profissionais 
que trabalham 
nos hospitais 
do Estado

Foto: Secom-PB

Somando o total 
de atendimentos 
registrados na 

unidade de saúde, 
entre a sexta-feira 
(1) até as primeiras 
horas de ontem (4), 

foram 173 casos 
considerados graves e 

gravíssimos, 
além de 38 cirurgias 

de urgência 

partilhamento de seringas 
ou outros objetos que podem 
levar à transmissão do vírus. 
Já os profissionais do sexo 
têm 13 vezes mais chances 
de contrair o HIV. Também 13 
vezes mais de chance de ser 
infectado com o vírus estão os 
homens que fazem sexo com 
homens”, afirmou Ivoneide.

Ela comentou, ainda, que 
a “cara” da Aids mudou com 
o passar do tempo. “Tinha-se 
uma visão estereotipada do 
usuário com Aids. Hoje isso 
não existe mais. São homens 
e mulheres aparentemente 
saudáveis, com corpos atlé-
ticos, por exemplo. Por isso, 
que dizemos que o HIV não 
tem cara. É preciso prevenir 
sempre”, comentou.

É necessário que o diag-
nóstico seja precoce. Um tripé 
fundamental entra em cena: 
diagnóstico, tratamento e su-
pressão da transmissão.

“Não queremos pessoas 
doentes chegando ao servi-
ço de saúde, quando já estão 
perto de morrer. Queremos 
conscientizar a população 
de que quanto antes buscar 
atendimento, melhor será o 
tratamento e mais chances de 
ser acompanhado de maneira 
adequada, trazendo qualida-
de de vida”, alertou Ivoneide.

Durante o encontro fo-
ram apontadas algumas 
apostas em ações para dimi-
nuir barreiras de acesso: foco 
nas populações-chave (pro-
fissionais do sexo, travestir, 
gays); qualificação e oferta 
do teste rápido na Atenção 
Básica; ampliação do diálogo 
nas escolas; parceria com zo-
nas de prostituição e bares; 
parceria com casas de shows, 
motéis, postos de combustí-
veis, associações de futebol 
e outros. “É importante ir ao 
encontro da população em 

todos os lugares, em especial 
naqueles onde se encontram 
os grupos vulneráveis. É mui-
to mais fácil fazer sexo com 
camisinha quando se tem 
uma por perto”, ressaltou Ivo-
neide Lucena.

Serviços
Os atendimentos são si-

gilosos e oferecem ao usuário 
a possibilidade de ser acom-
panhado por uma equipe ca-
pacitada.

“Nos Centros de Testa-
gem e Aconselhamento (CTA) 
os usuários têm acesso a 
orientações, atendimentos 
para diagnóstico e encami-
nhamentos para tratamentos 
das DSTs. Alguns serviços de 
CTA disponibilizam, ainda, 
testes para HIV, sífilis e he-
patites B e C, gratuitamente. 
Já o Serviço de Assistência 
Especializada (SAE) vincula 
o usuário a uma equipe mul-

tiprofissional através da des-
crição de experiência pro-
fissional. É uma estratégia 
de assistência voltada para 
o bem-estar, a humaniza-
ção e a qualidade de vida do 
usuário”, explicou a gerente 
operacional das IST/Aids e 
Hepatites Virais da SES, Ivo-
neide Lucena.

A história de vida de uma 
pessoa pode indicar uma si-
tuação de vulnerabilidade. “A 
escuta e o aconselhamento são 
muito importantes no proces-
so de atendimento ao paciente 
com HIV. Uma acolhida bem 
feita pode levar o usuário a ex-
por seus sentimentos, relatan-
do momentos de sua vida que 
o levaram a estar vulnerável”, 
orientou Ivoneide.

 
Dados
Em 2017, até o momen-

to, foram registrados 276 no-
vos casos de Aids. Em 2016, 

foram registrados 378 casos 
de Aids e em 2015 foram 
460 casos.

“A Aids é uma doença 
que ainda não tem cura. A 
prevenção é o melhor remé-
dio e, infelizmente, a popu-
lação em geral esquece de 
se prevenir. A cada ano que 
passa, aumenta o número de 
jovens com HIV/Aids e, di-
ferente do que muitos pen-
sam, a doença ainda mata na 
Paraíba. Até então, somente 
este ano, tivemos uma média 
de 120 óbitos no Estado”, in-
formou a gerente operacional 
das IST/Aids e Hepatites Vi-
rais da SES, Ivoneide Lucena.

Dezembro Vermelho
Transformar o 1º de 

dezembro em Dia Mundial 
de Luta Contra a Aids foi 
uma decisão da Assembleia 
Mundial de Saúde, em ou-
tubro de 1987, com apoio 
da Organização das Nações 
Unidas (ONU). A data serve 
para reforçar a solidarieda-
de, a tolerância, a compai-
xão e a compreensão com as 
pessoas infectadas pelo HIV/
Aids. A escolha dessa data 
seguiu critérios próprios das 
Nações Unidas. No Brasil, a 
data passou a ser adotada, a 
partir de 1988, por uma por-
taria assinada pelo Ministé-
rio da Saúde.

O laço vermelho é visto 
como símbolo de solidarie-
dade e de comprometimento 
na luta contra a Aids. O pro-
jeto do laço foi criado, em 
1991, pela Visual Aids, grupo 
de profissionais de arte, de 
New York, que queriam ho-
menagear amigos e colegas 
que haviam morrido ou es-
tavam morrendo da doença.

 1º Encontro de Centro de Testagem 
e Aconselhamento (CTA) e 
Serviço de Assistência Especializada 
(SAE) em HIV/Aids da Paraíba 
foi realizado no Cefor-PB

Foto: Secom-PB
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Programa de transferência de renda implantado em 2012 fez da Paraíba o único Estado brasileiro a conceder o benefício
O Governo do Estado, 

por meio da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimen-
to Humano (Sedh), iniciou 
no sábado (2) a primeira 
fase do pagamento do Abo-
no Natalino 2017, atenden-
do cerca de 26 mil famílias. 
O programa de transferên-
cia de renda implantado 
em 2012 faz da Paraíba o 
único Estado brasileiro a 
conceder o benefício, que 
tem como objetivo comple-
mentar a renda das famí-
lias em situação de extre-
ma pobreza, beneficiárias 
do Programa Bolsa Família.

Famílias como da pes-
cadora Irinalda Maria de 
Lima Santos, 50, a primeira 
a ser atendida em Pitim-
bu, Litoral Sul do Estado. 
"Esse benefício chegou 
na hora certa, porque não 
tenho renda, recebo só o 
Bolsa Família. Meu marido 
não é aposentado, nem tem 
renda nenhuma. Então pra 
mim é tudo, tenho só que 
agradecer, chegou em boa 
hora", afirmou a pescadora.

Para a secretária de 
Estado do Desenvolvimen-
to Humano, Cida Ramos, "é 
motivo de satisfação poder 
iniciar mais uma edição de 
pagamento do Abono Na-
talino. Enquanto muitos 
estados não conseguem pa-
gar sequer a folha de paga-
mento, na Paraíba, além de 

manter o pagamento rigo-
rosamente em dia, o gover-
nador Ricardo Coutinho de-
monstra mais uma vez seu 
compromisso na execução 
das políticas socioassisten-
ciais", ressaltou.

"Estamos benefician-
do cerca de 506 mil famí-
lias em todo o Estado com 
o pagamento do Abono 
Natalino, que está em sua 
sexta edição. Um investi-
mento de cerca de R$ 16,1 
milhões, recursos próprios 
do Governo do Estado. O 
benefício no valor de R$ 
32 é pago ao responsável 
familiar, beneficiário do 
Programa Bolsa Família", 
lembrou a secretária.

Duas fases
Segundo a gerente da 

Proteção Social Básica da 
Sedh, Jaciana Magalhães, o 
pagamento será realizado 
em duas fases: a primeira 
começou sábado, nos 223 
municípios do Estado, atra-
vés das Agências dos Cor-
reios, sendo que em 33 de-
les, onde as agências estão 
temporariamente inope-
rantes, serão instaladas es-
truturas para atendimento 
dos beneficiários; a segun-
da fase acontece no perío-
do de 11 a 22 de dezembro, 
em João Pessoa e Campina 
Grande, e será realizada 
obedecendo ao algarismo 

Governo inicia pagamento do 
Abono Natalino 2017 na PB

final do número de Identi-
ficação Social (NIS).

Na capital, são 55.526 
famílias beneficiadas pelo 
programa. O pagamento 
será realizado no Estádio 
José Américo de Almeida 
Filho (Almeidão). Em Cam-
pina Grande, o pagamento 

será na Universidade Esta-
dual da Paraíba (UEPB). No 
horário das 8h às 12h. Para 
receber o Abono Natalino, 
os beneficiários precisam 
portar documento com foto 
e Cadastro de Pessoa Física 
(CPF).

O Abono Natalino está 

no seu sexto ano e repre-
senta um investimento de 
cerca de R$ 16,1 milhão em 
recursos próprios do Go-
verno do Estado. O benefí-
cio no valor de R$ 32 é pago 
ao responsável familiar, be-
neficiário do Programa Bol-
sa Família. Para viabilizar 

o pagamento. a Secretaria 
de Desenvolvimento Huma-
no firmou parceria com a 
Empresa Brasileira de Cor-
reios e Telégrafos (ECT), 
que usa suas agências ou 
correspondentes nos mu-
nicípios, sendo responsável 
pela execução da logística.

Escolas da Rede Estadual 
se destacam na RoboTec 

Dezessete Escolas da Rede 
Estadual de Ensino localizadas 
nas 14 Gerências Regionais de 
Educação (GREs) foram desta-
que na RoboTec. A etapa final 
do evento, que aconteceu no sá-
bado (2), em Campina Grande, 
premiou 17 equipes que con-
quistaram o primeiro, segundo 
e terceiro lugares. 

Na modalidade “Corrida 
de Faixa”, para alunos do En-
sino Médio, a equipe “Dragon 
soul’s”, da Escola Estadual As-
sis Chateaubriand, conquistou 
o primeiro lugar, enquanto a 
equipe “Alfa” da Escola Esta-
dual Prefeito Aguitônio Dantas  
conquistou o segundo lugar e a 
equipe “#septem III”, da Escola 
Estadual Padre Manoel Otavia-
no, ficou na terceira colocação.

Na modalidade “Labirin-
to Controlado”, também para 
alunos do Ensino Médio, a pri-
meira colocada foi a equipe 
“DestroyersTec”, da Escola Es-
tadual Iolanda Tereza Chaves 
Lima; a segunda colocada foi a 
equipe “World Lego”, da Escola 
Estadual Monsenhor Sebastião 

Rabelo e a terceira colocada foi 
a equipe “Robôfagteam II”, da 
Escola Estadual Francisco de 
Assis Gonzaga.

Na modalidade “Segue 
Linha”, para alunos do Ensino 
Médio, a primeira colocada foi a 
equipe “Animatrix II”, da Escola 
Cidadã Integral Dr. Antônio Ba-
tista Santiago, a segunda colo-
cada foi a equipe “Espartanos”, 
da Escola Estadual Deputado 
Levi Olímpio Ferreira e a tercei-
ra colocada foi a equipe “Del-
tas”, da Escola Estadual José 
Nominando.

Para alunos do Ensino 
Fundamental, na categoria 
“Corrida de Faixa”, em primeiro 
lugar ficou a equipe “Eletroni-
tec”, da Escola Estadual Dois 
Riachos, em segundo lugar 
ficou a equipe “Rotarytec”, da 
Escola Estadual Rotary Doutor 
Thomaz Pires e o terceiro lugar 
ficou com a equipe “Robótica 
Daniel 2”, da Escola Estadual 
Daniel Carneiro. 

Ainda para alunos do En-
sino Fundamental, na categoria 
“Labirinto Controlado”, a equi-

pe classificada em primeiro lu-
gar foi a “Tech Mariz”, da Escola 
Estadual Dr. Silva Mariz; em 
segundo lugar ficou a equipe 
“Start”, da Escola Estadual Otá-
via Silveira e em terceiro lugar 
ficou a equipe “Robótica Daniel 
3”, da Escola Estadual Daniel 
Carneiro.

Na categoria “Segue Linha” 
para alunos do Ensino Funda-
mental, apenas duas equipes 
conquistaram o primeiro e se-
gundo lugares, respectivamen-
te. São elas: “JGC-R1”, da Escola 
Estadual José Guedes Cavalcan-
ti e “EMAC-01”, da Escola Ma-
noel Alves Campos.

A RoboTec é uma ação pe-
dagógica do Governo do Estado 
da Paraíba, por meio da Secre-
taria de Estado da Educação 
(SEE), com o objetivo de reali-
zar a culminância das ativida-
des de Robótica em uma com-
petição envolvendo todas as 
escolas do Ensino Fundamen-
tal e Médio da Rede Estadual de 
Ensino em diferentes desafios 
pedagógicos através da lingua-
gem tecnológica. 

Um desrespeito ao Có-
digo de Trânsito e ao próprio 
Código de Posturas do Muni-
cípio. É o que vem ocorrendo 
nos últimos anos em Campina 
Grande, com o chamado recuo 
de calçada em pleno Centro da 
cidade. Com esse tipo de ma-
nobra, determinados proprie-
tários de lojas, consultórios e 
outros tipos de negócios en-
chem suas calçadas com veí-
culos automotores, obrigando 
os transeuntes a descerem à  
pista de rolamento e disputar 
espaço com os carros em alta 
velocidade, com sérios riscos 
à sua integridade física.

A reportagem de A União 
constatou esse tipo de irregu-
laridade em questão de horas. 
Ela se verifica na Avenida Ca-
nal, no trecho entre o Viaduto 
Elpídio de Almeida e a sede da 
Federação das Indústrias.  Na 
subida da Avenida Floriano 
Peixoto, para quem procede 
do mesmo viaduto, em frente 
a um laboratório de análises o 
problema volta a se repetir.

Descendo um pouco 

mais na Avenida Floriano Pei-
xoto, principal corredor de 
tráfego da cidade, a distorção 
se verifica perto de outras clí-
nicas, cujas calçadas se trans-
formam em estacionamento. 
Ao pedestre, na maioria dos 
casos, resta descer ao asfalto 
da avenida e correr o risco de 
ser atropelado por um ônibus 
ou por um automóvel.   

A jornalista Fernanda Fi-
gueiredo revelou que já sentiu 
na pele o problema. Ela disse 
que ia passando na calçada 
de uma dessas clínicas quan-
do um carro manobrava para 
deixar o local e quase provoca 
uma colisão com a profissio-
nal. Daniel Araújo,  gerente de 
Trânsito da Superintendên-
cia de Trânsito e Transportes 
Públicos (STTP) de Campina 
Grande, defende uma maior 
conscientização dos motoris-
tas, para que não continuem 
a cometer essa infração.   Ele 
adiantou que, frequentemen-
te, sempre que as pessoas de-
nunciam, a STTP faz fiscaliza-
ção conjunta com a Secretaria 
de Serviços Urbanos e Meio 
Ambiente (Sesuma). 

O próprio Daniel Araújo 

afirmou que  na Avenida Flo-
riano Peixoto, proximidades 
da antiga Telemar, já foram 
notificados diversos veículos 
por estacionamento irregular.  
Segundo ele, há em relação 
ao Plano Diretor da cidade, os 
recuos de calçadas com a fina-
lidade de estacionamento. “Na 
Floriano Peixoto, no mínimo 
oito metros devem ser recu-
ados, conforme determina o 
Plano Diretor, ficando cinco 
metros para dentro”, disse 
Araújo.

O gerente de Trânsito de-
fende o envolvimento de toda 
a sociedade. “Se o veículo es-
tiver tomando todo o espaço, 
não deixando  o mínimo de 
1,20 metros, deve ser feito um 
levantamento, para indicar 
o que pode e o que não pode 
ser feito”, disse Daniel.  Nesse 
caso a fiscalização é conjunta 
entre a STTP e a Secretaria de 
Serviços Urbanos e Meio Am-
biente. Segundo Daniel, tem 
sido comum  responsáveis por 
imóveis localizados no centro 
fazerem o rebaixamento da 
rampa igualando-a ao asfalto, 
para facilitar o acesso ao esta-
cionamento sobre a calçada.   

Estacionamento em calçadas 
prejudica pedestres em CG

Nas ruas do Centro, é comum encontrar veículos estacionados em calçadas, deixando o pedestre sem espaço

Chico José
chicodocrato@gmail.com

Foto: Cláudio Góes

Etapa final do evento aconteceu sábado em Campina Grande, premiando 17 equipes em 1º, 2º e 3º lugares

Foto: Secom-PB

Primeira fase do pagamento do abono, que atende cerca de 26 mil famílias em situação de extrema pobreza, começou sábado em 223 municípios do Estado

Foto: Alberto Machado



Nacional
Mostra que homenageia os 110 anos do primeiro voo do 
Demoiselle, o segundo avião de Santos Dumont, está em 
cartaz no Arquivo Nacional, no Rio de Janeiro. Página 12
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Festival teve início no dia último dia 30 de novembro com uma programação ampla e diversificada

Fest Aruanda se consolida na 
cena audiovisual do Brasil

Fotos: Divulgação 

Leonardo Andrade
Especial para A União

Com o ob-
jetivo de 
f o m e n t a r 
a arte, re-
c o n h e c e r 
e contem-
plar novos 
e futuros 
t a l e n t o s 

brasileiros, a edição des-
te ano do Fest Aruanda 
encerra suas atividades 
amanhã, apresentando 
diversas curtas e longas. 
O cineasta, poeta e dra-
maturgo Ruy Guerra é um 
dos homenageados do fes-
tival dentre outros gran-
des nomes como a cantora 
e atriz Elba Ramalho. A 
mostra está sendo realiza-
da no Cinépolis do Manaí-
ra Shopping e a entrada é 
gratuita. A programação 
completa está disponível 
no site oficial do festival 
festaruanda.com.br e os 
ingressos devem ser ad-
quiridos com uma 1h de 
antecedência.

Em entrevista ao jornal 
A União o produtor execu-
tivo do Festival, Lucio Vilar, 
faz uma avaliação referen-
te às exibições desta edi-
ção. “A avaliação é a mais 
positiva possível, estamos 
caminhando para a reta fi-
nal e já posso adiantar um 
balanço geral sobre o que 
vem acontecendo, tenho 
percebido que o público 
tem aumentado bastante, 
como exemplo a exibição de 
ontem a noite estava lotada 
em pleno domingo, onde as 
pessoas saem para as festas 
e estavam ali prestigiando o 
Fest até quase meia noite”, 
finalizou Vilar, enfatizando 
que tinham pessoas senta-
das até nas escadas.

“Isso mostra um in-
teresse cada vez maior 
pelo festival”, destacou o 
produtor afirmando que o 
mesmo se consolida como  
uma importante vitrine, 
por se tratar do último 
festival do ano, “é aquela 
última janela para que as 
obras possam ser vistas e 
apreciadas”. Ainda segun-
do o coodenador, o Aru-
anda tem despertado o 
interesse do público local 
e da imprensa, com maté-
rias diárias sobre o Fest, 
“tudo isso é um conjunto 
que evidencia e talvez seja 
esse o nosso saldo maior, 
além de trabalhamos com 
a formação de plateia”, res-
saltou Vilar que está com 
um sentimento de dever 
cumprido. 

O coordenador acre-
dita que não só as pessoas 
estão gostando, mas tam-
bém os cineastas estão im-
pressionados com a quali-
dade técnica, com o som e 
a imagem da projeção, “é 

algo que atrai bastante os 
diretores de fotografias, 
eles gostam de ver seus 
filmes exibidos”, destacou 
Lúcio nos adiantando em 
entrevista que no final do 
festival irá divulgar, como 
de costume, a data de 
exibição do próximo ano, 
como forma de compro-
misso com o público. 

A programação segue 
hoje com a exibição dos 
filmes sobre a banda Pla-
net Hemp e o compositor 
Torquato Neto. Os dois 
longas-metragens fazem 
parte da mostra competi-
tiva do festival. Legalize já! 
- ficção de Johnny Araújo e 
Gustavo Bonafé, é uma das 
atrações mais esperadas 
do festival, especialmente 
pelos fãs da banda Planet 
Hemp, que foi uma das 
mais populares dos anos 
90. Torquato Neto, todas 
as horas do fim, documen-
tário de Eduardo Ades e 
Marcus Fernando, traz a 
história de Torquato Neto, 
poeta piauiense que foi 
um dos letristas mais ati-
vos da Tropicália, parceiro 
de Gilberto Gil, Caetano 
Veloso e Jards Macalé. Ele 
engajou-se na arte mar-

Premiação do 20 concurso de vídeos “1 minuto contra a corrupção” será hoje
Os vencedores do “20 Concurso de Vídeos 

1 Minuto Contra a Corrupção”, receberão 
seus prêmios durante a solenidade do Dia 
Internacional Contra a Corrupção, que será 
realizada, às 13h30, no 120 Fest Aruanda do 
Audiovisual Brasileiro, no Cinépolis do Manaí-
ra Shopping. O concurso foi  promovido pela 
Controladoria Geral da União (CGU), Univer-
sidade Federal da Paraíba (UFPB) e  Focco. 

Os vídeos classificados foram “Cimento”, 
produzido por Apollo Costa; “Corrupção coti-
diana” de Jéssica de Sales Santos e “Gênese” 
filmado por Márcio Lins.

Os vídeos premiados foram incluídos na 
programação oficial e exibidos nesse Fes-
tival e os vencedores receberão certificado 

de premiação e ganharão um smartphone 
Samsung A7.

A Comissão Julgadora foi formada por 
Henrique França da Universidade Federal da 
Paraíba, Walber Alexandre da Controladoria-
Geral da União-Regional da Paraíba e Wills 
Leal da Academia Paraibana de Cinema. 

Este ano houve uma ampliação do nú-
mero de vídeos inscritos, contando com a 
participação de produções enviadas de quatro 
estados da federação, fato que demonstra o 
sucesso dessa segunda edição do Concurso. 
Os trabalhos vencedores podem ser confe-
ridos no site www.ufbr.br/contraacorrupcao.

Durante a apresentação também será 
realizado um debate aberto ao público so-

bre o documentário “Pedro Jorge: Uma Vida 
Pela Justiça”, relato sobre o assassinato do 
procurador da República que denunciou o 
Escândalo da Mandioca com a presença das 
diretoras do filme e de especialistas sobre o 
assunto.

Dia Internacional Contra a Corrupção 
O 20 Concurso de Vídeos“ 1 minuto con-

tra a corrupção” integra a programação da 
Controladoria-Geral da União – Regional da 
Paraíba, alusiva ao Dia Internacional Contra 
a Corrupção, data estabelecida na convenção 
das Nações Unidas realizada na cidade de 
Mérida/México em 9 de dezembro de 2003, 
da qual o Brasil é signatário.

ginal com Waly Salomão, 
Ivan Cardoso e Hélio Oiti-
cica. Suicidou-se no dia do 
seu aniversário de 28 anos.

Programação de hoje
Às 9h30 iniciam os 

Diálogos Audiovisuais  
Aruanda/Energisa I, às 
10h30 acontece o debate 
sobre os filmes ‘abaixo a 
gravidade e pela janela’. A 
partir das 11h30 terá di-
álogos Audiovisuais Aru-
anda / Energisa II, a tarde 
às 14h30 acontece à ofici-
na Ruy Guerra intitulada 
‘Conceitos para um olhar’ e 
às 15h a oficina ‘Clínica de 

projetos com o advogado 
Bruno Lago (DF). O even-
to acorre no auditório do 
Nord Luxxor Hotel Sapu-
caia, localizada no bairro 
de Tambaú em João Pessoa.

Já no Cinépolis na sala 
seis do Shopping Manaíra, 
as exibições iniciam a par-
tir das 13h30 com a ses-
são ‘Dia Mundial Contra a 
Corrupção’ e a mostra de 
vídeos do minuto premia-
do e da média-metragem, 
‘Pedro Jorge Uma Vida pela 
Justiça’ de Ana Cláudia Do-
lores e Cláudia Holder. Às 
16h30 acontece à mostra 
retrospectiva 5X Ruy Guer-

ra, Cinema, Memória e in-
venção ‘A queda’, às 19h, 
‘Sob o Céu Nordestino’ e a 
exibição do longa-metra-
gem ‘Saudade’ além da so-
lenidade de homenagem 
ao cineasta Paulo Caldas. A 
noite finaliza com a mostra 
competitiva do Longa-Me-
tragem e a exibição de ‘Le-
galize já!’ de Johnny Araújo 
e Gustavo Bonafé, além de 
‘Torquato Neto - Todas as 
horas do fim’ de Eduardo 
Ades e Marcus Fernando.   

Sinopse ‘Legalize já’
 Como o encontro entre 

dois jovens que vendiam 

camisetas e fitas cassete 
no centro do Rio de Janeiro 
para se sustentar pôde dar 
origem a uma das bandas 
mais populares do Brasil 
na década de 1990? O fil-
me narra esse momento 
transformador na vida de 
Marcelo - futuramente, co-
nhecido como Marcelo D2 
- e Skunk, que culminou na 
formação do Planet Hemp. 
Reprimidos por uma so-
ciedade preconceituosa, os 
dois fizeram da música um 
grito de alerta e de resis-
tência, conquistando cora-
ções e mentes de toda uma 
geração.  

Legalize já retrata a atitude de um jovem artista com a opressão e o preconceito diários sofrido pelas comunidades de baixa renda

Os diretores do longa-metragem ‘Legalize já’, Johnny Araújo e Gustavo Bonafé e o cantor piauiense Torquato Neto, um dos compositores da Tropicárlia



- Bote uma -, dizia ao bodegueiro, e 
já ia rasgando um pedaço da página, a co-
meçar da manchete. Se fosse o Momento, 
jornal especializado em mulheres nuas e 
bonitas, nosso amigo ia direto à seção das 
boazudas, que ele retocava carinhosamen-
te, destacando lhes as curvas: diminuía a 
cintura e aumentava os seios e quadris. Às 
vezes, diminuía também o nariz. Nunca o 
essencial, como queria Exupéry.

Pois queira. Às vezes, o essencial não 
é tão invisível assim – diz 
o escritor Cláudio Lopes.

Aliás, as mulheres e 
Abraão só têm um seio, 
regada compreendida em 
cima do externo, por toda 
a titela, e que vai terminar 
na boca do estômago, 
aqui lá neles. Que ver, veja 
quando morre um patriar-
ca, daqueles que usam um 
grande chapéu preto: os 
de sua comunidade dizem 
que ele volveu “ao seio de 
Abraão”. O patriarca e os 
profetas são o repositório 
dos grandes momentos da 
raça.

Arrancava um pedaço das gostosas 
para seu tira-gosto. Ele fora atleta, era half 
do time do bairro e da segunda divisão da 
cidade. Destacava-se pelo seu andar de 
atleta, gingando de um lado para outro, 
pronto para driblar e chutar. O bairro ti-
nha um bom time, a metade formada pela 
dita equipe da segunda divisão. Não fosse 
a cachaça, o time poderia ser melhor.

Tive um professor que dizia que 
na terra dele se tomava café gelado. Fui 
tomar, achei uma porcaria. Zombava 
do nosso costume de se comer canjica, 
pamonha, comidas de milho. Coisas que 

Para os cristãos católicos os dois meses do ano mais 
solenizados são:  maio, dedicado à mãe de Jesus e dezembro, 
em respeito ao  nascimento de seu filho Jesus.

Esperava-se que, no momento atual,  o acontecimento 
maior da humanidade ocupasse a  mídia falada e escrita, nes-
se mês venturoso, e desse um descanso aos leitores e ouvin-
tes do assunto que a três anos tem sido o mote revelador  da 
corrupção. É assunto desagradável que incomodam a quem 
não adota a perversão como norma de vida. 

Para fugir do meio midiático  nada mais oportuno do 
que recordar em que ambiente chegou 
até nós o filho de Maria.  

O imperador Caio Julio César Ota-
vio alcançou o poder com a morte de 
seu pai adotivo Julio César. Com a perda 
do patriarca, Roma, mergulhou em 
profunda perturbação social. Antes de 
empossado o novo governante romano 
mudara seu nome para César Augusto 
e comandou os romanos compondo 
um triunvirato formado por ele, Marco 
Antonio e Lépido. 

Após vários conflitos, entre eles, 
César Augusto se tornou o senhor 
absoluto de Roma e artífice de uma era 
de intenso progresso artístico, por via 
da propagação de monumentos. No 
terreno espiritual a paz fora dissemi-
nada para a mais remota província do 
Império romano.  Leis foram renovadas 
e a educação conheceu avanços.

Nesse período de desenvolvimento 
nasce o anunciado Jesus Cristo, em circunstâncias conhe-
cidas pelos cristãos. A vinda do Messias é historicamente 
associada ao judaísmo. 

Ao se estudar as religiões antigas, encontra-se em várias 
civilizações a crença da origem ancestral do Messias.  Entre 
os judeus esse conceito aparece e se estende à literatura que 
trata das profecias, nos séculos IV e III a.C. 

Na tradição hebraica o Nazareno é o enviado por Javé, 
com o propósito de estabelecer no mundo o Reino de Deus. 
Às vésperas de sua chegada, o universo já havia conquistado 
a sabedoria ateniense e Roma vivia um período de harmonia 
paz e prosperidade. 

O nascimento, a vida, os ensinamentos de Jesus são 
narrados pelos evangelistas canônicos, os oficiais, segundo 
a Igreja Católica Apostólica Romana: João, Lucas, Mateus e 
Marcos, que integram o Novo Testamento.  

Além deles havia os textos tidos como apócrifos (não 
incluídos pela Igreja no Cânon das Escrituras autênticas) ao 

enfatizarem a infância de Jesus. Nesse grupo  encontram-se: 
Pedro, Felipe, Tomé, Maria Madalena e Thiago, o caçula de 
José, de seu primeiro casamento.   

No evangelho de Thiago ele diz que, seu pai aos 90 anos, 
viúvo, descendente da casa real de David, por decisão divina 
tomou a Maria, com 12 anos de idade e levou-a para sua 
casa, onde residiam os descendentes dele (José) em número 
de seis.  Duas meninas (Àssia e Lídia) e quatro rapazes (Jus-
to, Judas, Thiago e Simão). Sob a proteção de José, a prometi-
da esperou os  14 anos de idade, quando lhe seria permitido 

o matrimônio  e ser mãe do primogê-
nito de Deus.  

 Thiago e Jesus conviveram como 
irmãos, até o predestinado deslo-
car-se para as cavernas de Qumram, 
no deserto, nas imediações do mar 
Morto, onde permaneceu dos 14 aos 
30 anos, entre os Essênios.  

Havia, entre os estudiosos das 
leis nobres, uma perspectiva de se 
saber, nesse espaço de tempo, onde 
Jesus se abrigara. Não há mais dúvida 
de que Ele passara entre os Essênios, 
homens religiosos e puros, originários 
do Egito. 

Durante a denominação do 
Império Selêucida, as colônias  se 
estendiam até o Nilo e a corrupção 
imperava, o oposto dos costumes 
Essênios irrepreensíveis, moralidade 
exemplar, pacíficos e de boa fé.  Eles 
se retiraram para o deserto e dedica-

ram-se à contemplação e à caridade, longe do materialismo 
avassalador. Conservaram a tradição dos Profetas e o segre-
do da Pura Doutrina. 

Estudiosos desse mistério aceitam a premissa de que a 
Igreja Católica mantém silêncio acerca da influência dos Es-
sênios sobre Jesus, no entanto seus atos são típicos de quem 
fora iniciado nesse estilo de vida. 

A missão dos seguidores do Mestre foi difundir a vinda 
do Messias, originário da Casa de David para legislar e devol-
ver aos judeus a sua pátria, estabelecer a Justiça e restituí-la 
ao povo de Israel.

Está esclarecido onde Jesus passou o intervalo entre 
a adolescência e a idade adulta: Foram 16 anos entre o 
Mar Morto e o deserto.  Em meditação e oração, prepa-
rou-se para os três anos de pregação, até o sacrifício da 
cruz. 

Salve a data do nascimento de Jesus e os demais de sua 
gloriosa vida e Ascenção, pois ele é o nosso redentor.

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Artigo Lourdinha Luna 
lourdinhaluna@uol.com.br

Ser detentor de um Plano de Saúde no Brasil 
poderia se constituir num privilégio. Mas hoje não 
é mais. E nuvens negras rondam o Congresso Nacio-
nal a ameaçar os idosos. E um dos problemas cru-
ciais para os usuários (descontando, naturalmente, 
os reajustes abusivos) é o problema da migração 
entre planos. Recentemente, saiu uma decisão muito 
interessante:  “Migração do plano de saúde dentro 
do mesmo grupo econômico não tem nova carência”.

O precedente é de Mato Grosso, mas pode in-
teressar a milhares de cidadãos brasileiros. A mi-
gração do plano de saúde dentro do mesmo grupo 
econômico consiste em renovação de contrato, só 
havendo novo período de carência nos itens relati-
vos a novas coberturas. A decisão determina à Uni-
med Cuiabá o atendimento de uma mulher impedida 
de fazer exames e consultas obstetrícias após mudar 
para um plano semelhante na mesma cooperativa. 
Consumidora havia doze anos, a paciente recebeu 
novo cartão restringindo uma série de procedimen-
tos aos quais tinha direito antes, como quimiote-
rapia e internações cirúrgicas. Esses limites foram 
derrubados depois de reclamação administrativa, 
porém o atendimento obstétrico continuou proibido, 
justamente quando ela estava grávida.

A tese defensiva da Unimed Cuiabá foi absurda: 
seria parte ilegítima porque a mulher firmara novo 
contrato com a Federação das Unimeds do Estado. 
Uma constatação do acórdão: “As cooperativas in-
tegram o mesmo grupo econômico e seus serviços 
são divulgados na mídia como se pertencessem a um 
único grupo, sem diferenciação de comarca ou Esta-
do”. E um arremate didático na decisão: “O fato de 
o Sistema Nacional Unimed ter se segmentado em 
várias cooperativas de trabalho médico distintas e 
com atuação regional não pode pesar sobre o con-
sumidor”. 

Planos de saúde para idosos
Para especialistas em Direito Constitucional 

e Direito do Consumidor, a proposta de nova lei de 
planos de saúde, apresentada na Câmara dos De-
putados no dia 18 de outubro é um desserviço aos 
usuários: não cobre necessidades de saúde, «rasga» 
o Estatuto do Idoso e só beneficiará o mercado. A 
afirmação vem dos professores de saúde coletiva Li-
gia Bahia (UFRJ), e Mario Scheffer (USP), que pesqui-
sam políticas de saúde, planos e seguros privados: “A 
urgência de uma lei tem as digitais das operadoras, 
assíduas financiadoras de campanhas eleitorais. So-
bre o reajuste de planos dos idosos, defendido pelas 
empresas, é um equívoco confundir velhice com do-
ença. O envelhecimento por si só não é o responsável 
pela elevação de custos na saúde.”

Em entrevista à Folha de São Paulo, os professo-
res acima citados, ao responderem sobre os impac-
tos do relatório da revisão da lei dos planos, que está 
na Câmara, mencionam o seguinte: “É das empresas 
de planos o relatório da comissão especial, que abre 
caminho para normatizar a segmentação de cober-
turas, prevê liberação do reajuste por faixa etária 
acima de 60 anos e a diminuição drástica do valor 
das multas aplicadas em função de atendimentos 
negados. Também propõe mudança radical no res-
sarcimento ao SUS, que passa a ter um formato de 
captação de recursos de hospitais e secretarias de 
saúde, o que na realidade se trata de claro incenti-
vo à «dupla porta», o atendimento diferenciado de 
clientes de planos em unidades públicas. Com a mu-
dança, o SUS passa a ser um prestador de serviços 
dos planos de saúde.

Essa nova lei, claramente desfavorável às neces-
sidades de saúde, mostra-se como um desserviço ao 
país, tem as digitais das operadoras, assíduas finan-
ciadoras de campanhas eleitorais e que recentemen-
te foram acusadas de comprar a medida provisória 
do capital estrangeiro que as beneficiou. As nego-
ciações na comissão especial foram praticamente 
secretas. Nas poucas audiências públicas quem mais 
participou foi o setor privado. Para os idosos serão 
dois tipos de reajustes: o anual, no aniversário do 
contrato; e, a cada cinco anos, acrescido por um fator 
multiplicador até o fim da vida. Ficarão impraticá-
veis as mensalidades que já são mais elevadas para 
quem tem acima de 60 anos. 

A chegada do Messias

Ainda os planos 
de saúde

Embuá

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando
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na sua querência se dava apenas aos ani-
mais. Lá em nós, os cavalos e as miunças 
também comem milho, mas os donos 
da casa e do terreiro também: “cavalo 
marinho, dança no terreiro / que o dono 
da casa / tem muito dinheiro.../ cavalo 
marinho / faz uma mesura / que aqui se 
come / a fome tem cura...”

Aí um tradutor de Shakespeare 
disse que era “sem similar / o tropeção 
da centopéia / um infinito tropeçar” 
[mirópodes, artrópodes, isópodes]. Não 
que o texto acima esteja no Hamlet: 
apenas acho que existe tropeção mais 
significativo. O do embuá, por exemplo. 
Quiçá nosso tradutor não conhecesse 

o embuá [gongôlo] , uma das formas 
das centopéias, como a da embolada: 
“e eu me chamo é jararaca / e você hoje 
engole cobra / e com farofa de embuá / 
oi Sulandá...” Quando tocado, o embuá 
enrola-se todo. Se ferido, exala um odor 
repulsivo, bastante fedorento para afastar 
seu agressor.

Cobra com farofa de embuá não 
é das melhores iguarias brasileiras. 

Morei no oitão de um 
zoo botânico brasileiro, 
onde havia abundância 
de embuás. Conheço seus 
hábitos, seus odores, suas 
enroladas e emboladas. As 
cobras do Brasil. Dormem 
enroladas, fáceis de serem 
engolidas umas às outras. 
As jararacas [bothrops] 
são o prato predileto das 
cobras pretas, ou muçura-
nas [clelia [clelia]. 

Parque Zoo Botâ-
nico Arruda Câmara, a 
Bica de Tambiá. Minha 
mestra de paisagem e de 

poesia. O Padre Arruda Câmara trouxe a 
maçonaria, a República e a Confederação 
do Equador para o Brasil, na embalagem 
do Aerópago de Itambé. Sim, e o Aeró-
pago de Itambé. Que mais queria Vossa 
Excelência?

Arruda Câmara trouxe pra Itambé o 
discurso de Paulo e dos apóstolos gregos, 
dos primeiros convertidos ao Cristianismo. 
Ao Deus que não queria ouro nem prata, 
nem pedra lavrada. Queria tao somente a 
fe racional de homens como Donisio, aero-
pagita,  e Damaris, os proto-cristaos.

(Terça, quinta e sábado)

Conheci um que tirava 
o gosto com jornal, o 
exemplar que tivesse 
em cima do balcão



• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Iguatemi [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Perfíl

Espetáculo wagneriano pós-pop para nerds de todas 
as idades cheio de tragédias, conflitos hipnóticos e emoções 
exacerbadas. Guloseima hipercalórica irresistível para os fãs 
dos filmes de ação. Estratégia mercadológica para fortalecer 
as vendas de novos pacotes das HQs em tempos de crise.   
Poderíamos continuar indicando por um longo espaço as 
definições possíveis (aventura, sci-fi, suspense, drama, fanta-
sia, ação) dos filmes “Liga da Justiça” (de Zack Snyder, com 
finalização de Joss Whedon), e “Thor: Ragnarok” (direção de 
Taika Waititi).

Dois dois, prefiro “Thor”, da Marvel, que considero mais 
imaginativo, de maior leveza, roteiro mais inteligente, elenco 
melhor afinado.  Mas “Liga”, da DC, consegue destacar a es-
petacularidade individual de cada um dos metahumanos  e 
unir os diferentes poderes numa força integrada que sugere 
mesmo uma liga, amálgama de potências incontíveis e, o que 
é melhor, a serviço do bem e contra a opressão. Discordo dos 
críticos que apontaram instabilidade estilística e descontrole 
na condução dos elementos da dramaturgia em “Liga da Jus-
tiça”, principalmente quanto à estrutura da performance de 
alguns dos atores, notadamente o Batman de Ben Afleck. 

Esse ator, ao contrário do que afirma a crítica, foi capaz 
de integrar com eficiência num mesmo quadro interpretativo 
as dores psíquicas do órfão algemado ao sentimento de vin-
gança e o senso de humor característico aos diálogos do filme, 
tentativa, que deu certo, de ultrapassar o clima depressivo, pra 
baixo, que atravessa boa parte de “Batman versus Super-ho-
mem: A origem da Justiça” do qual “Liga” é a continuidade. 
Opino que Afleck capta o clima de urgência e seriedade da 
missão à qual Batman se entrega (montar o esquadrão de re-
sistência ao demônio louco, denominado Lobo da Estepe, que 
quer destruir o planeta ) sem descurar do coloquial irônico e 
provocativo da maioria dos diálogos que dão cor especial ao 
filme. 

A ação, e que ação, se passa alguns meses depois do com-
bate que matou o Homem de Aço e deixou a Terra a mercê de 
criaturas míticas como Lobo da Estepe (referência à crueldade 
e à autodestrutividade do personagem do romance homôni-
mo de de Herman Hesse?). Efeitos especiais, luz, diálogos, in-
terpretação compõem uma narrativa vertiginosa, realmente 
emocionante, uma explosão permanente de surpresas com 
reviravoltas e atitudes que fazem jus ao carisma da Mulher 
Maravilha, Flash, Aquaman, secundados por um Ciborgue 
em franca ascensão e de Batman que evoca Super-homem e 
sua aura de altruísmo, sacrifício e heroicidade.  

Em meio aos lances pirotécnicos de batalhas operísticas 
que beiram o hiperbólico, o roteiro propõe reflexões impor-
tantes sobre estruturação da consciência moral a partir da he-
roicização enquanto dinâmica social fundamentada em forças 
psicossociais, e não irracionais, de legitimação do humano. E 
trata também:  1 - da expressividade de fenômenos psíquicos, 
como as afetividades geradoras de atos éticos, de renúncia e de 
solidariedade, para o autoconhecimento e o respeito ao outro; 
2 - da transformação do gesto mágico metafísico em afirma-
ção científica objetiva (o caso das caixas maternas, místicas 
fontes de energia cósmica, como a Arca da Aliança que In-
diana Jones encontra, e que, ao mesmo tempo, são, poderosas 
baterias de alta tecnologia) para contrapor forças destrutivas, 
preservar e resgatar a vida; 3 -  a curiosidade da inteligência 
que indaga sobre alma, infinito e morte na perspectiva da 
união de forças para estabelecer o princípio da liberdade.   E é 
esse o simbolismo, o da liberdade contra a opressão subjetiva 
e a exterior, que dá superpoderes ao Homem de Aço, no sé-
culo XX  voando contra o nazismo, e hoje a favor do próprio 
mito contra o totalitarismo. 

Gerações em conflito, transformações psicossociais, 
abusos de poder, opressão e totalitarismo integram também a 
agenda de princípios de “Thor: Ragnarock”, com abordagem 
de aspectos importantes da psicologia da moralidade. Entre 
os mais expressivos, destacaria a passagem do absolutismo, 
encarnado pela persistente ação de Odin na expansão do 
poder de Asgard, para uma forma de Governo moderna, do 
tipo república romana antiga, marcada pelo aprisionamento e 
banimento da irmã de Thor. Esse talhe político, no entanto, é 
decisivo para o evoluir da trama que se constitui na ascensão 
de um novo líder, que sobrepõe o interesse da maioria às ne-
cessidades da elite dirigente proprietária. “Thor”, no entanto, 
é muito mais bonito, as convenções arquitetônicas são poeti-
camente mais avançadas e os diálogos mais inteligentes. Nos 
dois filmes, porém, lateja a discussão sobre poder, corrupção, 
transformação e liberdade. E o medo da morte. Temas que 
dizem muito ao público nesse agora de tantas mudanças. 

Poder e transformação

em destaque
Cinema

Em cartaz

Serviço
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Foi por meio de uma publica-
ção de uma amiga na rede social, 
que o cantor e compositor Tom 
Drummond recebeu a notícia de 
que sua canção intitulada ‘Capitu’, 
teria sido selecionada para par-
ticipar da primeira eliminatória 
no Festival de Música da Paraíba, 
que acontece em Sousa no Sertão 
paraibano. “Nossa, eu fiquei muito 
feliz por ter sido contemplado”, 
enfatizou Tom em entrevista ao 
jornal A União.

Antonio Luiz Drummond 
Miranda artisticamente conhecido 
por Tom Drummond é natural de 
Manaus, mas é radicado em João 
Pessoa na Paraíba onde vive há 
mais de dez anos. O compositor 
iniciou sua carreira na música 
muito cedo, aos três anos de ida-
de, e suas inspirações começaram 
em casa, pois sua mãe é educado-
ra musical. “Ela acompanhou todo 
o meu processo de musicalização 
de criança até a vida adulta”, des-
tacou o intérprete. 

O cantor chegou à Paraíba 
com um intuito de fazer o bacha-
relado em violoncelo, finalizou e 
hoje é aluno de bacharelado da 
UFPB em composição, “Eu toco e 
canto, mas a minha maior diver-
são é compor músicas populares 
e minha primeira composição foi 
aos cinco anos falando da boca de 
um hipopótamo”, ressaltou Tom 
que com a mesma idade, o artista 
ainda mirim, compôs uma música 
para uma garotinha que gostava 
da escola e desde então não parou 
mais.

“Eu acho mais que fundamen-
tal este programa governamental 

Destaque

Paraibano retrata Câmara 
Cascudo em quadrinhos

Um dos grandes escritores do país, Câmara 
Cascudo virou personagem de quadrinhos. Autor 
de diversos livros, agora, é retratado pelo escri-
tor Jairo Cézar em  seu mais recente livro, “Câma-
ra Cascudo em Quadrinhos”. HQ a ser publicado 
pela editora Patmos. O lançamento acontecerá sá-
bado (9.12), às 17h, na biblioteca pública Juarez 
da Gama Batista, no Espaço Cultural José Lins do 
Rego, na capital.

Tom Drummond  concorre no 
Festival de Música da Paraíba

Walter Galvão
galvaopvw@gmail.com

Leonardo Andrade
Especial para A União

O artísta concorre com a composição intitulada ‘Capitu’ e se apresenta na eliminatória de Sousa

Foto: Divulgação

OS PARÇAS - (NAC 2017). Gênero: Comédia. 
Duração: 140 minutos. Classificação indicativa: 
14. Direção: Halder Gomes. Com:Tom Caval-
cante. Sinopse: Chantageados e enganados 
por um ambicioso trambiqueiro, Toinho, Ray 
Van, Pilôra e Romeu precisam organizar uma 
festa inesquecível de casamento sem nenhum 
dinheiro no bolso. Caso falhem, terão que lidar 
com o maior contrabandista da famosa rua 25 
de Março em São Paulo, que é também o pai 
da noiva. Manaíra3/2D: 14h, 16h30, 18h45, 
22h15(NAC).

JOGOS MORTAIS: JIGSAW - (EUA 2017). 
Gênero: Terror. Duração: 132 minutos. Clas-
sificação indicativa: 18. Direção:  Michael 
Spierig. Com:  Matt Passmore.Sinopse: De-
pois de uma série de assassinatos, todas as 
pistas estão sendo levadas a John Kramer o 
assassino mais conhecido como Jigsaw. À me-
dida que a investigação avança, os policiais 
se encontram perseguindo o fantasma de 
um homem morto há mais de uma década.. 
Manaíra4/2D: 13h20, 17h45 (DUB), 15h30, 
20h, 22h15(LEG). Mangabeira4/2D:13h, 
15h30, 17h45, 20h, 22h15(DUB). 

A ESTRELA DE BELÉM- (EUA 2017). Gêne-
ro: Animação. Duração:126 minutos. Classifi-
cação indicativa: 6. Direção: Timothy Reckart. 
Com:Vini Rodrigues. Sinopse: Bo é um jovem 
asno que está cansado de ficar aprisionado 
em um estábulo, onde sempre anda em cír-
culos para fazer com que o moinho funcione. 
Incentivado pelo pássaro Davi, seu melhor 
amigo, ele consegue escapar e, na fuga, se 
esconde em meio a uma festa de casamento. 
Ao término do evento, ele é encontrado pela 
recém-casada Maria, que carrega no ventre 
aquele que será conhecido como o filho de 
Deus. Manaíra2/2D: 13h30, 15h15, 17h30, 
19h45(DUB).  Mangabeira2/2D: 12h45, 
14h45, 17h(DUB). 

THOR RAGNAROK - (EUA 2017). Gênero: 
Ação. Duração: 210 min. Classificação indi-
cativa: 12. Direção: Taika Waititi. Com:Chris 
Hemsworth, Tom Hiddleston. Sinopse:  Thor 
está preso do outro lado do universo. Ele precisa 
correr contra o tempo para voltar a Asgard e 
parar Ragnarok, a destruição de seu mundo, 
que está nas mãos da poderosa e implacável 
vilã Hela. Manaíra3/2D:21h45(LEG). 

THOMAS E OS AMIGOS: VIAGEM AO 
DESCONHECIDO-(REINO UNIDO 2017). 
Gênero: Animação.Duração: 113 minutos. 
Classificação indicativa: Livre. Direção:David 
Stoten. Com:Mark Moraghan. Sinopse: Thomas 
está prestes a iniciar uma nova e eletrizante 
aventura: vai ir para muito além de Sodor 
para ajudar um de seus melhores amigos, 
James. .Manaíra4/2D: 13h20 (DUB).Manga-
beira4/2D: 13h. 

ASSASSINATO NO EXPRESSO ORIENTE 
-(EUA 2017). Gênero: Suspense. Duração: 
154 minutos. Classificação indicativa: 12. 
Direção:Kenneth Branagh. Com: Kenneth 
Branagh. Sinopse: O detetive Hercule Poirot 
embarca de última hora no trem Expresso do 
Oriente, graças à amizade que possui com 
Bouc, que coordena a viagem. Já a bordo, 
ele conhece os demais passageiros e resiste à 
insistente aproximação de Edward Ratchett, 
que deseja contratá-lo para ser seu segu-
rança particular. Na noite seguinte, Ratchett 
é morto em seu vagão . Manaíra11/2D: 
13h10, 15h45, 18h30, 21h30(LEG). Man-
gabeira4/2D:13h.

que evidencia os artistas, pois os 
interesses em muitos concursos 
populares são para cantores, para 
personalidades que já trabalham 
com a oratória musical, mas quan-
do você fala em canção inédita, 
você está investindo em compo-
sitores”, destacou Drummond 
acreditando que o investimento 
do Festival é em cima de artistas 
que estão fabricando novas can-
ções distintas e de diversos estilos 
musicais, abraçando múltiplas 
gerações, inserindo no mercado 
os que estão começando e os mais 
consagrados.

“Na minha visão, associar 
todas essas pessoas e fazer um 
festival que de certa forma vai dá 
certa visibilidade a todos, é incrí-
vel”, finalizou o artista que está 
com uma expectativa de se diver-

tir bastante no dia de sua apresen-
tação.

A música 
A composição nomeada ‘Capi-

tu’ é baseada na história de uma 
personagem do autor Machado 
de Assis no livro ‘Dom Casmurro’ 
que leva o mesmo nome da mú-
sica, “eu me apaixonei por este 
livro e achei muito interessante a 
maneira que ele coloca o estereó-
tipo desta figura e toda hora o par 
romântico de Capitu, falava como 
se ela tivesse olhos que guardam 
coisas, eu achei que valia a pena 
criar uma canção a partir disso, 
por ser uma referência para um 
relacionamento, me baseei neste 
olhar”, finalizou o intérprete des-
tacando como foi o surgimento da 
canção. 
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Mostra em cartaz até janeiro celebra os 110 anos do primeiro voo do Demoiselle, o segundo avião criado pelo ‘Pai da Aviação’

Exposição que home-
nageia os 110 anos do pri-
meiro voo do Demoiselle, 
o segundo avião de Santos 
Dumont (1873-1932), está 
em cartaz no Arquivo Na-
cional, no centro do Rio de 
Janeiro.

Em novembro de 1907, 
o Demoiselle voou pela pri-
meira vez em público. Para 
marcar a data, o Centro de 
Documentação da Aeronáu-
tica (Cendoc) apresenta no 
Arquivo Nacional a exposi-
ção que exibe uma réplica 
da aeronave em tamanho 
natural, com condições de 
voo.

“Santos Dumont é a 
razão de existir de toda a 
atividade aeronáutica”, diz 
a curadora da mostra Asas 
que protegem o país – tri-
buto a Santos Dumont, co-
ronel Sahara Burity Fernan-
dez Cyrino.

Ela lembra que o De-
moiselle veio depois do 
avião mais conhecido de 
Santos Dumont, o 14 Bis. 
“Santos Dumont não paten-
teou este invento (Demoi-
selle) de propósito porque 
ele queria popularizar seu 
uso na França. Foram feitas 
várias séries dessa aerona-
ve. Era um avião leve, prá-
tico, transportável. Santos 
Dumont o carregava em 
automóvel. Ele utilizava 
esse avião para visitar os 

Exposição no Rio de Janeiro 
homenageia Santos Dumont 
Ana Cristina Campos
Agência Brasil

Para janeiro

Cantor Almério anuncia show em João Pessoa
Almério, compositor, 

cantor e ator teatral, já di-
vulga sua agenda de show 
de 2018 e João Pessoa será 
uma das capitais do Nor-
deste a receber, pela pri-
meira vez, o artista que 
nos apresenta o seu show 
“Desempena”, título homô-
nimo do seu último disco. 
O espetáculo acontecerá no 
próximo dia 12 de janeiro, 
a partir das 21h, na Usina 
Cultural Energisa, com in-
gressos ao preço de R$ 40 
(inteira) e R$ 20 (meia) e 
poderão ser adquiridos on-
line e na bilheteria do local.

Com um olhar peculiar 
sobre o mundo e o país, Al-
mério vive de uma antiga 
e infalível forma de fazer 
arte: olhar para o que está 
mais próximo, criando as-
sim, identidade com o que 
está mais distante. As le-
tras que ele canta, seja da 
própria autoria ou de ou-
tros, têm caráter de urgên-
cia da juventude - os temas 
variam entre relaciona-
mentos afetivos, desamo-
res, vazio existencial, fal-
sas aparências, escravidão 
moderna atrelada a con-
venções, incapacidade de 
racionalizar, desejo, lascí-
via, superações, bem e mal. 
Há uma inquietação diante 
do turbilhão que embola a 
sociedade contemporânea 
e um tanto de desilusão 
dentro desse cenário. É seu 
lado “matuto” que revela 
um misto de medo e repul-
sa diante do caos urbano. 

“Falo das coisas que 
me incomodam. As pessoas 
desenfreadas atravessando 
corredores de estímulos, 
entre tragédias demais, 
mentiras demais, truques 
demais e fazendo com que 
a gente fique nessa espiral 
do automático que há no 
mundo, que há no nosso 
país”, diz o cantor. A solidez 
e a contundência do can-
to de Almério são pipocas 
modernas transbordantes, 
prestes a romper a tampa 
de uma panela de pressão. 

Almério lançou seu se-
gundo CD, Desempena, pelo 
Natura Musical e é conside-
rado hoje um destaque da 
música pernambucana con-
temporânea, tendo se apre-
sentado no Palco Sunset, do 
Rock in Rio 2017, dividindo 
o palco com Johnny Hoo-
ker e Liniker. Atualmente, 
ensaia o show ‘Acaso Casa’, 
em parceria com a cantora 
Mariene de Castro.

Fotos: Divulgação

Artista vai apresentar composições do seu último álbum lançado, intitulado “Desempena”

Alberto Santos Dumont morreu aos 59 anos, na cidade de Guarujá, em São Paulo; ele cometeu suicídio pela angústia de ver aviões sendo usados como armas de guerra

amigos.” A mostra também 
conta com uma maquete 
artística do balão nº 6 que 
contornou a Torre Eiffel em 
1901, com o qual o Santos 
Dumont provou a dirigibili-
dade dos balões.

Também estão expostos 
recortes de jornais colecio-
nados pelo próprio aviador, 
com notícias a respeito de 
seus inventos, além de do-
cumentos de Santos Du-
mont e de um acervo inédito 

de fotografias de aviação de 
Johnson Barros.

Para o diretor do Cendoc, 
coronel intendente Carlos Al-
berto Leite da Silva, Santos 
Dumont deve ser lembrado 
por seu caráter inovador e 

por lançar as bases da Força 
Aérea. O aviador é patrono da 
Aeronáutica brasileira. “Ele 
tem uma grande relevância 
por sinalizar os valores im-
portantes para a Força Aé-
rea: o empreendedorismo, a 

forma de pensar rápida e ar-
rojada.” A exposição fica em 
cartaz no Salão Nobre do 
Arquivo Nacional até 31 de 
janeiro de 2018, das 10h às 
17h, na Praça da República, 
173, com entrada franca.

Com um olhar peculiar 
sobre o mundo e o país, 

Almério vive de uma 
antiga e infalível forma 
de fazer arte: olhar para 
o que está mais próximo, 
criando assim, identidade 

com o que está mais 
distante

Para celebrar os 30 
anos de um de seus prin-
cipais heróis, a Capcom 
anunciou a produção de 
Mega Man 11. O jogo che-
ga no final de 2018 e terá 
um visual renovado, mas 
preservando a jogabilida-
de 2D.

O herói azul vai con-
tar com habilidades clás-
sicas dos títulos mais re-
centes da série clássica, 
como tiro carregado e o 
escorregão. O game terá 
versões para PlayStation 
4, Xbox One, Nintendo 
Switch e PC.

De fato, a Capcom já 
tinha dado pistas de que 
trabalhava em um novo 
título da série. A des-
coberta mais forte era 
uma imagem conceitual 
inédita do herói (essa aí 
abaixo), presente na co-
letânea Mega Man Legacy 
Collection 2, que mostra 
ele com um poder inédito 
incorporado à armadura 
clássica. 

Outra novidade foi o 
lançamento de uma cole-
tânea de Mega Man X ao 
longo das comemorações 
do aniversário de 30 anos 
da franquia Mega Man.

Os oito jogos da sé-
rie X serão lançados para 
PlayStation 4, Xbox One, 
Nintendo Switch e PC, 
ainda sem data definida.

Mega Man 
volta em 
2018 para 
PC e consoles

Do portal Omelete
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Mágino Alves proferiu palestra em JP e além de mais recursos, defendeu também políticas públicas para o combate à violência
‘Política de Segurança 

Pública nas Capitais e Re-
giões Metropolitanas’. Esse 
foi o tema da palestra apre-
sentada pelo secretário da 
Segurança do Estado de São 
Paulo, Mágino Alves Barbosa 
Filho, no Plenário da Câma-
ra Municipal de João Pessoa 
(CMJP), na manhã de ontem. 
A palestra integra o ciclo 
‘Câmara Aberta: diálogos da 
democracia’ promovido em 
comemoração aos 70 anos da 
Casa Napoleão Laureano.

O secretário Mágino Fi-
lho, responsável por diminuir 
significativamente os índices 
de homicídios e latrocínios 
no Estado de São Paulo, de-
fendeu a necessidade da área 
ter uma fonte financiadora 
que garanta recursos perma-
nentes, como já ocorre com as 
áreas de Saúde e Educação. “A 
diminuição dos indicadores 
criminais está intimamente 
ligada aos investimentos. A 
área de Segurança Pública 
precisa ter recursos garanti-
dos para que a união, os es-
tados e os municípios enfren-
tem esse grande problema 
juntos. Segurança pública é 
um problema de todos os en-
tres federativos”, afirmou.

Ele ainda definiu segu-
rança pública como um re-
médio contra a violência e 
apoiou a ideia de que os go-
vernos precisam investir em 
políticas públicas que funcio-
nem como vacinas. “O que o 
país precisa é de vacina. Se 
nós tivermos uma sociedade 
mais justa, mais equilibrada, 
com certeza teremos mais se-
gurança. Se investirmos em 
assistência social e educação, 
que funcionam como vacinas, 
certamente teremos que uti-
lizar menos o remédio (segu-
rança)”, argumentou.

Mágino Filho ainda 

Secretário de SP defende fonte 
de recursos para Segurança

Para o secretário da Segurança do Estado de São Paulo, investimento em saúde, educação e infraestrutura vão criar uma sociedade mais justa  e equilibrada, funcionando como uma vacina contra violência

apontou o investimento em 
tecnologia como um dos fato-
res que contribuíram para a 
redução dos índices de crimi-
nalidade em São Paulo. “Há 
mais de cinco mil câmeras 
de monitoramento instaladas 
no Estado, mais da metade 
delas na capital. Quase 6 mil 
pessoas foram presas em 
flagrante delito entre 2014 e 
2017 só com a utilização do 

Sistema Detecta, que também 
gerencia as informações for-
necidas pelas Polícias Civil e 
Militar, facilitando o trabalho 
de ambas”, citou.

“Outra ferramenta, de-
senvolvida pela própria se-
cretaria, o Infocrim, mapeia 
as manchas de criminalidade 
e nos dá condições de organi-
zar a distribuição do efetivo 
policial de forma mais efi-

ciente”, garantiu o secretário.
Ele ainda defendeu a ne-

cessidade de integração na-
cional das polícias e do envol-
vimento de instituições como 
o Ministério Público e a Justi-
ça para combater o crime or-
ganizado de forma mais efeti-
va. “Se o crime é organizado 
é porque ele, em parte, se 
beneficia da desorganização 
das instituições. Uma organi-

zação institucional é necessá-
ria para avançarmos contra o 
crime. Uma saída seria a cria-
ção de uma agência integrada 
de inteligência para trocar 
informações o tempo todo. O 
monitoramento de perto das 
facções criminosas é funda-
mental”, concluiu.

Além do palestrante, 
compuseram a mesa dos tra-
balhos os vereadores Milanez 

Neto (PTB) e Humberto Pon-
tes (Avante); o secretário de 
Segurança Pública e Defesa 
Social da Paraíba, Cláudio 
Lima; o comandante-geral 
da Polícia Militar paraibana, 
coronel-PM Euller Chaves; e 
o secretário municipal de Se-
gurança Urbana e Cidadania, 
Geraldo Amorim. A palestra 
foi prestigiada pelos verea-
dores da capital.

A Assembleia Legisla-
tiva da Paraíba (ALPB) rea-
liza, nesta terça-feira (5), o 
I Fórum de Educação Legis-
lativa (Felegis), com o tema 
“Ciberdemocracia: Desa-
fios e Novas Possibilidades 
no Legislativo”. O evento, 
promovido pelas Escolas 
do Poder Legislativo esta-
dual, debaterá, até o dia 7 
de dezembro, a democracia 
em rede, o uso das tecnolo-
gias de informação, parti-
cipação popular, interativi-
dade e o protagonismo no 
Poder Legislativo.

Para o presidente da 
Casa, deputado Gervásio 
Maia, a ocasião será uma 
oportunidade para discu-
tir os avanços e desafios 
na área de comunicação 
legislativa no Estado. “Jus-
tamente na comemoração 
dos 15 anos da Escola do 
Legislativo da Paraíba, a 
Assembleia tem o prazer 
de promover esse fórum 
que certamente será de 
grande importância não 

apenas para os servidores, 
políticos e assessores, mas 
também a todos que estu-
dam e trabalham com co-
municação”, afirmou.

O Felegis tem início às 
18h e reunirá debates com 
especialistas e profissio-
nais de âmbito nacional, 
além de apresentações de 
produções e pesquisas 
científicas da comunidade 
acadêmica.

Confira a programação 
completa no site da ALPB 
(al.pb.leg.br)

Fórum na ALPB discute 
a “Ciberdemocracia”

Para o presidente 
Gervásio Maia a 
ocasião será uma 
oportunidade para 

discutir os avanços e 
desafios na área de 

comunicação legislativa

Ex-prefeita é processada 
por usar "paus-de-arara"

A Promotoria de Justiça de 
Conceição ajuizou duas ações 
por ato de improbidade admi-
nistrativa contra a ex-prefeita 
de Santana de Mangueira, Tâ-
nia Mangueira Nitão Inácio. A 
primeira ação se refere a irre-
gularidades no transporte es-
colar dos estudantes da Rede 
Municipal de Ensino e a segun-
da a contratações temporárias 
irregulares, durante o mandato 
de 2009 e 2012.

De acordo com o promo-
tor Osvaldo Lopes, na primeira 
ação, ficou comprovado que 
foram firmados diversos con-
tratos de locação de camione-
tas e caminhões para realizar o 
transporte dos alunos da rede 
municipal, veículos considera-
dos inaptos para esse tipo de 
transporte. “Os alunos da rede 
municipal eram transportados 
como verdadeiros animais, na 
carroceria, em veículos deno-
minados 'paus-de-arara'”, des-
taca o promotor.

O promotor destaca que 
a contratação de veículos em 
péssimas condições para servir 
de transporte escolar, nos anos 

de 2009 e 2011, configura ato 
de improbidade administrativa 
pois permitiu que condutores, 
em desacordo com as normas 
de trânsito, realizassem o trans-
porte dos estudantes, expôs as 
crianças e adolescentes a riscos 
à saúde e integridade física.

Esta ação pede a conde-
nação da ex-gestora por ato de 
improbidade administrativa 
aplicando-se as sanções de res-
sarcimento integral do dano, se 
houver; perda da função públi-
ca; suspensão dos direitos polí-
ticos de três a cinco anos; paga-
mento de multa civil de até cem 
vezes o valor da remuneração 
percebida pelo agente; e proi-
bição de contratar com o Poder 
Público ou receber benefícios 
ou incentivos fiscais ou credi-
tícios, direta ou indiretamente, 
ainda que por intermédio de 
pessoa jurídica da qual seja só-
cio majoritário, pelo prazo de 
três anos.

 
Segunda ação
Na segunda ação improbi-

dade, a ex-prefeita de Santana 
de Mangueira é acusada de ter 

feito contratações irregulares 
por excepcional interesse públi-
co. Conforme a ação, a ex-gesto-
ra, ao longo da gestão, preferiu 
realizar contratações precárias 
em vez de realizar concurso 
público, conforme determina a 
Constituição. 

Dados do Tribunal de Con-
tas do Estado mostram que o 
número de servidores tempo-
rários da Prefeitura de Santa-
na de Mangueira subiu de 54, 
em 2009, para 254, em 2012. 
De acordo com o promotor, ao 
promover esses contratos, a 
ex-gestora atentou contra os 
princípios da impessoalidade, 
legalidade e moralidade.

A ação pede a condena-
ção da ex-prefeita a suspensão 
dos direitos políticos de cinco a 
oito anos, pagamento de multa 
civil de até duas vezes o valor 
do dano e proibição de contra-
tar com o Poder Público ou re-
ceber benefícios ou incentivos 
fiscais ou creditícios, direta ou 
indiretamente, ainda que por 
intermédio de pessoa jurídica 
da qual seja sócio majoritário, 
pelo prazo de cinco anos.

A Comissão Proces-
sante da Câmara, que inves-
tiga atos do prefeito Berg 
Lima (sem partido) afas-
tado do cargo desde julho 
último,  acusado de cobrar 
propina a um comercian-
te que fornecia marmita à 
Prefeitura, aprovou ontem,  
o relatório que dá continui-
dade ao processo de cassa-
ção do gestor. 

O processo contra 
Berg Lima, que passou cin-
co meses preso, no V Bata-
lhão da Polícia Militar, em 
João Pessoa, e foi solto após 
o Superior Tribunal de Jus-
tiça acatar pedido de habe-
as entra em uma nova fase 
de tomada de depoimento 
de testemunhas (acusação 
e defesa).

Tramita na Câmara de 
Vereadores, dois pedidos 
de impeachment.  No ou-
tro pedido, Berg também é 
acusado de contratar veícu-
los fantasmas.

Comissão 
pede 
cassação de 
Berg Lima
CLICKPB

Foto: Divulgação/CMJP
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Políbio Alves 
é o nosso Eco

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

É possível conhecer Porto Alegre sem 
nunca ter colocado os pés na capital gaúcha. 
Em “Quarenta Dias” (248p, 2014) Maria Va-
léria Rezende apresenta uma ambientação 
tão rica da cidade que transporta seu lei-
tor para lá. E ambientar é muito mais que 
descrever. É transpor. Ir além dos recursos 
visuais. É dar tato, gosto e cheiro. Um cami-
nhar descalço pela cidade descrita, com o li-
vro na mão, sem ao menos levantar da rede. 

Tive a mesma sensação nas planícies da 
Terra Média, com Tolkien, ou nos sombrios 
becos e vielas de diversas cidades europeias 
nas obras de Umberto Eco. Dos autores já 
citados, vale o destaque para o italiano que 
mistura ficção e história, trazendo um quê 
de apelo documental aos seus romances. O 
movimento valoriza ainda mais as cidades 
que emprestam seus cenários para as tra-
mas literárias. Ganham nova vida.

Sentia falta de uma ambientação do tipo 
em João Pessoa. Além do momento histó-
rico que deu nome à capital da Paraíba, é 
como se a cidade pouco servisse como pano 
de fundo em obras densas. Conhecia “Vara-
douro” (2003), de Políbio Alves, obra-prima 
em versos sobre o bairro nascedouro da ci-
dade. Eis que, nos últimos dias de 2017, me 
deparo com sua mais nova obra. 

Naquela noite de exercícios militaristas, 
as prostitutas e os travestis que se encontram 
habitualmente nas calçadas do bar Tabajara, 
foram acometidos de um induzido delírio. Os 
corpos são vistos de longe se atirando pelos 
telhados, janelas, marquises numa sucessão 
de braços negros, brancos, mulatos e, per-
nas grossas, delgadas, finas. Que se revezam, 
uma a uma, aos gritos e em cambalhotas, já 
desatinadas em pleno voo rasteiro. Isto é, a 
pequena distância dos olhos compulsivos dos 
soldados. Nesse ínterim, os telhados encardi-
dos de lodo, as ladeiras, becos, asfaltos, Pra-
ça Antenor Navarro, canteiros do Largo São 
Frei Pedro Gonçalves, estão mais ou menos 
juntos sempre que os pardais fazem revoadas 
bem perto de pequenas frestas existentes nas 
fachadas dos sobrados. 

Impactado com a grandeza de “A Leste 
dos Homens” (162p, 2017), a cada página 
me dava conta de estar diante de uma obra 
necessária. Os relatos sobre o período mais 
sombrio da história do Brasil, a ditadura 
militar, são ambientados em cenários que 
vão além dos pontos turísticos de João Pes-
soa. É um mergulho doloroso, pela temáti-
ca, na beleza de um texto escrito em prosa, 
com elegância de poesia. 

Pela força de sua obra - e importância 
histórica - de cenário e narrativa dados à 
capital, Políbio Alves é o nosso Umberto 
Eco, considerando o lado ficcional do se-
miólogo e romancista italiano.

“A Leste dos Homens” detalha métodos 
e práticas usados por militares contra ci-
vis indefesos. Daquele Golpe para cá já são 
mais de 50 anos, mas em tempos de conser-
vadorismo pungente, falar é preciso. Para 
não esquecer; para que não volte jamais. 

Procuradora-geral Raquel Dodge recorreu ao Supremo para cassar habeas corpus concedido a Jacob Barata

A procuradora-geral da 
República, Raquel Dodge, 
recorreu ontem ao Supre-
mo Tribunal Federal (STF) 
para derrubar a decisão do 
ministro Gilmar Mendes 
que determinou, pela ter-
ceira vez, a soltura do em-
presário Jacob Barata Filho, 
dono e sócio de várias em-
presas de ônibus no Rio, na 
sexta-feira (1º).

Além de pedir que o 
empresário volte à prisão, 
Raquel Dodge sustentou que 
Mendes não poderia decidir 
sobre a questão porque um 
outro habeas corpus sobre 
a matéria foi distribuído ao 
ministro Dias Toffoli, que 
chegou a pedir parecer da 
PGR sobre o caso.

“Com esta decisão, fir-
mou-se a competência do 
ministro Dias Toffoli para, 
por prevenção, processar 
e julgar eventuais novos 
pedidos relacionados à 
Operação Cadeia Velha, em 
trâmite no TRF2 [ Tribunal 
Regional Federal da 2ª Re-
gião], inclusive, e por óbvio, 
eventuais novos pedidos 
voltados a revogar as me-
didas cautelares decretadas 
nos autos”, diz o recurso.

André Richter
Da Agência Brasil 

PGR tenta derrubar decisão de 
Gilmar que soltou empresário
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ValMir silVa De oliVeira
Pregoeiro/DP

Além disso, a procura-
dora argumenta que os do-
cumentos apreendidos na 
Operação Cadeia Velha, da 
Polícia Federal (PF), na qual 
o empresário foi preso pela 
última vez, mostram que ele 
continua a cometer crimes.

“Vale lembrar que a aná-
lise dessas provas não pode 
ser dissociada do contexto 
de fundo das investigações 
criminais que revelam o pa-
pel de gestão e liderança 

exercido por Jacob Barata Fi-
lho nas empresas de seu gru-
po familiar”, afirma Dodge.

Outro lado
A defesa do empresário 

Jacob Barata Filho disse que 
a alegação de usurpação da 
competência do ministro 
Dias Toffoli é “falaciosa”. 
Em nota, os advogados afir-
mam que “o mesmo critério 
de prevenção que fixou a 
atribuição do desembarga-

dor Abel Gomes [do Tribu-
nal de Justiça do Estado do 
Rio de Janeiro] para relatar 
os processos pertinentes à 
operação Cadeia Velha se 
aplica ao ministro Gilmar 
Mendes no âmbito do STF”. 
De acordo com a defesa, 
a Operação Cadeia Velha 
trata de fatos atinentes à 
Operação Ponto Final, que 
tinha o ministro Gilmar 
Mendes como responsável 
pelos habeas corpus.

Justiça libera propaganda do governo 
que trata da reforma da Previdência

O desembargador Hil-
ton Queiroz, presidente do 
Tribunal Regional Federal 
da 1ª Região (TRF1), der-
rubou a decisão liminar 
(provisória) que havia sus-
pendido a veiculação da 
campanha publicitária do 
governo federal sobre a re-
forma da Previdência.

Para Queiroz, ao deci-
dir suspender a propaganda 
da Previdência, a juíza fe-
deral Rosimayre Gonçalves 
de Carvalho praticou uma 
“grave violação à ordem 
pública”. O desembargador 
escreveu ainda que a limi-

nar representava “explícita 
violação ao princípio cons-
titucional da separação de 
Poderes”.

A suspensão da exibi-
ção das peças publicitárias 
foi solicitada a partir de 
uma ação protocolada pela 
Associação Nacional dos 
Auditores Fiscais da Receita 
Federal (Anfip), entre ou-
tras entidades.

Na decisão pela suspen-
são, proferida na semana 
passada, a juíza Rosimayre 
Gonçalves de Carvalho, da 
14ª Vara Federal de Brasília, 
entendeu que o conteúdo 
das peças publicitárias vei-
cula desinformações.

“A notícia leva a popu-
lação brasileira a acreditar 
que o verdadeiro motivo 
do déficit previdenciário é 
decorrência exclusiva do re-
gime jurídico do funciona-
lismo público, sem observar 
quaisquer peculiaridades 
relativas aos serviços públi-
cos e até mesmo às reformas 
realizadas anteriormente. 
Essa diretriz conduz a po-
pulação ao engano de acre-
ditar que apenas os servido-
res públicos serão atingidos 
pela mudança”, disse a juíza.

No dia seguinte à sus-
pensão, a Advocacia-Geral 
da União recorreu ao TRF1. 
No pedido, a AGU argumen-

tou ser dever da União “de-
monstrar à população a ne-
cessidade de mudança do 
sistema previdenciário dian-
te da possibilidade concreta 
de ausência de recursos para 
fazer frente ao pagamento 
de aposentadorias”.

Trata-se da segunda 
vez em que uma decisão da 
Justiça Federal leva à inter-
rupção da publicidade do 
governo sobre a reforma 
da Previdência. Em março, 
a juíza Marciane Bonzanini, 
da 1ª Vara Federal de Porto 
Alegre, também ordenou a 
suspensão das propagan-
das. A decisão acabou rever-
tida pelo TRF4.

Da Agência Brasil

A procuradora-geral da República, Raquel Dodge, alega que Gilmar não poderia decidir sobre a prisão de Jacob Barata

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil
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Líder dos houthis, Abdul-Malik al-Houthi, disse que conflito está superado após assassinato de Ali Abdullah Saleh

Sana (EFE) - Os rebel-
des houthis afirmaram que 
derrotaram “as milícias trai-
doras” do ex-presidente do 
Iêmen, Ali Abdullah Saleh, 
assassinado nessa segunda-
feira por seus antigos alia-
dos, e deram por terminada 
a crise aberta na semana 
passada pela ruptura com o 
ex-governante.

 Em discurso transmiti-
do pela TV, o líder dos hou-
this, Abdul-Malik al-Houthi, 
garantiu que “a grande crise 
que ameaçava a seguran-
ça do país foi superada”, em 
referência ao conflito que 
explodiu entre os rebeldes e 
os homens de Saleh na últi-
ma quarta. Segundo ele, in-
tegrantes do seu movimento 
entraram em contato com o 
“líder das milícias” (Saleh) 
e com os seus aliados para 
evitar a atual crise, mas os ri-
vais consideraram que essas 
comunicações eram uma de-
monstração de “fraqueza” e a 
rejeitaram.

 O líder dos houthis res-
saltou que foi abortada uma 
“grande conspiração” que 
representava uma “ameaça 
para o Iêmen” e afirmou que 
por trás dela havia terceiras 
partes, sem nomeá-las.

Abdul-Malik al-Houthi 
elogiou os participantes das 
tribos e as instituições do 
governo (controlado pelos 
houthis) que repeliram as 
“milícias traidoras e crimi-
nosas” de Saleh, que usaram 
os mesmos métodos “agres-
sivos” que a coalizão lidera-
da pela Arábia Saudita - em 
atividade no Iêmen contra os 
rebeldes.

No fim de semana, Saleh 
pareceu exaltar a coalizão 
árabe, que lutou ao lado dos 
houthis desde o fim de 2014 

contra o governo do presi-
dente Abd Rabbuh Mansur 
Al-Hadi, que recebe o apoio 
de Riad. O Ministério do In-
terior, controlado pelos re-
beldes, anunciou hoje em 
comunicado que os rebeldes 
mataram Saleh e o qualificou 
de “líder da traição”.

Histórico 
Ali Abdullah Saleh, que 

foi assassinado pelos rebel-
des houthis, passou os últi-
mos cinco anos de sua vida 
em busca de alianças que 
permitissem manter suas 
chances de retomar o poder 
no Iêmen, o qual perdeu em 
2012, como consequência 
dos protestos surgidos em 
2011 no calor da Primavera 
Árabe.

Antigo inimigo dos 
houthis, a quem combateu 
durante seu longo mandato 
presidencial (1990-2012), 
Saleh foi morto hoje por 
rebeldes que dispararam 
contra o comboio no qual 
viajava em um posto de con-
trole quando tentava fugir de 
Sana, após decidir romper 
no último fim de semana a 
aliança tinha os houthis des-
de 2014.

 Nascido em 1942 na ci-
dade de Bayt al Ahmar, Saleh, 
militar de profissão desde 
1958, mostrou suas aspira-
ções políticas em junho de 
1974, quando participou do 
golpe de Estado que derru-
bou o Conselho da Repúbli-
ca presidido por Kadi Abdul 
Rahman al-Iryani.

A partir desse momen-
to, sua carreira decolaria e, 
em 1978, foi eleito membro 
do Conselho Provisório Pre-
sidencial, vindo a se tornar, 
meses depois, presidente do 
Iêmen do Norte e coman-
dante-em-chefe das Forças 
Armadas.

Da Agência EFE

Rebeldes anunciam fim de crise
após matar ex-ditador do Iêmen

Estados Unidos

Motorista atropela pedestres em 
Nova York, mata 1 e deixa 5 feridos

Um motorista atrope-
lou um grupo de pessoas no 
distrito de Queens, em Nova 
York, na madrugada de do-
mingo(3), deixando um 
morto e cinco feridos.

O Departamento de Po-
lícia de Nova York informou 
pelo Twitter que prendeu 
um suspeito. Segundo a 
emissora “ABC”, as autori-

dades não consideram que 
o caso tem relação com ter-
rorismo.

As causas do inciden-
te ainda não foram revela-
das. Aparentemente, seis 
pessoas foram atropeladas 
por um motorista depois de 
um homem ter esfaqueado 
duas pessoas em uma briga 
de bar no mesmo distrito.

De acordo com as au-
toridades, a Polícia de Nova 

York recebeu um aviso por 
volta das 4h30 locais (6h30 
em Brasília) sobre uma con-
fusão que estava ocorrendo 
na Liberty Avenue.

Testemunhas conta-
ram à emissora “CBS” que 
um grupo de pessoas ti-
nha saído do bar quando 
viram um homem atacan-
do outro em uma calçada 
próxima. Quando gritavam 
para que ele parasse, um 

motorista jogou seu carro 
contra eles e fugiu.

Seis pessoas foram 
atingidas pelo veículo. Uma 
delas morreu no local. As 
outras cinco foram transfe-
ridas por para um hospital 
próximo em estado crítico.

Além disso, as autori-
dades indicaram que dois 
homens que foram esfaque-
ados estão hospitalizados 
no mesmo local.

Washington (EFE).- De-
troit (Michigan), Orlando 
(Flórida) e Oklahoma City 
(Oklahoma) foram três das 
cidades mais inseguras dos 
Estados Unidos em 2017, 
segundo um estudo do site 
“Wallet Hub” publicado nesta 
segunda-feira e que analisou 
a situação de 180 municípios 
do país.

 Já Fort Lauderdale (Fló-
rida), Saint Louis (Missouri) e 
São Bernardino (Califórnia) 
foram reconhecidas como as 
três cidades menos seguras 
do território americano, en-
quanto Nashua (Novo Hamp-
shire), Burlington (Vermont) 
e Warwick (Rhode Island) fi-
caram no pódio das três mais 
seguras, informou o site em 
comunicado.

 A análise de segurança 
compara um total de 35 cam-
pos que abrangem desde as-
saltos por pessoa ao nível de 
desemprego, passando pela 
qualidade das estradas.

 Quanto ao índice de 
crimes de ódio, em Corpus 
Christi (Texas) foram regis-
trados 71,8 vezes menos ca-
sos que em Boston, a cidade 

com mais incidentes deste 
tipo, com 22,25 por cada 100 
mil residentes.

 Segundo o estudo, em 
Salt Lake City (Utah) ocorre-
ram 6,8 vezes mais roubos do 
que em Yonkers (Nova York), 
onde foram registrados 13 
casos por cada mil habitantes.

 A capital do país, Wa-
shington, teve o maior índice 
de empregados para a ordem 
pública do território, com 639 
por cada 100 mil residentes, 
5,7 vezes o número de traba-
lhadores da cidade de Irvine 
(Califórnia), com 113.

 Também foram medidas 
as mortes de pedestres, nas 
quais Aurora (Colorado) apa-
receu como o terreno mais 
seguro, com 0,28 por cada 
100 mil habitantes, longe das 
7,62 de Jackson (o Mississipi), 
27,2 mais vezes.

 Sobre o nível de desem-
prego, Detroit registrou 5,2 
vezes mais casos que Burling-
ton, com 10,9% e 2,1%, res-
pectivamente.

 O menor índice de po-
pulação sem seguro foi em 
Pearl City (Havaí), com 3,8 
por cada 100 habitantes, 9,1 
vezes menos que Brownsville 
(Texas), com 34,6%.

Detroit e Orlando são
cidades inseguras
Da Agência EFE

Juiz condena empresários 
peruanos por corrupção

Lima  (EFE) - O juiz Ri-
chard Concepción Carhuan-
cho determinou ontem a 
pena de um ano e seis meses 
de prisão preventiva para 
cinco empresários peruanos 
supostamente envolvidos no 
pagamento de subornos da 
Odebrecht no Peru, informa-
ram fontes oficiais.

 O magistrado do Primeiro 
Tribunal de Investigação Pre-
paratória aceitou o pedido da 
Ministério Público e ordenou a 
medida contra José Graña Miro 
Quesada e Hernando Graña 
Acuña, da empresa Graña y 
Montero; Fernando Camet Pic-
cone, da JJCamet; e Fernando 
Castillo Dibós, da ICCGSA. O 
juiz também determinou que 
o empresário Gonzalo Ferraro 
Rey, ex-presidente executivo 
da Graña y Montero, cumpra a 
ordem judicial num hospital de 
Lima, depois que o seu advoga-
do afirmou que ele tem câncer.

 Na resolução, Carhuancho 
considerou que os empresários 
teriam coordenado de maneira 
fraudulenta com a Odebrecht a 
entrega de subornos para con-
seguir as obras dos trechos II 
e III da Rodovia Interoceânica 
durante o governo de Alejan-
dro Toledo, que foi presidente 
de 2001 a 2006. Segundo ele, 
teriam sido feitos “pactos por 
debaixo da mesa”, para “reem-
bolsar” a Odebrecht parte do 

dinheiro de um suposto subor-
no entregue a Toledo.

 O juiz afirmou que neste 
caso existiam provas da alega-
da comissão de crimes de co-
lusão (acerto para enganar ou 
prejudicar alguém) e lavagem 
de dinheiro, com acusações 
que implicam possíveis penas 
de seis a onze anos de prisão.

 Durante a audiência, que 
se desenvolveu desde a tarde 
de ontem e cuja parte resolu-
tiva começou depois das 3h 
(horário local, 6h em Brasília) 
de hoje, o promotor Hamilton 
Castro garantiu que, com a sua 
decisão, o juiz demonstraria se 
a lei no Peru é igual para todos.

 Castro explicou que as 
empresas sócias da Odebrecht 
na construção de dois trechos 
da Rodovia Interoceânica ce-
deram parte das suas utilida-
des à Odebrecht como com-
pensação do suborno de US$ 
20 milhões que supostamente 
entregou a Toledo.

 “A Odebrecht pagou a pro-
pina, mas as empresas perua-
nas compensaram essa despe-
sa depois”, afirmou o promotor 
antes de acrescentar que “foi 
determinado com perícias que 
estas empresas cederam mais 
de 41 milhões de sóis das suas 
utilidades sob o aspecto de ris-
cos adicionais. Isso equivale a 
US$ 15 milhões”, enfatizou..

 O promotor lembrou que 
o ex-diretor da Odebrecht no 
Peru Jorge Barata declarou ter 

tido os primeiros contatos com 
pessoas próximas a Toledo em 
2004 e que no ano seguinte co-
meçou o pagamento do subor-
no, em várias etapas.

Durante a audiência, os 
advogados dos empresários 
entregaram passaportes, do-
cumentos pessoais e outros 
documentos ao juiz para 
tentar mostrar que os seus 
clientes não tinham intenção 
de fugir e que iriam colaborar 
com as investigações.

 Após conhecer a resolu-
ção, e por ordem do juiz, os qua-
tro empresários que cumprirão 
a pena em regime fechado fo-
ram levados às celas do Poder 
Judiciário, no centro histórico 
de Lima, onde esperarão a deci-
são das autoridades sobre o seu 
lugar de reclusão.

No Peru, o caso Odebre-
cht se centra em acompanhar 
o rastro de US$ 29 milhões 
que a companhia brasileira 
admitiu à Justiça americana 
ter entregue em subornos a 
funcionários peruanos em 
troca de contratos milionários 
obras entre 2005 e 2014.

 Esse período abrange 
os governos de Toledo, com 
ordem de captura por supos-
tamente ter recebido US$ 20 
milhões; Alan García, que go-
vernou de 2006 a 2011 e in-
vestigado pelas obras do Me-
trô de Lima; e Ollanta Humala, 
que foi presidente de 2011 a 
2016 e está preso.

Da Agência EFE

Da Agência Xinhua

O presidente vene-
zuelano, Nicolás Maduro, 
anunciou , no domingo 
(3), a criação de uma 
criptomoeda, respaldada 
nas maiores reservas de 
petróleo do mundo, para 
combater as sanções dos 
EUA que bloqueiam o 
acesso do país a dólares. 
As informações são da 
agência chinesa Xinhua.

“A Venezuela vai criar 
uma criptomoeda, uma 
moeda petro, para progre-
dir na área da soberania 
monetária. Isso nos per-
mitirá avançar para novas 
formas de financiamento 
internacional para o de-
senvolvimento econômico 
e social do país,” disse Ma-
duro durante sua trans-
missão semanal regular a 
meios de comunicação.

Além do petróleo, a 
moeda do petróleo seria 
apoiada por depósitos de 
ouro, gás e diamante ve-
nezuelanos, acrescentou 
o presidente venezuelano. 
Para criar o projeto, o go-
verno reuniu uma equipe 
“multidisciplinar” de es-
pecialistas em tecnologia, 
economia e finanças, leis e 
moedas, entre outros.

Maduro 
lança moeda
virtual na
Venezuela

Da Agência EFE

Policiais interditaram a área no distrito de Queens, em Nova York, nos Estados Unidos, onde aconteceu o atropelamento de um grupo de pessoas

Foto: Mark Lennihan/AP
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Outros seis políticos envolvidos no processo de independência serão liberados após pagar fiança de 100 mil euros

O Supremo Tribunal es-
panhol decidiu ontem (4) 
manter a prisão preventiva 
de quatro políticos envolvi-
dos no processo de indepen-
dência da Catalunha. Apesar 
de considerar que não há ris-
co de fuga, o juiz alegou que 
pode haver risco de reinci-
dência. Outros seis políticos 
serão liberados após paga-
mento de fiança de 100 mil 
euros. Eles foram acusados 
de crimes de rebelião, insur-
reição, peculato, entre outros.

Os separatistas afetados 
pela decisão são Oriol Jun-
queras, ex-vice-presidente re-
gional da Catalunha; Joaquin 
Forn, ex-ministro do Interior; 
além de Jordi Sánchez e Jordi 
Cuixarte, dois dirigentes de 
organizações separatistas.

No início da semana pas-
sada, eles haviam apresen-
tado recurso contra a prisão 
preventiva, em que afirma-
vam aceitar as consequências 
do Artigo 155 da Constitui-
ção, concordando que a de-
claração unilateral de inde-
pendência (aprovada em 27 

Supremo decide manter presos 
4 políticos separatistas catalães 
Marieta Cazarré 
Da Agência Brasil

de outubro último) teve ape-
nas um valor político.

Eleições
O Artigo 155, acionado 

pelo governo central espa-
nhol, suspendeu tempora-
riamente a autonomia da 
Catalunha e destituiu Carles 
Puigdemont, então presiden-
te da comunidade autônoma, 
e cerca de vinte políticos en-
volvidos no processo. Maria-

no Rajoy, primeiro-ministro 
espanhol, convocou ainda 
novas eleições na região au-
tônoma, marcadas para o dia 
21 de dezembro.

Oriol Junqueras é o can-
didato número um do partido 
ERC (Esquerda Republicana 
da Catalunha) para as pró-
ximas eleições. No entanto, 
com a decisão de hoje, o po-
lítico não estará livre para fa-
zer campanha nas ruas.

O juiz decidiu ainda es-
tabelecer fiança de 100 mil 
euros para outros seis políti-
cos saírem da prisão. São eles: 
Raül Romeva, Carles Mundó, 
Dolors Bassa, Meritxell Borràs, 
Josep Rull e Jordi Turull. A or-
ganização separatista ANC já 
pagou as fianças e espera que 
os seis políticos sejam libera-
dos ainda na tarde de hoje.

Já Carles Puigdemont, 
presidente destituído da Ca-

talunha, que está em Bruxelas 
aguardando decisão judicial 
belga, considera “insustentá-
vel” que haja eleições na Ca-
talunha nestas circunstâncias.

Candidatos
No último sábado (2), ele 

afirmou que as prisões acon-
teceram “por razões políticas, 
e se finalmente forem liberta-
dos é porque é insustentável 
que haja eleições com uma 

grande parte dos candidatos 
na prisão”. Oito dos dez polí-
ticos que estavam presos se-
rão candidatos nas eleições 
de 21 de dezembro.

No último dia 10 de no-
vembro, Carme Forcadell, 
presidente do parlamento 
catalão, foi libertada depois 
de ter pago uma fiança de 
125 mil euros. Para aguardar 
o julgamento em liberdade, 
Forcadell afirmou ao tribunal 
que acatava o Artigo 155 da 
Constituição espanhola, que 
permitiu a intervenção do 
governo central na Catalunha 
e que renunciava à indepen-
dência unilateral da região.

Carles Puigdemont e os 
quatro conselheiros que fo-
ram para a Bélgica por afirmar 
que não teriam um julgamen-
to justo, terão que esperar até 
o dia 14 de dezembro para 
conhecer a decisão do juiz que 
analisa as euroordens. A Eu-
roordem (ordem europeia de 
prisão e entrega) é um instru-
mento que substitui a extra-
dição, mas funciona de forma 
semelhante, sendo a Justiça 
belga, responsável por avaliar 
o caso e enviar os acusados de 
volta à Espanha.

População da Catalunha ocupa as ruas em diversos protestos de apoio pela declaração unilateral de independência, aprovada em outubro

Foto: Reprodução/Intrenet
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Aumento do gás
A Petrobras reajustou uem 8,9%, em média, o preço do 
botijão de cozinha de até 13 quilos. O reajuste do produto 
entra em vigor à oh de hoje. Página 19
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Pesquisa aponta que 45% dos brasileiros entrevistados conhecem uma mulher que já realizou um aborto

Uma pesquisa lançada on-
tem aponta em quais casos o 
brasileiro é favorável ao abor-
to, ao ser confrontado com 
diferentes situações concretas 
vivenciadas pelas mulheres. 
Entre os entrevistados, 81% 
dos participantes da consulta 
afirmaram que concordavam 
com a interrupção em, ao me-
nos, um dessas situações: em 
caso de uma gravidez não pla-
nejada; falta de condições para 
criar; no caso de meninas com 
até 14 anos; se o feto for diag-
nosticado com alguma doença 
grave ou incurável; se a mulher 
correr risco de vida ou caso ela 
tenha ficado grávida após ser 
vítima de um estupro.

Tendo em vista cada uma 
das situações, o maior índice 
de apoio à interrupção se dá 
quando a gravidez resulta de 
um estupro: 59% dos entre-
vistados se dizem “totalmente 
a favor”. Se a mulher correr ris-
co de morte na gestação e/ou 
no parto, o índice passa para 
48%. O número chega a 41% 
quando o feto for diagnostica-
do com alguma doença grave e 
incurável, como quando a mu-
lher contrai zika durante a ges-
tação, comprometendo o de-
senvolvimento neurológico do 
bebê. Os percentuais de apoio 

diminuem nas situações em 
que se trata de meninas com 
até 14 anos grávidas (27%); 
se a família não tiver condi-
ções de criar (19%) e em caso 
de uma gravidez não planeja-
da (11%). O maior índice de 
rejeição à interrupção é exata-
mente neste último caso: 66% 
se dizem “totalmente contra” o 
aborto quando a gravidez não 
é planejada.

Intitulada “Percepções 
sobre o aborto no Brasil”, a 
pesquisa foi realizada pelo 
Instituto Locomotiva e pela 
Agência Instituto Patrícia Gal-
vão, em 12 Regiões Metro-
politanas do Brasil, entre os 
dias 27 de outubro e 6 de no-
vembro. Foram ouvidas 1.600 
pessoas, entre homens e mu-
lheres com 16 anos ou mais. O 
estudo indica que, quando as 
situações não são explicitadas, 
a maior parte das pessoas se 
diz contra o aborto. Questio-
nados sobre “o quanto é a fa-
vor ou contra que as mulheres 
possam decidir por interrom-
per a gravidez”, 62% dos par-
ticipantes se disseram contrá-
rios; 26%, a favor; 10%, nem 
contra, nem a favor; e 2% não 
sabiam ou não responderam.

Contradições
O estudo revela que, entre 

aqueles que se disseram con-
trários ao aborto de uma forma 

Helena Martins
Repórter da Agência Brasil

Quase 60% são favoráveis 
ao aborto em caso de estupro

Combate ao HIV

Especialistas defendem prevenção 
à Aids com métodos combinados

A prevenção à Aids in-
clui uma série de métodos 
que vão além das camisi-
nhas masculina e feminina. 
Entre eles, os medicamentos 
das profilaxias pré-exposi-
ção (PrEP) e pós-exposição 
(PEP), que estão entre os 
mais eficazes para proteger 
homens que fazem sexo com 
homens – parcela da popu-
lação em que a doença mais 
avança. O número é maior 
ainda entre os meninos de 15 
anos a 19 anos que são gays 
ou fazem sexo com homens, 
conforme dados mais recen-
tes do Ministério da Saúde. 
Reunidos em congresso da 
Associação Brasileira Inter-
disciplinar de Aids (Abia), 
no Rio de Janeiro, na última 
semana, especialistas defen-
deram que campanhas de 
prevenção desmistifiquem 
práticas sexuais e tratem de 
identidades de gênero e se-
xualidades.

A pesquisadora da 
Universidade  de São Paulo 
(USP), Vera Paiva, que par-
ticipou do evento, lembrou 
que os jovens, independen-
temente de religião, iniciam 
a vida sexual aos 14 anos e 
precisam de informação an-
tes disso. De 2006 a 2016, 
a prevalência da infecção 
aumentou 140%, entre jo-

vens do sexomasculino, com 
idades entre 18 e 25 anos. 
No caso das meninas, a pre-
valência é menor, mas preo-
cupa o crescimento da taxa 
entre as mais jovens, na fai-
xa de 15 a 19 anos. Além da 
camisinha, os especialistas 
defendem a ampliação da 
disponibilização da PrEP,  
que será distribuída pelo go-
verno a grupos específicos a 
partir da semana que vem.

Apesar de a iniciativa 
ter sido comemorada, pes-
quisadores alertaram que 
a forma de distribuição das 
pílulas poderá significar uma 
mudança na política de com-
bate à aids, pois não bastará 
qualquer pessoa ir ao posto 
de saúde e solicitar o trata-
mento pré-exposição.

“Tenho pensado qual 
a primeira política de HIV e 
aids no Brasil que não tenha 
sido universal, nesses anos 
todos”, questionou o sociólo-
go Alexandre Grangeiro, que 
já foi diretor do Programa 
Nacional de DST/Aids. “Tal-
vez, a PrEP  seja a primeira 
delas”, disse.

Segundo Grangeiro, que 
atualmente é pesquisador do 
Departamento de Medicina 
Preventiva da USP, a maior 
parte da população brasilei-
ra faz “sexo na pele”, ou seja, 
sem preservativo. “Estamos 
voltando ao sexo na pele, se 
é o sexo na pele que a popu-

lação quer, qualquer método 
de prevenção existente, que 
afirme essa possibilidade fa-
zer o sexo na pele, é um mé-
todo bem-vindo”, defendeu. 
Para o advogado da Abia, 
Oséias Cerqueira, com a es-
colha de grupos específicos, 
a distribuição da PrEP pode-
rá deixar de fora outros gru-
pos que também necessitam 
desse tipo de método pre-
ventivo, como jovens negros. 
O percentual de abandono 
do tratamento, por exemplo, 
é maior entre jovens negros 
(11%) que brancos (8%).

Campanhas
O uso consciente de mé-

todos combinados adequa-
dos à maneira como cada um 
quer desfrutar suas relações 
é fundamental, reforçou o 
psicólogo Thiago Pinheiros, 
também da USP. Para ele, nas 
campanhas de prevenção, 
a camisinha é apresentada 
como “um método asséptico” 
e nem sempre é funcional. E 
as campanhas precisam ser 
mais erotizadas. Ao divulgar 
os números da aids na última 
sexta-feira (1º), Dia Mundial 
de Luta contra a Aids, o mi-
nistro da Saúde, Ricardo Bar-
ros, explicou que PrEP é um 
medicamento específico, de 
uso contínuo e diário, que só 
pode ser tomado após a pes-
soa ter feito o teste de HIV e 
com acompanhamento. Os 

números de diagnóstico e 
de tratamento de pessoas 
vivendo com HIV/aids me-
lhoraram no Brasil, nos últi-
mos anos, embora a doença 
esteja avançando entre a po-
pulação mais jovem. Os da-
dos ainda apontam que 830 
mil pessoas convivem com o 
HIV, sendo que 112 mil não 
sabem que estão infectadas, 
portanto, sem tratamento.

O advogado Oséias Cer-
queira, da Abia acrescentou 
que o contexto da desigual-
dade no país e a chamada 
vulnerabilidade estrutural é 
determinante para maior ou 
menor exposição ao HIV. “A 
aids também é uma forma 
de extermínio da popula-
ção negra no mundo”, frisou. 
Além disso, avalia que os tra-
tamentos não são iguais para 
toda população. “Estamos 
vendo que está morrendo no 
mundo, quem não tem acesso 
ou não a medicamentos”, cri-
ticou, em relação aos  negros 
no Brasil e á África Subsaaria-
na, a região mais atingida pela 
epidemia, no mundo. Para 
ele, por ter mais recursos e 
poder na sociedade, a popu-
lação branca acaba sendo 
beneficiada. Representante 
do Ministério da Saúde, Paula 
Adamy, reconheceu o racismo 
estruturante na sociedade, 
que dificulta o acesso a ser-
viços e nas próprias institui-
ções de saúde. 

Isabela Vieira  
Repórter da Agência Brasil

O secretário nacional 
de Juventude, Francisco 
de Assis Costa Filho, disse 
hoje (4) que a nova versão 
do Índice de Vulnerabilida-
de Juvenil (IVJ) - Violência 
e Desigualdade Racial vai 
trazer dados semelhantes 
à atual, que revelou que os 
jovens negros são as princi-
pais vítimas e estão em si-
tuação de maior vulnerabi-
lidade à violência no Brasil. 
A atualização do IVJ deve 
ser divulgada na próxima 
segunda-feira (11) e trará 
informações do indicador 
em 304 municípios com 
mais de 100 mil habitantes.

“O governo não quer 
esconder nenhum dado, 
por mais que esses dados 
sejam ora positivos, ora 
negativos. Precisamos co-
nhecer de perto cada reali-
dade, cada vulnerabilidade, 
para combatê-la. Não há 
como remediar o pacien-
te se o médico não sabe 
o que ele tem”, disse o se-
cretário em entrevista ao 
programa Por Dentro do 
Governo, da TV NBR, da 
Empresa Brasil de Comu-
nicação (EBC).

Costa Filho reconhe-
ceu que a violência ainda é 
um dos maiores problemas 
do Brasil e que flagela, so-
bretudo, a parcela jovem 
da população. De acordo 
com o Mapa da Violência, 

os jovens representam 
26% da população, mas so-
mam 58% das vítimas por 
arma de fogo no período de 
1980 a 2014. 

Criado em 2014, o IVJ 
com viés da desigualdade 
racial é calculado por meio 
de metodologia criada pelo 
Fórum Brasileiro de Segu-
rança Pública, com a coo-
peração da Organização 
das Nações Unidas para a 
Educação, a Ciência e a Cul-
tura (Unesco) no Brasil.

Durante a entrevista, 
o secretário também anun-
ciou que o programa Iden-
tidade Jovem, mais conhe-
cido com ID Jovem, poderá 
chegar a 16 milhões de be-
neficiários.

Meia-entrada
O programa permite 

que jovens com renda fami-
liar de até dois salários-mí-
nimos, estudantes ou não, 
tenham direito à meia-en-
trada em eventos culturais 
e gratuidade ou desconto 
no sistema de transpor-
te coletivo interestadual. 
Além disso, o cadastro no 
programa também garan-
te isenção na taxa de ins-
crição no Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem). 
“Ele já nasce como o maior 
programa social do gover-
no para a juventude, com 
capacidade de atender di-
retamente até 16 milhões 
de jovens de 15 a 29 anos”, 
disse Costa Filho. 

Jovem negro é mais 
vulnerável à violência
Letycia Bond
Repórter da Agência Brasil

geral, 75% são favoráveis a que 
a mulher possa interromper a 
gravidez em ao menos uma das 
situações listadas. A aparente 
contradição é, na opinião da 
diretora-executiva da Agência 
Patrícia Galvão, Jacira Melo, 
uma consequência da forma 
como o tema é tratado no Bra-
sil. “Quando você coloca o abor-
to em determinadas situações 
muito reais e concretas, você 
vê que as respostas caminham 
para o lado da racionalidade, 
da realidade. A população de-
monstra mais flexibilidade, 
um olhar mais atencioso para 

o problema, que é um proble-
ma de saúde pública”, afirma. 
A pesquisa aponta ainda uma 
relação entre a opinião sobre 
o aborto e a escolaridade do 
entrevistado. O número de pes-
soas favoráveis à interrupção 
da gravidez acompanha o cres-
cimento do nível de escolarida-
de. Entre as que têm o ensino 
superior completo, 35% disse-
ram ser favoráveis ao aborto. Já 
o grupo de pessoas que têm até 
o ensino fundamental comple-
to é o que registra maior índice 
de rejeição à interrupção da 
gravidez: 67%.

Um dado inédito aponta 
que 45% dos entrevistados co-
nhecem uma mulher que reali-
zou um aborto ou interrompeu 
a gravidez. Em números abso-
lutos, o percentual correspon-
de a 72 milhões de brasileiros 
com mais de 16 anos. Do total, 
25% afirmaram que a conhe-
cida que interrompeu uma 
gravidez é uma pessoa próxi-
ma e 16% afirmaram não ser 
“uma mulher não tão próxima”. 
Quando analisado o gênero 
dos entrevistados, a pesquisa 
conclui que mais mulheres do 
que homens afirmam conhe-

cer alguém que já realizou um 
aborto. São 52% no caso das 
mulheres e 34% no dos ho-
mens. “Nós estamos falando 
exatamente dessa questão: ao 
pé do ouvido, as pessoas estão 
falando do tema do aborto, so-
bretudo as mulheres”, alerta Ja-
cira. Para a diretora da Agência 
Patrícia Galvão, “se esse tema 
fosse mais debatido, menos 
interdito na sociedade, nós te-
ríamos outra posição”.

Criminalização
A pesquisa também in-

vestigou a percepção das pes-
soas sobre a criminalização 
da prática do aborto. Ques-
tionados se “uma mulher que 
interrompe a gravidez inten-
cionalmente deveria ir para 
a cadeia”, 50% concordam e 
38% discordam. Porém, quan-
do se trata de alguém próximo 
como uma amiga que tenha 
feito aborto, 47% das pessoas 
não fariam nada e somente 
7% chamariam a polícia. A 
abordagem policial da questão 
não é considerada a mais apro-
priada, na opinião da maior 
parte dos brasileiros. Cerca de 
8 em cada 10 entrevistados 
afirmam que a discussão sobre 
aborto no Brasil é uma ques-
tão de saúde pública ou de di-
reitos, enquanto apenas 1 em 
cada 10 acreditam que seria 
um “assunto de polícia”.

Mulheres protestam contra medidas do governo que pretende restringir o aborto como alvo de polêmica no Brasil

Foto: Rovena Rosa/Agência Brasil
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Evento visa formar técnicos e multiplicadores, e integrar instituições na busca da sustentabilidade dos sistemas

A Paraíba sedia de terça 
(5) a quinta-feira (7), no Cen-
tro de Convenções de João 
Pessoa, o VII Encontro Nacio-
nal do Programa Água Doce 
(PAD), uma realização do Mi-
nistério do Meio Ambiente 
(MMA). O objetivo do evento 
é fortalecer a integração das 
diversas instituições envolvi-
das na execução do programa, 
capacitar técnicos dos Nú-
cleos Gestores Estaduais e re-
presentantes dos municípios 
e comunidades para a gestão 
de sistemas de dessalinização, 
além da formação de multi-
plicadores na metodologia de 
programa, garantindo assim a 
sustentabilidade dos sistemas.

Para isso, o VII Encontro 
Estadual do Água Doce vai re-
unir os gestores de Órgãos Fe-
derais, Estaduais, Municipais, 
Coordenadores e técnicos do 
PAD nos estados de Alagoas, 
Bahia, Ceará, Minas Gerais, 
Maranhão, Paraíba, Pernam-
buco, Piauí, Rio Grande do 
Norte, Sergipe, representantes 
das empresas contratadas e 
de comunidades beneficiadas. 

Durante o encontro serão 
abordados temas como: esta-
belecimento de políticas pú-
blicas de permanente acesso 
à água de qualidade para con-
sumo humano, por meio do 
aproveitamento sustentável 
de águas subterrâneas, salo-
bras ou salinas, incorporando 
cuidados técnicos, sociais e 
ambientais na implantação, 
recuperação e gestão de siste-
mas de dessalinização.

PB sedia Encontro Nacional 
do Programa Água Doce

O Instituto Federal de 
Educação Ciência e Tec-
nologia da Paraíba (IFPB) 
lançou edital do Processo 
Seletivo Especial (PSE) 
voltado para preencher va-
gas nos cursos superiores. 
O PSE é destinado para as 
situações de Ingresso de 
Graduados, Reopção de 
Curso, Reingresso de es-
tudantes e Transferência 
Interinstitucional.

São 761 vagas para o 
período 2018.1. A seleção 
envolve cursos presen-
ciais e a distância. São va-
gas nos campi Cabedelo, 
Campina Grande, Cajazei-
ras, João Pessoa, Patos, 
Sousa, Monteiro, Princesa 
Isabel, Picuí.

A inscrição só será 
realizada de 4 a 11 de 
janeiro. É preciso preen-
cher o formulário eletrô-
nico de inscrição e en-
tregar a documentação 
indicada no setor de Pro-
tocolo dos campi do IFPB. 
O IFPB realiza a inscrição 
de modo gratuito.

Até 29 de janeiro, deve 
ser publicada a relação de 
inscritos. Em 20 de janeiro, 
deve ser divulgado o resul-
tado preliminar, com prazo 
para recursos. O resultado 
final está previsto para 27 
de fevereiro. Há vagas nos 
cursos de Design Gráfico, 
Ciências Biológicas, Física, 

Química, Letras, Engenharia 
Civil, Automação Industrial, 
Análise e Desenvolvimen-
to de Sistemas, Matemá-
tica, Telemática, Constru-
ção de Edifícios, Design de 
Interiores, Engenharia da 
Computação, Geoprocessa-
mento, Gestão Ambiental, 
Telecomunicações, Redes 
de Computadores, Sistemas 
de Internet, Administração, 
Engenharia Elétrica, Negó-
cios Imobiliários, Segurança 
no Trabalho, Agroecologia, 
Tecnologia em Alimentos, 
Educação Física e Medicina 
Veterinária.

O candidato deve 
atentar que há uma docu-
mentação específica para 
cada modalidade. Ao final 
do edital, há declarações 
que devem ser preenchidas 
e entregues, conforme cada 
situação de inscrição.

IFPB oferece 761 vagas 
em cursos superiores

Luta pela sobrevivência

SUS tem 904 mil cirurgias eletivas 
na lista de espera, segundo a CFM

Levantamento do Con-
selho Federal de Medicina 
(CFM) aponta que pelo me-
nos 904 mil cirurgias eletivas 
estão pendentes no Sistema 
Único de Saúde (SUS) em di-
ferentes estados e municípios 
do país. As cirurgias eletivas 
não são de urgência ou emer-
gência. O estudo, feito pela 
primeira vez pelo conselho, 
divulgado nessa segunda-
feira (4) mostra que do total 
pelo menos 746 procedimen-
tos cirúrgicos estão na fila de 
espera há mais de dez anos e 
83% dos pedidos foram apre-
sentados a partir de 2016. O 
Ministério da Saúde informou 
que desde maio passou a ado-
tar o sistema de fila única 
para organizar a demanda. 

A pesquisa traz dados 
enviados pelas secretarias 
de saúde de 16 estados e dez 
capitais até junho deste ano. 
Outros sete estados e oito 
capitais não enviaram infor-
mações, alegando não tê-las 
disponíveis ou por negativa 
de acesso aos dados. Por ser 
o primeiro levantamento 
desse tipo, não há dados dos 
anos anteriores. A pesquisa 
contabiliza o número de pro-
cedimentos agendados, e não 

o número de pacientes na fila. 
Na lista de espera, a maioria 
dos pedidos de cirurgias é 
de catarata, hérnia, vesícula, 
amígdalas e adenoide, além 
de cirurgias ortopédicas. Os 
estados de Minas Gerais, São 
Paulo, Goiás e Ceará apresen-
taram o maior número de 
cirurgias pendentes. Entre as 
capitais e estados que dispo-
nibilizaram informações de 
perfil dos usuários, as mulhe-
res representam 67% dos pa-
cientes que aguardam algum 
tipo de procedimento espe-
cializado.

Angelita Máximo dos 
Santos, 53 anos, de Maceió, 
espera desde junho por um 
procedimento no olho. De-
pois de fazer pela rede públi-
ca uma cirurgia de catarata, 
ela teve piora no quadro de 
sua visão e foi encaminhada 
pelo médico para realizar um 
procedimento de lavagem da 
lente colocada na primeira 
cirurgia.

Com dificuldades para 
enxergar, Angelita teve que 
deixar o trabalho de domés-
tica e cuidadora de idosos, 
o que acabou reduzindo a 
renda mensal familiar. “Ele 
[o médico] disse que não po-
dia passar os óculos, porque 
eu não estava vendo nada, 
então eu tinha que esperar 

a lavagem da lente e nunca 
ninguém ligou. Aí eu estou 
esperando”, relatou Ange-
lita. Médicos alertam que a 
demora na realização de de-
terminado procedimento é 
decisiva no sucesso de um 
tratamento. O representan-
te do Conselho Brasileiro de 
Oftalmologia (CBO), Cristiano 
Caixeta, explica que a deman-
da por procedimentos nos 
olhos tem crescido devido ao 
envelhecimento da popula-
ção, entre outros fatores. E a 
demora para atender todas as 
solicitações nem sempre está 
relacionada à falta de profis-
sionais especializados. 

Já Mauro Ribeiro, presi-
dente em exercício do CFM, 
defende políticas integradas 
entre os entes federados. “O 
número de pacientes que 
precisam dos procedimentos 
e não tem acesso ao Sistema 
Único de Saúde é imenso. 
Tanto os dados do Ministério 
[da Saúde], quanto os dados 
do Conselho Federal de Saú-
de são subestimados, muito 
aquém da realidade. [….] É 
necessário que o governo 
federal estabeleça políticas 
públicas com os estados e 
municípios para poder orga-
nizar o sistema e dar acesso a 
esses pacientes ao sistema de 
saúde”, disse. 

O Ministério da Saúde 
informou que, em julho des-
te ano, foi fechada a primeira 
lista para cirurgias eletivas no 
SUS. A lista identificou pouco 
mais de 667 mil pacientes 
aguardando por algum proce-
dimento eletivo no país. O mi-
nistério ressalta que em maio 
deste ano adotou o sistema 
de lista única para organizar 
a rede de saúde e diminuir a 
fila de espera. O novo sistema 
tem o objetivo de centralizar 
as demandas em um único 
cadastro e ampliar as possi-
bilidades de atendimento do 
paciente para outros hospi-
tais de sua região.

De acordo com o levanta-
mento do CFM, o SUS realizou 
no ano passado mais de 1,5 
milhão de cirurgias eletivas. 
O número é inferior aos anos 
de 2015, que registrou 1,7 mi-
lhão de cirurgias; e 2014, com 
o total de 1,8 milhão, com 
base em dados do sistema de 
informação do Ministério da 
Saúde.

O Ministério da Saúde 
divulgou na semana passada 
balanço parcial de 2017, que 
mostra crescimento de 39% 
no número de procedimen-
tos realizados na rede pública 
entre janeiro e setembro, mês 
que registrou mais de 150 mil 
cirurgias. 

Débora Brito  
Repórter da Agência Brasil

Edital do Processo 
Seletivo Especial  

foi lançado e 
são ofertados 

oportunidades em 
nove municípios e 

inscrição começa no 
dia 4 de janeiro

De acordo com o secretá-
rio de Infraestrutura, Recur-
sos Hídricos, Meio Ambiente 
e Ciência e Tecnologia, João 
Azevêdo, será importante para 
a Paraíba sediar o encontro. 
“Um evento como esse é de 
extrema importância para o 
nosso Estado, porque a Pa-
raíba é referência nacional na 
execução do PAD. O sistema 
produtivo do Sítio Fazenda 
Mata, na cidade de Amparo, foi 
destaque, no mês de outubro, 
durante o Congresso Mundial 
de Dessalinização e Reúso de 

Água (IDA World Congress 
2017 – Water Reuse & Desa-
lination), que ocorreu em São 
Paulo. Então um evento como 
esse só demonstra a atenção 
que o Governo do Estado tem 
dado a esse programa, que tem 
mudado a vida de muita gente 
que mora na zona rural das 
regiões do Cariri e Curimataú, 
onde a água possui um grande 
teor de sal”, destacou João.

O coordenador nacional 
do PAD, Renato Saraiva, expli-
ca o motivo que levou o MMA 
escolher a Paraíba para sediar 

o evento. “A escolha da Paraíba 
para a realização do evento foi 
em função da boa estrutura 
que nos foi oferecida pelo Go-
verno do Estado, nosso parcei-
ro no programa. Além disso, 
João Pessoa fica bem no centro 
do Nordeste e facilita o acesso 
das comunidades beneficiadas 
pelo Água Doce”, explicou.

A entrada gratuita e os 
interessados podem se inscre-
ver por meio do link:  https://
goo.gl/dPQjNx. A programa-
ção completa do evento, en-
contra-se anexa. 

O Programa Água Doce 
(PAD) é uma ação do Governo 
Federal, coordenada pelo Mi-
nistério do Meio Ambiente em 
parceria com instituições fe-
derais, estaduais, municipais e 
sociedade civil, que visa estabe-
lecer uma política pública per-
manente de acesso à água de 
qualidade para o consumo hu-
mano, incorporando cuidados 
técnicos, ambientais e sociais 
na implantação, recuperação e 
gestão de sistemas de dessali-
nização de águas salobras e sa-
linas. Lançado em 2004, o PAD 

foi concebido e elaborado de 
forma participativa durante o 
ano de 2003, unindo a partici-
pação social, proteção ambien-
tal, envolvimento institucional 
e gestão comunitária local. 

A partir de 2011, o Pro-
grama Água Doce assumiu 
a meta de aplicar sua meto-
dologia na recuperação, im-
plantação e gestão de 1.200 
sistemas de dessalinização 
até 2018, com investimentos 
de cerca de R$ 258 milhões, 
beneficiando, aproximada-
mente, 500 mil pessoas.

O Programa Água Doce 
(PAD), executado pelo Gover-
no da Paraíba em diversos 
municípios, em parceria com o 
Governo Federal, vem melho-
rando a qualidade de vida de 
famílias da região do Semiári-
do, tanto no que diz respeito à 
saúde delas, como na criação 
de possibilidade de geração de 
renda. Na Paraíba 27 sistemas 
estão operando, beneficiando 
2.864 famílias e 10.843 pes-
soas. Contando com os 38 sis-
temas em obras, o investimen-
to é de R$ 5,3 milhões.

A meta é construir 93 
sistemas de dessalinização be-
neficiando aproximadamente 
50 mil pessoas do Semiárido. 
O PAD é executado na Paraí-
ba, por meio da Secretaria 
de Estado da Infraestrutura, 
Recursos Hídricos, Meio Am-
biente e Ciência e Tecnologia 
(Seirhmact), por intermédio de 
convênio com o Ministério do 
Meio Ambiente, com recursos 
na ordem de R$ 22 milhões.

Secretário de Estado diz que a Paraíba é referência nacional na execução do Programa de Água Doce e cita o êxito no sistema do Sítio Fazenda Mata

Foto: Edson Matos
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Faturamento da 
indústria cresce

Após amargar resultados 
negativos em praticamente 
todos os índices em setembro, 
o setor industrial registrou 
crescimento de 1,7% no fa-
turamento real, em outubro. 
O faturamento de outubro 
é 11,9% maior que o regis-
trado em outubro de 2016, 
segundo dados da Confede-
ração Nacional da Indústria 
(CNI) divulgados ontem). O 
mês também registrou am-
pliação de 0,2 ponto percen-
tual na utilização da capaci-
dade instalada. A utilização 
ficou em 77,7%. Nos últimos 
quatro meses, a variação 
está em torno de 77,5%. Já 
o rendimento médio real au-
mentou 0,9%, acompanhado 
pelo aumento de 0,1% no 
emprego e 0,3% da massa 
salarial real, na comparação 
com setembro, quando todos 
os indicadores tiveram recuo. 

Curtas

Pedidos de falência 
caem 17,1% 

O número de pedidos de fa-
lência no Brasil caiu 17,1% 
de janeiro a novembro em 
comparação com o mesmo 
período de 2016, segundo-
divulgou ontem o Boa Vista 
- Serviço Central de Prote-
ção ao Crédito (SCPC). De 
outubro para novembro, as 
solicitações de falência caí-
ram 4,5%. Por outro lado, 
as falências decretadas su-
biram 3,1% no acumulado 
do ano até novembro em 
relação a 2016. Os pedidos 
de recuperação judicial ti-
veram retração de 23,3% 
no período, apesar da alta 
de 41,5% registrada em 
novembro. Q queda nas fa-
lências verificada ao longo 
deste ano indicam que as 
empresas passam a ter me-
lhores condições de solvên-
cia após um período de in-
tensa redução da atividade 
econômica, acompanhada 
de queda no consumo. 

Inflação semanal 
acelera em 5 capitais 

A inflação medida pelo Índi-
ce de Preços ao Consumidor 
Semanal (IPC-S) avançou em 
cinco das sete capitais pes-
quisadas, entre as semanas 
encerradas em 22 e 30 de 
novembro. Segundo divul-
gou ontem o Instituto Bra-
sileiro de Economia da Fun-
dação Getulio Vargas (Ibre/
FGV), na semana encerrado 
no último dia do mês a taxa 
foi a 0,36%, alta de 0,04 
ponto percentual em relação 
à semana encerrada no últi-
mo dia 22 (0,32%). Os dados 
divulgados pela FGV indicam 
que a maior variação de pre-
ços ocorreu no Rio de Janeiro, 
onde a taxa saltou de uma 
deflação (inflação negativa) 
de 0,02% para uma variação 
positiva de 0,23% – alta de 
0,25 ponto percentual.

Reajuste foi de 8,9%, em média, e começou a vigorar a partir de 0h desta terça-feira, segundo a Petrobras

Preço do gás de cozinha tem 
aumento pela 6a vez seguida

Autoestima e sucesso
“Os ‘millenials’ são conhecidos como a gera-

ção ‘Nem, nem’: que nem trabalha, nem estuda. 
Mas, a verdade é que boa parte desse desinteresse 
se deve a uma autoestima extremamente baixa.” 
A afirmação é da gerente de Empregabilidade da 
Kroton, Camilla Schahin, ao participar do painel 
“Uma educação relevante para o Jovem”, durante 
o “1º Fórum Acreditamos nos Jovens”.  Na opi-
nião de Camilla, que atua na formação de 300 
mil alunos por ano, a falta de interesse desses 
jovens está diretamente relacionada ao momento 
socioeconômico do Brasil e a falta de histórias de 
sucesso dessa geração. 

“Muitos alunos são chamados para entrevis-
tas bacanas, para boas oportunidades, mas não 
demonstram interesse em participar do processo 
seletivo, normalmente por insegurança”, analisou. 
Gabriela Taranhos, diretora da McKinsey, acre-
dita que parte dessa insegurança e da barreira 
que precisa ser superada está no empregador, a 
outra ponta dessa relação comercial. “As grandes 
empresas ainda tendem a ver os jovens como um 
custo, como uma obrigação prevista em lei, e não 
como uma oportunidade para a empresa.” 

Foto: Ortilo Antônio

O percentual de famílias 
endividadas alcançou 62,2% 
em novembro de 2017, com au-
mento de 0,4 ponto percentual 
na comparação com outubro. 
Este foi o quinto mês seguido 
de altas no indicador, segundo 
a Pesquisa de Endividamento 
e Inadimplência do Consumi-
dor (Peic), divulgada hoje (4) 
pela Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços e 
Turismo (CNC). A Peic aponta 
ainda um recuo no percentual 
de famílias inadimplentes.

Além de ser a quinta alta 
consecutiva no indicador, tam-
bém houve incremento de 0,6 
ponto percentual em relação 
ao mesmo período do ano 
passado, quando o indicador 
alcançava 59,6% do total de 
famílias.

Para a economista da CNC, 
Marianne Hanson, “a taxa de 
desemprego ainda bastante 
alta ajuda a explicar a dificulda-
de das famílias em pagar suas 
contas em dia e o pessimismo 
elevado em relação à capacida-
de de pagamento”.

Apesar da alta do percen-
tual de famílias endividadas, a 
proporção daquelas com dívi-
das ou contas em atraso dimi-
nuiu em novembro, atingindo 
25,8% das famílias, ante 26% 
em outubro. A segunda queda 
mensal consecutiva do indica-
dor acontece após ele ter al-
cançado o maior patamar do 
ano em setembro (26,5%). Na 
comparação com novembro de 
2016, entretanto, houve alta de 
1,4 ponto percentual.

A proporção de famílias 
que declararam não ter condi-
ções de pagar as suas contas 
ou dívidas em atraso e que, 
portanto, permaneceriam ina-
dimplentes ficou estável em 
10,1% entre outubro e novem-
bro, embora tenha apresenta-
do alta em relação aos 9,5% de 
novembro do ano passado.

Percentual 
de famílias 
endividadas 
tem 5a alta

Nielmar de Oliveira 
Repórter da Agência Brasil A taxa básica de juros, 

a Selic, poderá chegar ao 
menor nível da história na 
próxima quarta-feira (6). A 
expectativa de instituições 
financeiras é que a taxa bá-
sica seja reduzida de 7,5% 
ao ano para 7% ao ano, na 
última reunião de 2017 do 
Comitê de Política Monetá-
ria (Copom) do Banco Cen-
tral (BC).

Se a expectativa se con-
firmar, será o décimo corte 
seguido na taxa básica. Em 
outubro, o Copom reduziu, 
por unanimidade, a Selic 
em 0,75 ponto percentual, 
de 8,25% ao ano para 7,5% 
ao ano. Com essa redução, a 
taxa se igualou ao nível de 
maio de 2013.

De outubro de 2012 
a abril de 2013, a taxa foi 
mantida em 7,25% ao ano, 
no menor nível da história, 
e passou a ser reajustada 
gradualmente até alcançar 
14,25% ao ano em julho 
de 2015, patamar mantido 
nos meses seguintes. So-
mente em outubro do ano 
passado, o Copom voltou a 
reduzir os juros básicos da 
economia.

Previdência
O diretor da Associa-

ção Nacional de Executivos 
de Finanças, Administração 
e Contabilidade, Miguel José 
Ribeiro de Oliveira, também 
espera por redução de 0,5 
ponto percentual na reu-
nião desta semana, porque a 
inflação baixa permite mais 
esse corte. A expectativa do 
mercado financeiro é que 
a inflação, medida pelo Ín-
dice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA), 
termine este ano em 3,06%, 
quase no piso da meta (3%). 
Essa meta tem como centro 
4,5%. Para 2018, a previ-
são é que a inflação fique 
um pouco maior, mas ainda 

abaixo do centro da meta, 
em 4,02%. No próximo ano, 
devem pesar nas decisões 
do Copom preocupações 
com os gastos públicos e a 
não aprovação da reforma 
da Previdência. Com indica-
ções de que a reforma possa 
não ser votada, o mercado 
financeiro enfrenta oscila-
ções, com queda da bolsa e 
alta do dólar. O dólar mais 
caro pressiona a inflação 
com o aumento dos custos 
de bens importados.

Redução
Outro fator que vai in-

fluenciar o movimento do 
mercado são as eleições no 
próximo ano, a depender 
de quem serão só candida-
tos e quais estarão à frente 
nas pesquisas. “Isso pode 
trazer preocupações”, disse 
Oliveira.

Mesmo assim, Oliveira 
disse acreditar que há al-
guma chance de o Copom 
voltar a reduzir a Selic no 
início de 2018 para 6,75%, 
porque ainda há um 12,7 
milhões de desempregados 
no país, o que reduz a pres-
são sobre o consumo.

Mas, na avaliação do 
diretor da Anefac, essa taxa 
deve voltar a subir no meio 
do ano. “Vai subir pouco: 
0,25 ponto percentual. Não 
vamos mais voltar ao que 
tinha no passado”, prevê.

Segundo Oliveira, 
consumidores e empresas 
ainda não têm o que come-
morar com as reduções da 
Selic. Isso porque a dife-
rença entre a taxa Selic e os 
juros cobrados nos emprés-
timos aos consumidores 
ainda é grande. 

“Só teremos uma que-
da efetiva e mais acentua-
da para os consumidores e 
empresas quando tivemos 
um ambiente de redução da 
inadimplência e uma me-
lhora do quadro de desem-
prego, que reduz o risco”, 
acrescentou Oliveira.

Juros podem chegar ao 
menor nível da história
Kelly Oliveira  
Repórter da Agência Brasil

Preço do botijão de 13 kg deve subir, em média, 4%, ou cerca de R$ 2,53 por produto, afirma a estatal

A Petrobras reajustou 
em 8,9%, em média, o preço 
do gás liquefeito de petróleo 
(GLP) para uso residencial, 
engarrafado pelas distribui-
doras em botijões de até 13 
quilos. O reajuste do gás de 
cozinha entrou em vigor à 
0h desta terça-feira (5). 

Desde junho a estatal 
revisa o preço do gás men-
salmente; já foram anuncia-
dos seis aumentos e uma re-
dução. Os últimos aumentos 
foram de 6,9% (4 de agos-
to), 2,2% (5 de setembro), 
6,9% (25 de setembro), 
12,9% (10 de outubro) e 
4,5% (3 de novembro).

O aumento se deve 
principalmente à alta das 
cotações do produto nos 
mercados internacionais, 
que acompanha a alta do 
Brent, (petróleo cru), que 
indica a origem do óleo e o 
mercado onde ele é negocia-
do, segundo a Petrobras.

O percentual anunciado 

de reajuste leva em contra 
preços praticados sem in-
cidência de tributos. Se for 
integralmente repassado ao 
consumidor, a Petrobras es-
tima que o preço do botijão 
de gás de cozinha de 13 kg 
deve subir, em média, 4%, 
ou cerca de R$ 2,53 por bo-
tijão, isso se forem mantidas 
as margens de distribuição 
e de revenda e as alíquotas 
de tributos. (Com informa-
ções da Agência Brasil e do 
portal G1)

Majoração se deve 
principalmente à 

alta das cotações do 
produto nos mercados 

internaiconais, que 
acompanha a alta do 
Brent (petróleo cru)

Enquanto o índice de 
desemprego geral no país está 
em torno de 12%, na popula-
ção jovem esse porcentual é 
mais do que o dobro, superan-
do 25% da população em ida-
de ativa. Portanto, um em cada 
quatro jovens não encontra 
espaço no mercado de traba-
lho. O problema é dramático 
e, segundo o professor Hélio 
Zylberstajn, da Faculdade de 
Economia e Administração da 
USP, além de ser um reflexo da 
crise econômica, está associa-
do à uma deficiência específi-
ca da política educacional bra-
sileira, que valoriza o ensino 
acadêmico em vez do ensino 
profissionalizante.

“Não se cuida dessa tran-
sição da escola para o trabalho 
no Brasil”, disse Zylberstajn 
ao participar do painel “O jo-
vem no mercado de trabalho”, 
durante o “1º Fórum Acredi-
tamos nos Jovens”, realizado 
nesta segunda-feira (04) pelo 
McDonald’s no auditório do 
MUBE, em São Paulo. A ação 

busca entender e apoiar os jo-
vens de 16 a 27 anos que estão 
enfrentando dificuldades para 
entrar no mercado de trabalho. 
“Precisamos construir pontes 
para os estudantes do ensino 
médio entrarem no mercado.” 
Segundo ele, a escola viabiliza 
a formação básica, mas não 
permite ao jovem descobrir 
suas aptidões e encaminhá-lo 
para a nova vida profissional.

A grande dificuldade é 
preparar os jovens para as ne-
cessidades do mercado, que 
está cada vez mais exigente, 
de acordo com Sofia Esteves, 
presidente do Conselho do 
Grupo Cia de Talentos, um 
dos maiores recrutadores do 
País, e que também partici-
pou do painel. Ela destacou 
ser importante que esses 
novos profissionais desen-
volvam autoconhecimento, 
autoestima e descubram seus 
próprios talentos. “A gente 
tem que ajudar a empoderar 
esse jovem porque isso vai 
dar retorno”, afirma. 

População jovem sofre 
mais com desemprego
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Diversidade

literário

 “Força do Regionalismo 
Literário em José Américo 
de Almeida” será o tema 
do “II Seminário de Estu-
dos Literários” promovido 
pela Academia Paraiba-
na de Letras. O evento, 
cujo objetivo é promover 
a discussão de temas 
relacionados à vida e 
obra de José Américo de 
Almeida e sua influência 
no mundo literário, acon-
tece nesta quinta-feira, 
pela manhã e à tarde. A 
programação começa às 
8h30, na APL (Duque de 
Caxias, 25/37 – Centro).O aniversariante Rodrigo ao lado de sua mãe, Vilênia, e da irmã, Raynne Nóbrega

À querida Aline Madruga, muita luz e felicidade sempre!

O IFPB homenageou a Unimed João Pes-
soa e a Secretaria da Segurança e Defesa 
Social do Estado pela criação do aplicativo 
”SOS Cidadão”. A homenagem veio depois 
de o aplicativo ter conquistado o primeiro 
lugar na Mostra Tecnológica do 2o Simpósio 
de Pesquisa, Inovação e Pós-Graduação. A 
ideia do aplicativo - que permite acesso dire-
to à Polícia Militar e ao Corpo de Bombeiros 
através de telefones e tablets - surgiu de um 
aluno do curso de Sistemas para Internet do 
IFPB, que é servidor da Polícia Militar. Todos 
podem baixar o “SOS Cidadão” pelo Google 
Play (Android) e App Store (iOS).

Jessica de Sales e Gilson Virginio, alu-
nos do curso de Publicidade do Iesp, ficaram 
em segundo lugar no concurso de vídeos “1 
minuto contra a corrupção”, promovido pela 
Controladoria Geral da União em parceria 
com o Fest Aruanda e com o Fórum Paraibano 
de Combate à Corrupção. O vídeo “Corrup-
ção cotidiana” será exibido nesta terça-fei-
ra, Dia Internacional Contra a Corrupção, às 
13h30, no Cinépolis do Manaíra Shopping, 
juntamente com os trabalhos dos demais ga-
nhadores da premiação. 

Música - A principal atração da edição deste ano do 
Fest Verão Paraíba é, sem dúvida, Anitta. Em sua estreia 
no festival, a cantora chega à Paraíba em momento es-
pecial da carreira. Na semana passada, ela foi eleita a 
“Mulher do Ano” pela revista GQ, única categoria femi-
nina do Prêmio “GQ Brasil Men Of The Year 2017.

Crescimento - As lojas do Extra e Pão de Açúcar 
em João Pessoa já se preparam para “brindar” as 
festas de fim de ano e reforçam os estoques de vi-
nhos, vodkas, whiskies e cervejas especiais. As mar-
cas esperam crescimento de vendas acima de 9,5% 
neste final de ano, na comparação com o mesmo 
período do ano passado. 

tecnologia - Já foi enganado por algum mecâni-
co? Pois o criador do famoso Waze acabou de desen-
volver um aplicativo para evitar esse tipo de contra-
tempo. o “Uri levine” é capaz de identificar mais de 
10 mil problemas no carro, como aquecimento, con-
dição da bateria ou emissões de poluentes inade-
quadas. o preço varia entre r$ 75 e 99. 

Prêmio

em cartaz

Alexandre Aguiar, 
Aline Madruga, Carla 
Renata Perazo Lira, 
Cláudio Hector Ome-
zzali, Cláudio Lisboa 
Moreira, Ednovalda 
Soares, Eduardo de 
Oliveira Carlos, Ira-
cema de Sena Xavier, 
Jaime Martins Pereira 
Junior, Laurence Cézar 
de Souza, Matheus An-
drade, Renata Melo Pe-
razzo, Rodrigo Nóbre-
ga Guimarães, Sanny 
Campos Silva, Sergio 
de Tarso Vieira, Shyrley 
Aragão de Oliveira e 
Vânia Leite Vilarim.

Parabéns

Homenagem
Foto: Arquivo

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Beleza pura: Thaisa Bogoni, Andreia Barros e Giovana Lins

À frente: Antonieta Macedo, Hermano Zenaide, Roberta Aquino, Tereza Vaz e Divany Brasil. Em pé: 
Graça Souza, Janeide Duarte, Roziane Coelho, Da Paz Gonçalves e Odilla Falconi

A alegria contagiante de Terezinha Vaz 

Neste final de semana a 
Coluna do Meio conferiu 
o filme “Assassinato no 
Expresso do Oriente“, 
baseado no clássico 
homônimo da escrito-
ra Agatha Christie. O 
diretor da obra cinema-
tográfica, Kenneth Bra-
nagh, deu simplesmente 
um show ao interpretar 
o protagonista da trama, 
Hercule Poirot. O elenco 
por si só já convida o pú-
blico ao cinema: Michel-
le Pfeiffer, Judi Dench e 
Derek Jacobi, Josh Gad, 
entre outros. Se reco-
mendamos? Muito!

Foto: Dandara Costa

Foto: Reprodução

scosta.dandara@gmail.com

EMMA wATSON SEU JORGEmeioColuna   do

por Dandara Costa

 E o bom da vida é viver bem, 
estar bem, querer bem                                                                                                                                           

Seu sorriso pode ser o maior 
sarcasmo ou ironia que você pode ter, 

pois basta um sorriso para todos acharem 
que está tudo bem com você                                                                                                                                           

Ui!
 

No último domin-
go, o grupo Seu Pe-
reira e Coletivo 401 
lotou o Alohai Pou-
sada e Lounge, loca-
lizado na Praia do 
Bessa. 

Muita animação e 
gente bonita na noite.

Quem esteve por 
lá foram as amigas 
Thaisa Bogoni, ge-
rente de marketing 
da Sin Comuniação, 
a jornalista Andreia 
Barros e a advogada 
Giovana Lins.

Foi um sucesso o al-
moço realizado em 
prol da  Associação 
Metropolitana de Erra-
dicação da Mendicân-
cia no último dia 3. O 
Salão de Eventos do 
Grupamento de Enge-
nharia estava lotado 
de amigos e colabora-
dores da instituição. O 
evento foi organizado 
para ajudar na folha 
de pagamento dos 13 
funcionários da AMEM. 
Quem não pôde ir 
mas ainda quer ajudar 
a organização, pode 
fazê-lo através do tele-
fone (83) 3245-2761.

almoço
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Atacante Rafael Castro é a mais nova contratação e elenco já tem 25 jogadores para a próxima temporada

Botafogo-PB acelera treinos 
visando o primeiro amistoso

Premiação
TV Paga R$ 63 milhões aos clubes participantes do 
Campeonato Brasileiro. Corinthians recebe mais de R$ 18 
milhões pelo título de campeão. Página  24
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Um final apoteótico
Um final de Campeonato Brasileiro 

emocionante. Eu já esperava que seria assim, 
porque a briga era lá em cima e lá em baixo. 
Algumas vagas foram decididas, no último 
minuto, aliás nos últimos segundos. Foi teste 
para torcedor cardíaco. O Flamengo mostrou 
que é um time de chegada. De repente, o 
Rubro-Negro renasce das cinzas, consegue, 
em poucos dias, uma classificação para a 
final da Copa Sul-Americana, e depois, vence 
o Vitória dentro de Salvador, garantindo 
assim, antecipadamente, a participação na 
Libertadores, na fase de grupo. Para deixar o 
torcedor mais eufórico, só falta ser campeão 
da Copa Sul-Americana.

O Grêmio, com um time misto, sem 
titulares, conseguiu vender caro uma 
derrota para o Atlético Mineiro, dentro de 
Belo Horizonte. Estou com o técnico Renato, 
quando afirma que o Tricolor Gaúcho é o 
melhor time do país, e se tivesse jogado com 

o time principal, todo o Brasileirão, seria 
o campeão. O clube do Rio Grande do Sul é 
infinitamente superior ao Corinthians, que 
acabou campeão.

Entre os classificados para a Liberta-
dores, a minha surpresa foi só a inclusão da 
Chapecoense, de última hora. Não que não 
tivesse sido merecida, mas era improvável, 
porque o time só veio deslanchar no final 
da competição, e na última rodada, estava 
perdendo dentro de casa, virando o jogo nos 
segundos finais. 

Lá em baixo, na disputa para não cair, 
confesso que não creditava na classificação 
do Sport e na queda do Coritiba. Apostava 
até no Avaí, que vinha subindo, e pegaria um 
Santos sem mais nenhum objetivo na com-
petição. Mas, o Peixe jogou sério, tentando se 
despedir bem da competição.

Um dado interessante para nós que 
somos nordestinos, é que os clubes da região 

conseguiram escapar do rebaixamento. O 
Sport, quem diria, tomou o lugar do Coritiba, 
e o Vitória estava eliminado já nos descon-
tos, após a derrota para o Flamengo, e de re-
pente ressuscitou com o gol da Chapecoense. 
O Bahia, foi o melhor deles, e por pouco não 
chegou na Libertadores. No próximo ano, 
teremos na primeira divisão do futebol bra-
sileiro, além dos 3, o Ceará. O Vozão vem da 
Série B, com tudo.

Feminino
Deu a lógica, mas foi sufoco. O Kashi-

ma conseguiu se classificar para disputar 
mais um título paraibano contra o Botafo-
go. Mas a Desportiva vendeu caro e arran-
cou um empate na semifinal. Como o time 
de João Pessoa tinha feito uma melhor 
campanha, na fase de classificação, ficou 
com a vaga, porque tinha a vantagem do 
empate. Amanhã, começa a grande deci-

são, entre Belo e Kashima. Mais uma vez, 
volto a dizer, que o Botafogo é o grande 
favorito, para conseguir mais um cam-
peonato. Se não me falha a memória, o 
Alvinegro já é bi ou tricampeão estadual. 
O Kashima pode surpreender, porque não 
chegou na final por acaso, mas é pouco 
provável.

Campinense
Depois de tanta confusão na Justiça, 

finalmente houve as eleições do Campi-
nense, e deu o que se esperava, a ree-
leição de Williams Simões. A oposição 
não conseguiu nem registrar a chapa, e 
se tivesse conseguido, pelo resultado da 
votação, levaria uma derrota esmagadora. 
Normal, Williams, entre acertos e erros, 
foi um presidente que soergueu a Raposa. 
Desde que assumiu, foram 3 títulos parai-
banos, 1 Copa do Nordeste e um vice. 

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

O Botafogo começou 
ontem a segunda semana de 
pré-temporada. Pela manhã, 
os jogadores participaram de 
um treino de força e mobilida-
de, no Centro de Treinamento 
da Maravilha do Contorno. 
Durante o período da tarde, 
houve um treinamento físico e 
após técnico, na Vila Olímpica 
Parahyba, no Bairro dos Esta-
dos. Hoje, os trabalhos serão 
apenas no horário da manhã, 
no mesmo lugar, com outro 
treino físico e com bola. À tar-
de, será de descanso para os 
jogadores.

Quando todos pensa-
vam que o elenco do Botafo-
go estava fechado, a diretoria 
anunciou, no final de semana, 
a contratação do atacante Ra-
fael Castro, de 26 anos. Ele co-
meçou na base do Flamengo, 
passou pelo Botafogo carioca, 
Ituano de São Paulo, Sampaio 
Corrêa, e por último, estava 
no Santa Rita de Alagoas. Ele 
é um atacante de área, e vem 
para fazer uma sombra a Nan-
do. 

No momento, o elenco do 
Botafogo está com 25 jogado-
res, porém 3 deles ainda não 
estão treinando com o grupo. 
São eles o atacante Dico e o 
meia Marcos Aurélio, ambos 
estão de férias, porque esta-
vam participando da Série B, 
e o goleiro Remerson, que está 
tratando uma contusão. Sobre 
este problema, o goleiro disse 
que não é nada grave.

“Foi um ligeiro descon-
forto, nada grave. Fiz trata-
mento e já retornei aos treinos 
normalmente. Quero brigar 
para ser o titular do Botafogo 
em 2018 e realizar boas exibi-
ções”, disse o atleta.

A torcida do Belo terá a 
oportunidade de ver o time 
em ação, no próximo dia 16, 
num jogo-treino contra a equi-
pe Sub-19, que vai participar 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

da Copa São Paulo de Futebol 
Junior. No dia 23, o Botafo-
go vai até Natal, enfrentar o 
América. E o último amistoso 
da pré-temporada será contra 
o próprio América, no dia 30, 
deste mês, no Almeidão. A es-
treia do clube na temporada 
2018, será no dia 7 de janeiro, 
contra o Serrano, no Almei-
dão, pela primeira rodada do 
Campeonato Paraibano. A es-
treia na Copa do Nordeste só 
ocorrerá no dia 3 de janeiro, 
contra o Bahia, na Fonte Nova.

Foto: Divulgação/Botafogo

Foto: PBesportes

Foi um ligeiro 
desconforto, nada 

grave. Fiz tratamento 
e já retornei aos 

treinos normalmente. 
Quero brigar para ser 
o titular do Botafogo 
em 2018 e realizar 
boas exibições 

Vitória nas urnas

William Simões segue à frente do Campinense

Depois de muita confu-
são judicial, finalmente hou-
ve as eleições no Campinen-
se, e deu o que se esperava. 
Williams Simões foi reeleito 
ao cargo de presidente. A 
oposição se quer teve direi-
to a registrar uma chapa, e o 
atual presidente concorreu 
em chapa única. Ao todo, vo-
taram nas eleições, 133 ru-
bro-negros.

Simões foi reeleito com 
124 votos, 3 nulos e 6 bran-
cos. A diretoria executiva 
ficou a seguinte: Vice-presi-
dente - Felix Braz de Luce-
na, diretor administrativo e 
financeiro - Raul Temóteo 

Sousa Filho, diretor de patri-
mônio - José Antônio Vascon-
celos, e o diretor de futebol - 
Neilton Neves dos Santos.

Para Williams Simões, 
o resultado das eleições não 
chegou a ser uma surpresa 
para ele. “Apesar de toda con-
fusão que foi feita por alguns 
dirigentes, eu sabia que o 
sócio do clube estava do nos-
so lado. A prova é tanta, que 
mesmo se eles tivessem re-
gistrado outra chapa, teriam 
no máximo 7 votos, como 
vimos aqui entre os nulos e 
brancos”, disse o presidente 
reeleito.

Sobre os objetivos da 
diretoria para o novo man-
dato, Williams Simões foi 
enfático. “Nosso grande ob-

jetivo é, e sempre foi, levar o 
clube para a Série C do Cam-
peonato Brasileiro. Estamos 
tentando já há alguns anos, 
e chegamos a bater na trave. 
Vamos com tudo em 2018 
para conseguirmos”, disse o 
dirigente.

Indagado sobre o que o 
torcedor rubro-negro pode 
esperar da equipe neste iní-
cio de temporada, Williams 
Simões mostrou otimismo. 
“Mesmo nosso foco princi-
pal sendo a Série C, claro que 
não vamos deixar de priori-
zar também o Campeonato 
Paraibano. Nós queremos 
estar nas finais do campeo-
nato, porque é através dele, 
que podemos voltar a parti-
cipar da Copa do Brasil e da 

Copa do Nordeste, em 2019”, 
concluiu.

O time segue na sua se-
gunda semana de pré-tempo-
rada, sob o comando do técnico 
Celso Teixeira. Até o momento, 
não há nenhum amistoso pro-

gramado, mas a diretoria já 
está se mexendo para conse-
guir um adversário para testar 
a equipe. A Raposa estreia no 
Campeonato Paraibano, no dia 
7 de janeiro, contra a Desporti-
va Guarabira, em Guarabira.

Botafogo segue treinando forte para a próxima temporada quando irá participar de quatro competições: Estadual, Copa do Nordeste, Copa do Brasil e Série C

O presidente William Simões com o vice Felix Braz comemorando a vitória
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Eduardo Silvestre cuida da parte física dos jogadores e Severino Maia comanda o elenco para ao Estadual 2018

Auto inicia a pré-temporada
com treinos no Mangabeirão

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O Auto Esporte come-
çou ontem a preparação 
para o Campeonato Paraiba-
no de 2018. Os jogadores do 
novo elenco se apresenta-
ram ontem de manhã, para 
fazer exames clínicos. Na 
parte da tarde, houve uma 
apresentação oficial de todo 
o elenco, no Mangabeirão. 
Os treinos já começaram on-
tem mesmo, sob o comando 
do fisicultor Eduardo Sil-
vestre e sob os olhares do 
técnico Severino Maia, que 
espera um condicionamento 
melhor dos atletas, para ini-
ciar rapidamente os treinos 
com bola.

"Os atletas estão se 
apresentando e se condicio-
nando. Em breve, já vamos 
começar os treinos técnicos, 
porque não há tempo a per-
der. O Campeonato parai-
bano já começa no dia 7 de 
janeiro, e até lá, teremos de 
estar prontos. Vamos tentar 
também alguns amistosos, 
para entrosar a equipe", dis-
se o treinador. 

O Auto Esporte fez uma 

Alguém ainda tem dúvida de que os pontos corri-
dos ainda é o melhor caminho para uma competição? 
A rodada do final de semana pela Série A do Campeo-
nato Brasileiro mostrou o quanto é encantador a dis-
puta nestes moldes. O Corinthians, atual campeão, 
não tem culpa nenhuma pela negligência dos adver-
sários quando começou a perder e ninguém soube 
aproveitar. Tropeçou, caiu, mas se levantou rápido 
para ganhar de forma justa o título nacional de 2017.

Para ser campeão necessariamente não preci-
sa ter o melhor elenco, mas sim grupo qualificado e 
compenetrado na disputa, jogando com muito amor a 
camisa, se doando o tempo todo em campo. Foi assim 
que os jogadores comandados por Fábio Carille foram 
conquistando vitórias e deixando os adversários atô-
nitos. Absoluto no primeiro turno. No returno houve 
uma queda natural, mas ninguém soube aproveitar.

Vejam os exemplos de Palmeiras e Flamengo, os 
dois elencos mais caros do país. Muito oba-oba nos bas-
tidores e pouco futebol nas quatro linhas. O Verdão foi 
ainda um pouco melhor e terminou na segunda posição, 
bem diferente do Rubro-Negro que com tantos meda-
lhões decepcionou a sua imensa torcida. Ganhou a vaga 
para a Libertadores diria nos acréscimos. Surpresa 
mesmo a queda de rendimento do Botafogo de Jair Ven-
tura. Impressionante mesmo para quem vinha se des-
tacando na Libertadores até ser parado pelo Grêmio. 
Decepções ficam por conta ainda do Fluminense, muito 
mal na temporada. E do Sport Recife que foi salvo na 
última rodada depois de muitos atropelos. Felizmente 
o futebol nordestino aumentou na Série A com a chega-
da do Ceará. Nós, aqui da Paraíba, seguimos sonhando 
com a Série B, caso o nosso Botafogo consiga dar a volta 
por cima depois de um Brasileiro ruim, quando se viu 
ameaçado de rebaixamento. Tomara que 2018 tragam 
bons ventos para o nosso futebol.

Pontos corridos, 
razão do sucesso

Varela
varellajp@yahoo.com.br

Geraldo

O futebol perdeu um 
grande desportista. 
O Estado perdeu um 
excelente delegado. 
O Confiança, de Sapé, 
perdeu o seu maior 
dirigente. O Botafogo 
perdeu um de seus 
grandes conselheiros. A morte de Francisco 
de Assis nos surpreendeu no fim de semana, 
afinal Dr. Assis, era uma figura presente nos 
grandes acontecimentos esportivos e presen-
ça sempre marcante na Federação por conta 
da regularização de seu Confiança de Sapé. 
Ninguém imaginava que partiria tão cedo. 
Tínhamos um excelente relacionamento 
como profissionais. Perdi um grande amigo.

Dr. Assis

Meninos Futsal
Quero parabenizar a ga-
rotada do clube Meninos 
de Cristo que, seu pri-
meiro ano de fundação, 
conquista o Campeonato 
Paraibano de Futebol 
Sub-15 ao vencer o Mixto 
nas penalidades por 5 
a 4, sábado passado no 
Estádio Wilsão, em Man-
gabeira.

O Brejo do Cruz ficou 
com o segundo lugar 
na Liga do Nordeste de 
Futsal após perder os dois 
jogos da decisão contra o 
Horizonte-CE. No primei-
ro, disputado no interior 
cearense perdeu de 2 
a 0 e em São Bento, no 
domingo passado, voltou 
a perder de 1 a 0.

O favoritismo se confirmou e Botafogo e 
Kashima vão mesmo decidir o Campeonato 
Paraibano de Futebol Feminino nos dias 6 e 10 
deste mês. Na última sexta-feira, a Desportiva 
pregou um grande susto ao Kashima no empate 
de 1 a 1 e ainda perdeu um penalti. O Kashima 
tinha a vantagem do empate.

Futebol feminino

parceria com o São Paulo 
Crystal, e por isso, vários jo-
gadores do time do Espírito 
Santo, inclusive o treinador, 
estão fazendo parte do gru-
po para 2018. Os treinos se-
rão todos no Mangabeirão, 
que passou por uma reforma 
no gramado, mas os jogos, 
o Clube do Povo espera rea-
lizar no Carneirão, em Cruz 
do Espírito Santo. O estádio 
está passando por reformas, 

e o Auto Esporte espera a li-
beração por parte do Minis-
tério Público.

Até o momento, o Clube 
do Povo só tem 17 jogadores, 
mas até o final desta semana, 
deverá contratar mais 6 atle-
tas. O grupo atual tem os se-
guintes jogadores: Goleiro: 
Adson e Vladimir; Laterais: 
Ânderson Morcego, Linconl, 
Claudevan e David Modesto; 
Zagueiros: Carlão, Luis Pau-

lo e Jé: Volantes: Emerson 
Bastos, Raimundo e Elton; 
Meias: Léo Lima; Atacantes: 
Du, Biro-Biro, Junior Silva e 
Isaías.

A primeira partida do 
Auto Esporte na temporada 
2018 será no dia 7 de janei-
ro, contra o Treze, no Estádio 
Presidente Vargas, em Cam-
pina Grande. O jogo será vá-
lido pela rodada de abertura 
do Campeonato Paraibano. 

MENINOS DE CRISTO - No último sábado aconteceu a final do Campeonato Paraibano de Futebol Sub-15 com o jogo entre Meninos de Cristo e Mixto, 
ambos de Mangabeira, e disputa no Estádio Wilsão. Após empate no tempo normal, os Meninos de Cristo venceram nos pênaltis por 5 a 4. e se sagrou campeão.

Foto: Globoesporte

Mundial de Natação

Cearense é o destaque no Mundial 
de Natação Paralímpico no México

A cearense radicada no 
Rio Grande do Norte Edênia 
Garcia, 30, conquistou, na 
noite do último domingo a 
medalha de prata nos 50m 
nado costas da classe S3, no 
segundo dia de competições 
do Mundial de Natação Pa-
ralímpica, na Cidade do Mé-
xico. O evento teve início no 
sábado, 2, e vai até a quinta-
feira, 7, na Piscina Olímpica 
Francisco Márquez, sede dos 
Jogos Olímpicos de 1968.

 O Brasil ganhou outras 

cinco medalhas nesta noite 
de domingo na capital azteca. 
Na classe S10, André Brasil 
foi ouro e Phelipe Rodrigues 
prata nos 100m livre. A equi-
pe verde e amarela já soma 
13 medalhas (cinco ouros, 
cinco pratas e três bronzes) e 
ocupa o quarto lugar no qua-
dro geral.

 A prata de Edênia foi es-
pecial por diversos motivos. 
Primeiramente, porque ela é 
a mais longeva das medalhis-
tas do país em Mundiais pa-

ralímpicos. Há 15 anos ela é 
habitué de pódios neste tipo 
de competição. Foi tricam-
peã desta prova em Mar Del 
Plata 2002, Durban 2006, 
Eindhoven 2010 e prata 
em Glasgow 2015. Todas as 
conquistas na classe S4. Na 
temporada atual, foi reclassi-
ficada para a classe S3, para 
atletas com menor mobili-
dade, e chegou à prata desta 
noite na história piscina da 
capital mexicana.

 “Se eu ainda estives-

se na classe S4, certamente 
não estaria neste Mundial. 
Mas a maturidade foi um 
ponto positivo, que me fez 
chegar aqui alegre, feliz, me 
divertindo, mas sempre com 
muita responsabilidade”, ex-
plicou Edênia.  A medalha 
veio de forma dramática. A 
brasileira completou a dis-
tância em 56s17, apenas 
nove centésimos adiante da 
grega Stamatopoulou. Peng 
(China) foi campeã com so-
bras (52s51).

Foto: Divulgação/FPF

Ex-jogador Beto, Eduardo Silvestre, Watteau Rodrigues e Maia, unidos pelo soerquimento do Auto Esporte
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Sem o gol qualificado nas finais, os dois clubes começam a decidir amanhã a Copa Sul-Americana na Argentina

Flamengo prevê jogo mais
aberto contra Independiente

Passado o triunfo por 2 a 
1 sobre o Vitória, que garantiu 
a classificação para a fase de 
grupos da Copa Libertadores, 
o Flamengo se concentra na 
decisão da Copa Sul-Ameri-
cana. O confronto de ida está 
programado para amanhã, às 
21h45(de Brasília), no Está-
dio Libertadores de América, 
em Avellaneda, na Argentina. 
O Independiente, conhecido 
como Rei de Copas, quer fa-
zer um bom resultado na ida 
para ter tranquilidade no Ma-
racanã, na semana seguinte. 
Justamente por conta disso 
que os atletas flamenguistas 
esperam um duelo aberto nes-
ta quarta-feira.

O meia Diego lembrou 
que o Flamengo tem um es-
tilo de jogo ofensivo, mes-
mo longe do Rio de Janeiro. 
"Vão ser dois jogos muito 
complicados e o primeiro é 
muito importante porque o 
Independiente vai fazer de 
tudo para tentar resolver a 
situação. O Independiente 
tem um grande time, mas o 
Flamengo está acostumado 
a tentar se impor e buscar 
o gol. Por isso que acredito 
em dois jogos bons de se ver, 
Vamos com o pensamento de 
fecharmos muito bem a tem-
porada com a conquista de 
um título", analisou o meia.

O goleiro César também 
acredita em uma pressão 
dos argentinos em busca da 
vitória. "Sabemos que o In-
dependiente vai querer pres-
sionar demais no primeiro 
jogo para ver se consegue 
fazer um resultado que enca-
minhe a conquista do título. 
O Flamengo, porém, tem se 
caracterizado por uma pos-
tura ofensiva mesmo quando 
joga longe de seus domínios 
e por isso mesmo estamos 
acreditando em bons jogos. 
O nosso pensamento é bus-
car um resultado positivo 
na Argentina, mesmo a final 
sendo no Rio de Janeiro", dis-
se o jogador.

O elenco do Flamengo se 

Gazetaesportiva

Lance

Lance

reapresentou na manhã de 
ontem, já na concentração, e 
em seguida embarcou para a 
capital argentina, onde nesta 
terça treina e o colombia-
no Reinaldo Rueda define 
o time para o choque com o 
Independiente.

Fora de campo a dire-
toria espera ter o elenco 
para a próxima temporada 
montado na reapresentação 
do grupo em janeiro. Não 
são esperadas contratações 
bombásticas e é possível 
algumas saídas. Dispensas 
acontecerão.

Paolo Guerrero tem a sua suspensão estentida

A Fifa estendeu a suspensão do 
atacante Paolo Guerrero por mais 
dez dias. Um dos advogados do 
atleta, Bichara Neto, informou que 
a entidade máxima do futebol pode 
anunciar a decisão sobre o caso do 
peruano até o fim desta semana. O 
camisa 9 está fora do primeiro jogo 
da final da Copa Sul-Americana, en-
tre Independiente x Flamengo, mas 
a presença dele não está totalmente 
descartada no segundo duelo da 
decisão, no dia 13, no Maracanã.

Um exame antidoping realiza-
do na partida entre Peru x Argen-
tina, no dia 5 de outubro, pelas 
Eliminatórias da Copa do Mundo, 
acusou o uso de um estimulante 
por parte do peruano. A substância 
encontrada foi a benzoilecgonina, 
que é um metabólico da cocaína, 

mas que também pode ser encon-
trada no chá da folha de coca.

Paolo Guerrero e a sua defesa 
ficaram otimistas após a audiência 
no Tribunal Disciplinar da Fifa, 
em Zurique, na Suíça, realizada 
na última quinta-feira. Os advo-
gados valorizaram o fato de que 
ficou provado diante da corte que, 
apesar da substância benzoile-
cgonina ter sido encontrada no 
organismo do jogador, não houve 
uso de cocaína. O arcabouço de 
provas contou, inclusive, com um 
exame do cabelo do atacante. A 
versão de Guerrero é que a in-
gestão se deu via um chá de coca, 
consumido antes do jogo contra 
a Argentina, pelas Eliminatórias.

“A Fifa descartou o uso de 
cocaína. Isso não conta mais. 
Agora só falta a decisão” disse 
o atacante após a audiência na 
última semana.

O elenco do Flamengo 
se reapresentou na 
manhã de ontem, já 

na concentração, e em 
seguida embarcou para 

a capital argentina

A temporada do Barce-
lona, líder do Campeonato 
Espanhol e do Grupo D da 
Liga dos Campeões, tem sido 
espetacular. Nesta terça-fei-
ra, por exemplo, só cumpre 
tabela diante do Sporting, 
em casa, uma vez que já está 
garantido como líder e às oi-
tavas de final da Champions.

Para chegar ao alto nível 
de exibições, o clube blau-
grana tem contado com uma 
peça de sucesso improvável 
para muitos, mas que “calou 
muitas bocas”. Trata-se de 
Paulinho. Em entrevista ao 
jornal “Marca”, Luis Suárez 
elogiou o volante da Seleção 
Brasileira, contratado por 40 

milhões de euros (cerca de 
R$151 milhões) junto ao chi-
nês Guangzhou Evergrande. 

“Vieram outros jogado-
res que ajudam muito, como 
Deulofeu, que se formou no 
clube. E também Paulinho, 
que calou muitas bocas e 
está rendendo em um nível 
altíssimo desde que chegou, 
é um dos capitães do Bra-
sil. Dembélé teve o azar de 
se lesionar no começo, mas 
quando estiver bem vere-
mos como surpreenderá a 
muitos. Agora se especula 
muito sobre jogadores que 
podem vir e com outros que 
podem sair, mas nós nos 
mantemos alheios a isso” 
disse.

No longo bate-papo 
com o diário de Madri, Suá-

rez também foi abordado 
sobre o amigo Neymar, an-
tigo companheiro de Barça. 
Para o uruguaio, Neymar 
não deve deixar o Paris 
Saint-Germain em uma hi-
potética negociação com o 
Real Madrid. Além disso, 
falou sobre a decisão do 
brasileiro em ir para o PSG. 

“Sinceramente, não o 
vejo. Sei como é Neymar, e 
a admiração que tinha pelo 
Barcelona e pelos compa-
nheiros. Não o vejo agora 
indo jogar no Real Madrid” 
comentou o camisa 9. 

“Ney já é uma pessoa 
madura e tomou a decisão 
(de ir para o PSG) com ple-
na consciência. Tenho cer-
teza que ele fez isso, mas 
fez com muita dor, pois 

estava feliz aqui (no Bar-
celona). A decisão foi dele 
e da família, não cabe a 
ninguém julgar. Não há re-
provação, só muito carinho 
e admiração por tudo que 
ele fez pelo clube e pela re-
lação que tivemos nos últi-
mos anos”. 

Por fim, Luisito falou 
sobre a sua atual fase, 
distante da artilheira das 
últimas temporadas, mas 
que deu uma aliviada após 
o gol no jogo passado, 
diante do Celta, pelo Cam-
peonato Espanhol, no em-
pate em 2 a 2. 

“Eu sou muito autocrí-
tico comigo mesmo e me 
sinto mal quando não mar-
co. Mas o importante é aju-
dar a equipe e, se eu estou 

Suárez destaca boa fase do Barcelona 
e que Paulinho calou a boca de críticos

fisicamente bem ou tenho 
jogado bem, estou satisfei-
to. Fico com raiva quando 
não posso ajudar o time”. 

Com vínculo até junho 
de 2021, Suárez soma seis 

gols em 18 jogos nesta tem-
porada. Diante do Sporting, o 
centroavante terá a oportu-
nidade de ampliar a média. O 
jogo será realizado no Camp 
Nou, às 17h45 (de Brasília).

No domingo passado, o Flamengo conseguiu vencer de virada o Vitória e classificou na chave de grupos da Libertadores de 2018. Agora a meta é conquistar a Copa Sul-Americana

Suárez abraça Paulinho em comemoração a um dos gols do Barcelona

Paolo Guerrero espera ser absolvido no julgamento

Foto: Gilvan de Souza

Foto: Divulgação/Flamengo

Foto: Getty Images



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 5 de dezembro de 2017   

Número de cidades na disputa também cai para 10. Desde 2003, o número é um recorde negativo, ao lado de 2011

Apenas três regiões estão no
Brasileiro da Série A de 2018

ESPN

Com os detentores do 
acesso à primeira divisão e os 
rebaixados para a segundona 
da próxima temporada defini-
dos, uma coisa é certa: o Cam-
peonato Brasileiro de 2018 
será o "menos Brasileiro" da 
história dos pontos corridos.

Se considerarmos as che-
gadas de América-MG (Belo 
Horizonte), Internacional 
(Porto Alegre), Ceará (For-
taleza) e Paraná (Curitiba), 
além das quedas de Atléti-
co-GO (Goiânia), Ponte Preta 
(Campinas), Avaí (Florianó-
polis) e Coritiba (Curitiba), 
teremos apenas dez cidades 
diferentes no ano que vem.

Seriam elas: Rio de Janeiro 
(Botafogo, Flamengo, Flumi-
nense e Vasco), Belo Horizonte 
(América, Atlético e Cruzeiro), 
São Paulo (Corinthians, Palmei-
ras e São Paulo), Curitiba (Atlé-
tico-PR e Paraná), Porto Alegre 
(Grêmio e Internacional), Salva-
dor (Bahia e Vitória), Fortaleza 
(Ceará), Chapecó (Chapecoen-
se), Recife (Sport) e Santos. Vale 
lembrar que este último, inclu-
sive, costuma fazer diversos jo-
gos na capital e há a expectativa 
de que mande metade de suas 
partidas no Pacaembu.

Desde 2003, o número é 
um recorde negativo, ao lado de 
2011. À oportunidade, porém, 
eram quatro das cinco regiões 
sendo representadas, uma vez 
que o Goiás, do Centro-Oeste, 
atuava na Série A. No ano que 
vem, no entanto, serão só três.

O ano de 2018 fica bem 
atrás, por exemplo, do de início 
da Era dos pontos corridos no 
Brasileirão. Naquele campeo-
nato, 15 municípios estiveram 
presentes no torneio, o máxi-
mo já contabilizado no perío-
do. No entanto, vale lembrar 
que eram 24 equipes que dis-
putavam o certame. Em 2004 
e 2005 havia 14 disputantes, 
mas, novamente, com mais clu-
bes do que atualmente.

Será também uma larga 
diminuição em relação aos 
dois últimos anos de Brasilei-
rão. Neste que acaba de termi-
nar eram 12 cidades distintas. 
Já no anterior, 11. Ao lado, os 
valores que cada clube recebe-
ram de cota por participação 
no Campeonato Brasileiro, de 
acordo com a classificação.

Classificação da Série A
BRASILEIRÃO 2017

Classificação P J V E D GP GC SG 

10 Corinthians 72 38 21 9 8 50 30 20 

20 Palmeiras 63 38 19 6 13 61 45 16 

30 Santos 63 38 17 12 9 42 32 10 

40 Grêmio 62 38 18 8 12 55 36 19 

50 Cruzeiro 57 38 15 12 11 47 39 8 

60 Flamengo 56 38 15 11 12 49 38 11 

70 Vasco  56 38 15 11 12 40 47 -7 

80 Chapecoense 54 38 15 9 14 47 49 -2 

90 Atlético - MG 54 38 14 12 12 52 49 3 

100 Botafogo 53 38 14 11 13 45 42 3 

110 Atlético- PR 51 38 14 9 15 45 43 2 

120 Bahia 50 38 13 11 14 50 48 2 

130 São Paulo 50 38 13 11 14 48 49 -1 

140 Fluminense 47 38 11 14 13 50 53 -3 

150 Sport 45 38 12 9 17 46 58 -12 

160 Vitória 43 38 11 10 17 50 58 -8 

170 Coritiba 43 38 11 10 17 42 51 -9 

180 Avaí  43 38 10 13 15 29 48 -19 

190 Ponte Preta 39 38 10 9 19 37 52 -15 

200 Atlético - GO 36 38 9 9 20 38 56 -18 

Classificação P J V E D GP GC SG PremiAção
1 - Corinthians   R$ 18.069.300,00
2 - Palmeiras      R$ 11.373.030,00
3 - Santos         R$ 7.759.170,00
4 - Grêmio         R$ 5.633.370,00
5 - Cruzeiro        R$ 4.092.165,00
6 - Flamengo      R$ 2.763.540,00
7 - Vasco             R$ 2.391.525,00
8 - Chapecoense   R$ 2.072.655,00
9 - Atlético-MG   R$ 1.806.930,00
10 - Botafogo      R$ 1.594.350,00
11 - Atlético-PR    R$ 1.381.770,00
12 - Bahia            R$ 1.222.335,00
13 - São Paulo     R$ 1.062.900,00
14 - Fluminense   R$ 956.610,00
15 - Sport             R$ 850.320,00
16 - Vitória           R$ 744.030,00

Apesar de ter contra-
to com o Vasco até o fim 
de 2018, a permanência 
de Nenê no Vasco na pró-
xima temporada é consi-
derada improvável. Du-
rante este ano houve um 
grande desgaste entre ele 
e a diretoria por causa das 
vezes em que ele decla-
rou seu desejo de deixar 
o clube. As propostas que 
ele imaginava, no entanto, 
não chegaram - inclusive 
com o Vasco oferecendo 
para pagar parte dos sa-
lários.

O desempenho abai-
xo do esperado fez Nenê 
perder espaço com o téc-
nico Milton Mendes e vi-

Vasco considera improvável a permanência de
Nenê no elenco e deve ir em busca de substituto

ACeSSoS e quedAS 
em  2017
n Série A
Caíram: Coritiba, Avaí, 
Ponte Preta e Atlético-GO

n Série B
Subiram: América-MG, 
Internacional, Ceará e 
Paraná
Caíram: Luverdense, 
Santa Cruz, ABC e Náutico

n Série C
Subiram: CSA, Fortaleza, 
São Bento e Sampaio 
Corrêa
Caíram: Moto Club,
 Macaé, ASA, Mogi Mirim

n Série d
Subiram: Operário-PR, 
Globo-RN, Juazeirense-BA, 
Atlético-AC

rar reserva. Em uma das 
vezes que pediu a rescisão 
de contrato, chegou a ser 
afastado. Com Zé Ricardo, 
ele voltou a ser utilizado 
com frequência, mas al-
ternou altos e baixos. A 
má atuação na vitória por 
2 a 1 sobre a Ponte Preta, 
domingo, em São Januá-
rio, foi um exemplo. Teve 
até pênalti perdido. O jo-
gador, no entanto, ainda 
conta com a admiração de 
boa parte da torcida.

Em 2018, a ideia da 
diretoria é não tê-lo mais 
como referência, mesmo 
que não tenha escolha 
por sua permanência. O 
processo já foi iniciado 
este ano quando Mateus 
Vital, então titular, man-
teve a camisa 10 e Nenê 

utilizou a 11. Um alto sa-
lário a menos poderia ser 
um trunfo na busca por 
algum reforço de peso, 
embora o clube esteja em 
débito com parcelas do 
direito de imagem.

O elenco entrou de 
férias nessa segunda e 
se reapresenta no dia 3 
de janeiro. A expectati-
va agora ficará por conta 
da chance de o Vasco en-
trar direto para a fase de 
grupos da Libertadores. 
Para isso, precisa torcer 
para o rival Flamengo 
ser o campeão da Sul-A-
mericana. Se isto não 
acontecer, a equipe dis-
putará a competição des-
de a fase preliminar, com 
previsão de início no fim 
de janeiro.

Globoesporte

O Corinthians, que perdeu para o Sport, na última rodada, recebeu a maior premiação do Campeonato com mais de R$ 18 milhões. O Sport recebeu apenas R$ 850 mil

Nenê alternou boas e más atuações este ano e chegou até ser reserva

Foto: Rodrigo Gazzanel / Agência Corinthians

Foto: André Durão



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2017
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00039/2017, que objetiva: Registro de preço para 
aquisição de 6 (Seis) Veículos automotor tipo Hacth zero quilômetro, de acordo com as especificações 
em Anexo I.; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: COMERCIAL 
SANT’ANA VEICULOS E PECAS LTDA - R$ 245.280,00. 

Arara - PB, 04 de Dezembro de 2017. 
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA - Prefeito.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO-PB
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

INSTRUMENTO: Terceiro Termo Aditivo ao Contrato nº 030/2016. PARTES: PREFEITURA MU-
NICIPAL DE ASSUNÇÃO e a empresa COSTA LIRA SERVIÇOS E TRANSPORTES LTDA - EPP: 
Contratação de uma pessoa jurídica para prestar serviços na implantação de pavimentações em 
vias públicas urbanas no município de Assunção/PB. Constitui objeto do presente Termo Aditivo 
a Prorrogação do prazo de vigência por mais 03 (três) meses, a partir da assinatura do presente 
Aditivo, com vigência de 03 de dezembro de 2017 a 03 de março de 2018. FUNDAMENTAÇÃO: 
este Termo Aditivo, com base na Cláusula Quarta do Contato Inicial e em conformidade com o Art. 
57, §1º, inciso II, da Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores.

Assunção - PB, 01 de dezembro de 2017.
Luiz Waldvogel de Oliveira Santos.

Prefeito Constitucional.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA

ANULAÇÃO - Tomada de Preços nº 00001/2017
Com base nos elementos constantes do processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, 

referente a Tomada de Preços nº 00001/2017, que objetiva: Contratação de empresa de engenharia 
para execução de recuperação de pavimentação em paralelepípedo de vias urbanas na cidade de 
Areia – Paraíba. Recurso do Contrato de Repasse: 1025.0999-32/2/2015 – MCIDADES. ANULO 
o correspondente procedimento licitatório. Justificativa: Em decorrência da não observância dos 
prazos estabelecidos na Lei nº. 8.666/93 na fase externa do processo licitatório supracitado, com 
fundamento na Súmula 473 do STF.

Areia - PB, 23 de Novembro de 2017.
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para serviços de recuperação de Pa-
vimentação de Vias Urbanas, conforme termo de referência. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de 
Preços nº 00005/2017. Recursos Próprios / Outros: DOTAÇÃO CONSIGNADA NO ORÇAMENTO 
VIGENTE 2017. ELEMENTO DE DESPESA. 4.4.90.51.01 - Obras e Instalações. PRAZO EXECU-
ÇÃO: 04 (quatro) meses. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
e HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES - ME, CNPJ sob o nº 35.590.090/0001-00 - CT 
Nº 00233/2017 – 29/11/2017 – R$ 123.160,00 (Cento e Vinte e Três Mil Cento e Sessenta Reais).

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

GABINETE DO PREFEITO
 TERMO DE RATIFICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP N° 00013/2017 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00051/2017 – PMBEX

A Prefeitura Municipal de Bayeux/PB torna público para conhecimento dos interessados que, com 
base noParecer Técnico de Revogação da Secretaria Municipal de Educação e na Nota Técnica 
emitida pela Comissão Permanente de Licitação, fica REVOGADO o procedimento licitatório na 
modalidade PREGÃO PRESENCIAL SRP N° 00013/2017 – PMBEX, do tipo menor preço, regido 
pelo PROCESSO LICITATÓRIO N° 00051/2017 – PMBEX, objetivando a realização de REGISTRO 
DE PREÇOS, CONSIGNADO EM ATA, PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
EM EVENTUAL AQUISIÇÃO DE CARTEIRAS ESCOLARES, o que faz com fulcro no art. 49, da 
Lei Federal nº 8.666/1993 pelos motivos constantes nos autos do processo. Informações no se-
guinte endereço: Centro Administrativo Municipal da Prefeitura Municipal de Bayeux, Av. Liberdade, 
2637 - Sesi - Bayeux - PB, CNPJ nº 08.924.581/0001-60, das 08:00hs às 14:00hs (horário local).

 Bayeux - PB, 10 de Novembro de 2017.
LUIZ ANTÔNIO DE MIRANDA ALVINO

Prefeito Constitucional do Município de Bayeux

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00101/2017 –FMS
OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEL LOCALIZADO À RUA GILVAN MURIBECA, N° 455, BAIRRO 

IMACULADA, NA CIDADE DE BAYEUX, PARA INSTALAÇÃO DO PSF DA IMACULADA II
PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00053/2017 – FMS
DOTAÇÃO: 10.301.1026.2108 – MANUTENÇÃO DO PROGRAMA ATENÇÃO BÁSICA – PAB
VIGÊNCIA: DE 30/11/2017 A 30/11/2018
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX ATRAVÉS DA SECRETARIA MUNI-

CIPAL DE SAÚDE, CNPJ: 08.924.581.0004/02
CONTRATADO: GERALDO DA SILVA ARAÚJO, CPF: 553.255.137-53
VALOR:R$ 14.220,00 (QUARTOZE MIL DUZENTOS E VINTE REAIS)

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

SECRETARIA DE SAÚDE
GABINETE DA SECRETÁRIA DE SAÚDE

TERMO DE RATIFICAÇÃO
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00053/2017 – FMS

A GESTORA CONSTITUCIONAL DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDEDA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE BAYEUX-FMS, no uso de suas atribuições legais, com base nas informações 
constantes na DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00053/2017 - FMS, embasado na Nota Técnica da 
Comissão Permanente de Licitação e no Parecer da Assessoria Jurídica, com base no Art. 24, Inciso 
X, da Lei 8.666/93 e suas alterações, RATIFICO E ADJUDICO o procedimento em favor da Sr. 
GERALDO DA SILVA ARAÚJO, CPF:553.255.137-53,R$ 14.220,00 (QUARTOZE MIL DUZENTOS 
E VINTE REAIS), para LOCAÇÃO DE IMÓVEL LOCALIZADO À RUA GILVAN MURIBECA, N° 455, 
BAIRRO IMACULADA, NA CIDADE DE BAYEUX, PARA INSTALAÇÃO DO PSF DA IMACULADA 
II, em consequência, fica convocado o proponente para assinatura do instrumento de contrato, nos 
termos do Art. 64, caput, do citado diploma legal.

Bayeux - PB, 30 de Novembro de 2017.
HALINE LEITE DANTAS COELHO

GESTORA CONSTITUCIONAL DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
GABINETE DO PREFEITO
 TERMO DE RATIFICAÇÃO

ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS N° 00020/2017 –PMBEX
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE BAYUEX, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribui-

ções legais, com base nas informações constantes neste processo em referência, através da 
ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 005/2017 oriunda do PREGÃO ELETRONICO Nº 
20160068/2016, cujo órgão gerenciador é o Governo do estado do Ceará, embasado no Parecer 
da Assessoria Jurídica, e em cumprimento aos termos do Artigo 43, Inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e 
alterações posteriores, acolho o parecer, RATIFICO e ADJUDICO a ADESÃO A ATA DE REGISTRO 
DE PREÇOS N° 00020/2017– PMBEX que tem por objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPE-
CIALIZADA NO FORNECIMENTO DE MOBILIÁRIOS DE SALA DE AULA, CONJUNTOS ALUNO 
INFANTIL, INFANTOJUVENIL E JUVENIL, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DOS ALUNOS 
DA REDE MUNICIPAL DE ENSINOem favor da empresa: MÓVEIS JB INDUSTRIA E COMÉCIO 
LTDA, CNPJ: 02.464.845/0001-63, dos itens 01, 02 e 03, pelo valor total de R$1.204.000,00 (UM 
MILHÃO DUZENTOS E QUATRO MIL REAIS) para a contratação em referência, fundamentada 
no Decreto Federal nº 7.892, em consequência, fica convocada a proponente para assinatura do 
instrumento de contrato, nos termos do Art. 64, caput, da lei 8666/93, sob as penalidades da lei.

Registre-se, Publique-se e Cumpra-se.
Bayeux - PB, 04 de Dezembro de 2017.

LUIZ ANTONIO DE MIRANDA ALVINO
PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE BAYEUX

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO:CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00108/2017 –PMBEX
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE MOBILI-

ÁRIOS DE SALA DE AULA, CONJUNTOS ALUNO INFANTIL, INFANTOJUVENIL E JUVENIL, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DOS ALUNOS DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO.

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00020/2017 
–PMBEX 

DOTAÇÃO: NATUREZA DA DESPESA: 4490.52 - EQUIPAMENTOS DE MATERIAL PERMA-
NENTE

2.06 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO
12.361.2005 2024 - MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO (QSE/MDE)
12.361.2009 2027 - MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO (FUNDEB)
12.365.2005 2028 - MANUNTENÇÃO DA EDUCAÇÃO INFANTIL (FUNDEB)
VIGÊNCIA: 04/12/2017 – 31/12/2017
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
CONTRATADO: MÓVEIS JB INDUSTRIA E COMÉCIO LTDA, CNPJ: 02.464.845/0001-63.
VALOR:R$ 1.204.000,00 (UM MILHÃO DUZENTOS E QUATRO MIL REAIS)

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BREJO DOS SANTOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Apolônio Pereira, 112 - Centro - Brejo dos Santos - PB, às 09:30 horas do dia 15 de Dezembro 
de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de Veículo 
tipo caçamba, para atender as necessidades do Município de Brejo dos Santos/PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº 
3.555. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Email: cplbrejodossantos@gmail.com
Edital: http://transparencia.elmar.inf.br/Licitacao?e=201037&menu=of ou www.tce.pb.gov.br

Brejo dos Santos - PB, 04 de Dezembro de 2017
PAULO GUEDES DA COSTA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

AVISO DE EDITAL
Leilão n.º 001/2017

A PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA – PB, torna público para conheci-
mento dos interessados nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações, que realizará licitação na 
modalidade LEILÃO DE BENS MÓVEIS INSERVÍVEIS nº 001/2017 do tipo maior lance, que será 
realizado pelo Leiloeiro Oficial o senhor Roberto Jacinto Pinho Junior JUCEP N.º 006. O leilão será 
realizado no dia 21/12/2017 as 10:00 horas na Sede garagem da Prefeitura. Maiores informações 
serão disponíveis na sala da CPL (83) 3352-1122, com o Leiloeiro Oficial (83) 98215-2602 ou no 
site: www.vipleiloes.com.br

Barra de Santana - PB, 04 de Dezembro de 2017.
Cacilda Farias Lopes de Andrade

Prefeita Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, às 10:00 horas do dia 15 de Dezembro 
de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE CONSULTORIA NA ÁREA DE 
CONVÊNIOS E CONTRATOS DE REPASSE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Funda-
mento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 011/2012. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3346-1066. E-mail: 
CPL.BARRADESANTANA@GMAIL.COM. Edital: www.barradesantana.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Barra de Santana - PB, 04 de Dezembro de 2017. 
ERINALDO ARAUJO SOUSA

Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10002/2017

A Prefeitura Municipal de Cajazeiras, sediada na Avenida Coronel Juvêncio Carneiro, 253- 
Centro - Cajazeiras - PB, por intermédio de seu Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, designados 
pela portaria nº SA. 002/2017, Torna público para conhecimento dos interessados que realizará a 
licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, tipo MENOR PREÇO, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras em sessão pública eletrônica a partir das 10:00 
horas do dia 19 de dezembro de 2017, através do site www.comprasgovernamentais.gov.br, para: 
Aquisição de Veículos Automotivos Zero Quilômetros. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 0009/2006. O Edital e seus 
anexos encontram-se disponíveis no endereço supracitado, ou nos sites: www.comprasgoverna-
mentais.gov.br,www.cajazeiras.pb.gov.br, www.portal.tce.pb.gov.br, Informações: no horário das 
07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço Avenida Joca Claudino, S/N - Por do Sol – Centro 
Administrativo, Cajazeiras - PB. Telefone: (083) 3531-4383. 

Cajazeiras - PB, 18 de Novembro de 2017. 
EMÍDIO DINIZ BATISTA - Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO
TOMADA DE PREÇOS N.º 004/2017

PROCESSO Nº 2017.11.052
RESULTADO DE IMPUGNAÇÃO DE EDITAL 

A prefeita do Município de Caldas Brandão/PB no uso de suas atribuições, torna Público através 
da Comissão Permanente de Licitação que após análise da Impugnação manejado pela empresa 
RARO CONSTRUÇÕES E REFORMA LTDA ME, contra o Presente Edital. DECIDE; julga-se im-
procedente a impugnação interposta pela referida empresa, mantendo inalterado a peça editalicia, 
por não conter fundamentação legal. Sendo assim, fica inalterada a data de realização do certame 
inicialmente marcado; Maiores informações, encontra-se na sala da COPELI no prédio sede da P.M. 
de Caldas Brandão, Informações na Rua José Alípio de Santana, 371, Centro, CEP: 58.350.000. 
No horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Caldas Brandão, 04 de Dezembro de 2017.
NEUMA RODRIGUES DE MOURA SOARES

Prefeita Municipal 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ

ERRATA
Pregão Presencial: Nº 00008/2017

Processo Administrativo Nº 00022/2017
Torna público através do Presidente da Comissão e Equipe de Apoio, sediada na Rua Nominando 

Firmo, 56 - Centro - Camalaú - PB, Errata ao processo licitatório da modalidade Pregão Presencial 
nº 00008/2017,Publicado no Diário Oficial do Estado do dia 02/12/2017no que se refere a descrição 
do objeto onde se lê: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS;Lê-se:AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
DE EXPEDIENTE. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 33021013. E-mail: cplcamalaulicita@gmail.com.Camalaú - PB, 04 de 
Dezembrode 2017.

SIMÃO BEZERRA DE FREITAS
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - CHAMADA PÚBLICA Nº 60001/2017
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observa-

do o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Chamada Pública nº 60001/2017, que objetiva: 
Constitui objeto desta Chamada Pública a seleção e possível contratação de entidades prestadoras 
de serviços de assistência à saúde, na área de análises clínicas, para atender a demanda do mu-
nicípio de Cajazeiras, de acordo com as especificações e valores estabelecidos neste Edital, cujo 
processo e julgamento serão realizados de acordo com os preceitos da Lei 8.666/93.; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a:.  JOSEILSON AUGUSTO 
MACIEL - CNPJ: 04.051.269/0001-58 - Valor:  R$ 75.125,70 (setenta e cinco mil, cento e vinte e 
cinco reais e setenta centavos) e LACIL - LABORATORIO DE ANALISES CLINICAS DR. ISAAC 
LORDAO LT - CNPJ: 09.199.878/0001-72 - Valor:  R$ 99.968,38 (noventa e nove mil, novecentos 
sessenta e oito reais e trinta e oito centavos).

Cajazeiras - PB, 04 de Dezembro de 2017. 
PAULA FRANCINETI LACERDA CAVALCANTE ALMEIDA - Secretária.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00119/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 08:30 horas do dia 21 
de Dezembro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à 
participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratação 
de Empresa Especializada para Confecção de Novo Figurino do Balé Municipal, para realização do 
Tradicional Festival de Dança nas Festividades Natalinas e encerramento do Ano letivo, atendendo as 
necessidades da Secretaria de Cultura deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário 
das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: 
licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Cabedelo - PB, 04 de Dezembro 
de 2017. SIMONE MEDEIROS BEZERRA - Pregoeiro Oficial.

 
ESTADO DA PARAÍBA

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2017
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 10:30 horas do dia 21 de Dezem-
bro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa para prestação de serviços 
de recarga de cartuchos e toners. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário 08:00 as 14:00h 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3250-3121 -Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Edital disponível no site:http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp

Cabedelo - PB, 04 de Dezembro de 2017
SIMONE MEDEIROS BEZERRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00118/2017

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00118/2017, para o dia 19 de 
Dezembro de 2017 às 08:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Benedito Soares 
da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos 
dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.
br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Cabedelo - PB, 05 de Dezembro de 2017. SIMONE MEDEIROS 
BEZERRA - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00076/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 08:30 horas do dia 26 de 
Dezembro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à parti-
cipação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Materiais, Equipamentos e 
Mobiliários Médico Hospitalares, visando a atender a demanda do HMMPAB - PARTICIPAÇÃO 
EXCLUSIVA ME/EPP. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário 08:00 as 14:00h dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3250-3121 -Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Edital disponível no site:http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp

Cabedelo - PB, 04 de Dezembro de 2017
SIMONE MEDEIROS BEZERRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00083/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 10:30 horas do dia 26 de 
Dezembro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Materiais, Equipa-
mentos e Mobiliários Médico Hospitalares, visando a atender a demanda do HMMPAB - AMPLA 
PARTICIPAÇÃO (SEM COTA). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário 08:00 as 14:00h dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3250-3121 -Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Edital disponível no site:http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp

Cabedelo - PB, 04 de Dezembro de 2017
SIMONE MEDEIROS BEZERRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00084/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:30 horas do dia 26 de 
Dezembro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Materiais, Equipa-
mentos e Mobiliários Médico Hospitalares, visando a atender a demanda do HMMPAB - AMPLA 
PARTICIPAÇÃO (COM COTA). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário 08:00 as 14:00h dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3250-3121 -Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Edital disponível no site:http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp

Cabedelo - PB, 04 de Dezembro de 2017
SIMONE MEDEIROS BEZERRA - Pregoeiro Oficial

   ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DIAMANTE

 ERRATA
O Pregoeiro Oficial avisa aos interessados que na publicação do Aviso de Adiamanto – Pregão 

Presencial n°00042/2017, publicado no Diário Oficial do Estado da Paraíba e no Jornal A União, 
no dia 01/12/2017. ONDE SE LÊ: Pregão Presencial n°00042/2017. LÊ-SE: Pregão Presencial 
n°00041/2017.

Diamante - PB, 01 de Dezembro de 2017.
JOCIELI HERMANO DA SILVA CABRAL - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2017
OBJETO: Contratação de empresa do ramo de construção civil para executar a obra reconstru-

ção de 15 (quinze) unidades habitacionais para o controle da doença de chagas, no Município de 
Damião. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: ACCOCCIL 
CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES EIRELI EPP - Valor: R$ 637.890,25. Dos atos decorrentes do pro-
cedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Rua Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Damião - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis. Telefone: (083) 3635-1013. E-mail: damiaoprefeitura@gmail.com. 

Damião - PB, 04 de Dezembro de 2017. 
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS - Presidente da Comissão.

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2017
OBJETO: Contratação de empresa do ramo de construção civil para executar a obra de cons-

trução de cisternas domiciliares para armazenamento de água de chuva, no Município de Damião. 
Recursos Convênio CV 0348/2016 FUNASA-PMD. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e res-
pectivo valor total da contratação: IMPERTEC CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA EPP - Valor: 
R$ 338.445,78. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do 
Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Da-
mião - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3635-1013. E-mail: 
damiaoprefeitura@gmail.com. 

Damião - PB, 04 de Dezembro de 2017. 
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS - Presidente da Comissão.

 PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2017
 A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de seu Pregoeiro Substituto, vem por meio deste tornar 

público para conhecimento dos interessados, resultado de julgamento de Proposta de Preços e 
Habilitação jurídica do Pregão Presencial nº 00045/2017 com o seu objeto a aquisição de um vei-
culo 0 km destinado a Secretaria Municipal de Saúde do município de Ibiara-PB, conforme edital. 
Com a licitante classificada em todas as fases deste certame, a empresa: COMERCIAL SANT’ANA 
VEÍCULOS E PEÇAS LTDA, CNPJ Nº 08.134.975/0001-14, vencedora com o valor global de R$ 
39.990,00 (trinta e nove mil novecentos e noventa reais).

Ibiara - PB, 04 de Dezembro de 2017.
Pregoeiro Substituto  

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJAO
RETIFICAÇÃO DE AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTAS DE PREÇOS

TOMADA DE PREÇOS Nº. 006/2017
No Aviso de resultado de julgamento de propostas de preços, Tomada de Preços Nº. 001/2017, 

que tem por objeto CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE 
REVITALIZAÇÃO E REFORMA DAS PRAÇAS SEBASTIÃO BORGES COUTINHO, MÃEZINHA 
SOUTO, ANTERO DE FARIAS, MAJOR RAULINO MARACAJÁ E PROFESSOR LUÍS DE QUEIROZ 
CONFORME CONTRATO DE REPASSE CONTRATO DE REPASSE Nº 1017793-51, publicado no 
D.O.E e no de Circulação Jornal A união do dia 01/12/2017, onde se lê: 18.127.470/0001-86, leia-
-se: MOURA E ANDRADE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA ME CNPJ: 18.127.470/0001-86.
Maiores informações estarão à disposição no Setor daComissão Permanente de Licitação.Higor 
Pereira Morais – Presidente da CPL

 PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

   AVISO DE LICITAÇÃO         
No Aviso do Pregão Eletrônico nº 07.030/2017, publicado na edição do DOE de 02/12/2017, pág. 

28 e no Jornal a União de 02/12/2017, pág. 25, onde se lê: FONTE DE RECURSOS: Ordinários/
FUNDEB e FNDE (Salário-Educação)...., leia-se FONTE DE RECURSOS: PRÓPRIOS

João Pessoa, 04 de dezembro de 2017
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
FASE DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33008/2017

(REPUBLICADO POR INCORREÇÃO)
OBJETO: contratação de empresa especializada para a EXECUÇÃO DE INFRAESTRUTURA 

NA COMUNIDADE DO S, no bairro do Roger, na cidade de João Pessoa/PB.
A Prefeitura Municipal de João Pessoa por meio da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 

constituída através do Decreto nº 9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, comunica aos 
interessados que as empresas CONSTRUTORA BRTEC LTDA – EPP (Processo Administrativo 
nº 2017/122945, datado de 29/11/2017) e JML INFRAESTRUTURA E SERVIÇOS (Processo Ad-
ministrativo nº 2017/123107, datado de 29/11/2017), interpuseram recursos contra o resultado do 
julgamento da Habilitação. Ficam franqueadas vistas ao processo. 

João Pessoa, 1º de dezembro de 2017.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE ADIAMENTO DE CREDENCIAMENTO
COM DATA

PROCESSO Nº. 13.449/2017
CHAMAMENTO PÚBLICO-SMS Nº. 10.013/2017

INEXIGIBILIDADE Nº 10.016/2017
OBJETO: CREDENCIAMENTO DE ENTIDADES PARA CONTRATAÇÃO DE PRESTAÇÃO DE 

SERVIÇOS DE CARDIOLOGIA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA POPULAÇÃO DE JOÃO 
PESSOA E DOS MUNICÍPIOS PACTUADOS.

DATA DA 1ª SESSÃO: 15/12/2017, ÀS 09h:00
DATA DA 2ª SESSÃO: 18/12/2017, ÀS 08h:00
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da Presidente da Comissão Setorial 

de Licitação, Sra. Juliana Pereira de Lima, nomeada pela Portaria do Excelentíssimo Senhor Prefeito 
Municipal, torna público, para conhecimento dos interessados, para conhecimento dos interessados, 
o adiamento das sessões que estavam previstas para os dias 06/12/2017 e 12/12/2017 às 09:00hrs, 
para os dias 15/12/2017 às 09:00hrs e 18/12/2017 às 08:00hrs, considerando  inconsistência na 
contagem do prazo impugnatório frente as datas das sessões. Ressaltamos que não houve qualquer 
alteração no instrumento convocatório e seus anexos. As entidades deverão apresentar toda a 
documentação e proposta nos dias e horários acima epigrafados, no Auditório da SMS, localizado 
na Av. Júlia Freire, s/nº, Torre, João Pessoa–PB. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 8.666/1993 e 
demais normas aplicáveis à espécie. Fonte de recursos  SUS/ORDINÁRIOS/OUTRAS TRANSFE-
RÊNCIAS DO ESTADO, previstas para o exercício financeiro de 2017: TABELA SUS. O Edital ficará 
à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na sala da Comissão 
Setorial de Licitação, no HORÁRIO ÚNICO das 08h00 às 14h00hs, no Fone: (83) 3214-7937 ou 
pelo e-mail: cel.smsjp@gmail.com. 

João Pessoa, 04 de Dezembro de 2017.
Juliana Pereira de Lima

Presidente da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna   
público   que   requereu a  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia 
para Reforma do Mercado do Bairro dos Estados, em João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 07.867/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.168/2017
DATA DE ABERTURA: 18/12/2017 – ÀS: 09:30h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 

PARA O COMPLEXO HOSPITALAR DE MANGABEIRA GOVERNADOR TARCISIO BURITY.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação 
na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposi-
ção dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, 
sob o número da licitação 700772, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. 
Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min as 14h00h, 
no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS 
e SUS, Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 04 de Dezembro de 2017. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
FASE DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33009/2017

(REPUBLICADO POR INCORREÇÃO)
OBJETO: contratação de empresa especializada para a REFORMA, AMPLIAÇÃO E MANUTEN-

ÇÃO DA E. M. FRANCISCA MOURA, na cidade de João Pessoa/PB.
A Prefeitura Municipal de João Pessoa por meio da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 

constituída através do Decreto nº 9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, comunica aos inte-
ressados que as empresas: BETA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA (Processo Administrativo 
nº 2017/121922, datado de 27/11/2017) e CCF CONSTRUTORA CAMPOS FILHO LTDA. (Processo 
Administrativo nº 2017/123098, datado de 29/11/2017), interpuseram recursos contra o resultado 
do julgamento da Habilitação. Ficam franqueadas vistas ao processo. 

João Pessoa, 1º de dezembro de 2017.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33010/2017

(REPUBLICAÇÃO POR INCORREÇÃO)
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REQUALIFICAÇÃO DAS 

VIAS DE ACESSO AO PORTO DO CAPIM, NA CIDADE DE JOÃO PESSOA/PB.
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 

constituída pelo Decreto nº 9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, comunica aos interessa-
dos que, após exame da documentação da referida Concorrência Pública, foram HABILITADAS:.
CONSTRUTORA BRTEC LTDA. e CONSTRUDANTAS CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA. 
INABILITADAS: NENHUMA. Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal 
na forma da Lei. 

João Pessoa, 1º de dezembro de 2017.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

ORDEM DE REINÍCIO
A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através da Secretária, torna 

público para conhecimento dos interessados, que o Contrato nº 090134/2015, referente à Adesão 
Nº 09001/2015, que tem como objeto locação de multifuncional a laser monocromática digital, 
para atender todas as escolas, creis e setores administrativos da Secretaria de Educação de João 
Pessoa/PB, antes declarado paralisado, está reativado por determinação administrativa, tendo 
início por meio da presente ordem.

 João Pessoa, 04 de dezembro de 2017.
Edilma da Costa Freire

Secretária de Educação e Cultura/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00090/2017, em 18.09.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa JGA ENGENHARIA LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: Execução de obra para a Reforma e Ampliação da Escola Municipal 

de Educação Infantil Antônia Jácomo de Moura.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB, 04 de Dezembro de 2017
Allan Feliphe Bastos de Sousa -  Prefeito                          

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS

CHEFIA DE GABINETE
INSTITUTO DE SEGURIDADE SOCIAL DO MUNICÍPIO DE PATOS – PB

EXTRATO DE CONTRATO
*REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.: 218/2017.
PREGÃO PRESENCIAL Nº: 071/2017.
CONTRATO Nº:300/2017.
CONTATANTE: Prefeitura Municipal de Patos - PB.
CONTRATADA: PUBLIC SOFTWARE INFORMÁTICA LTDA - ME - (CNPJ/MF n.º 

07.553.159/0001-76).
OBJETO:Locação de SOFTWARES destinados para atender as necessidades do Instituto de 

Seguridade Social do Município de Patos – PB.
VALOR TOTALR$:48.960,00 (Quarenta e oito mil novecentos e sessenta reais).
PRAZO DE VALIDADE:12 (doze) meses. 
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: De acordo com o orçamento vigente.
FUNDAMENTO LEGAL: Lei federal nº. 10.520 de 17 de julho de 2002, Lei Federal nº. 8.666/93 

e demais normas regulamentares aplicáveis à espécie.
 Patos - PB, 12 de Novembro de 2017.

Ariano da Silva Medeiros
Superintendente

PatosPrev
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FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE PILAR-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 010/2017 – SRP – (EXCLUSIVA - ME ou EPP)
A Comissão Permanente de Licitação através de seu Pregoeiro e equipe de apoio, torna público 

a realização da licitação na modalidade Pregão Presencialnº 010/2017 – cujo objeto é o Registro de 
Preços para eventualfornecimento de armários, bebedouros, cadeiras e mesas em geral, lixeiras, 
entre outros equipamentos, para atender as necessidades da secretaria de Saúde do município 
de Pilar/PB, conforme especificado e quantificado no Anexo V do Edital.Local e Data da sessão 
de abertura: Comissão Permanente de Licitação, Praça João José Maroja, nº 259, nesta cidade, 
CEP: 58338000; 18/12/2017; Horário: 09h:00min. Informações adicionais: Edital, anexos e outras 
informações podem ser obtidas no mesmo endereço da sessão de abertura no horário de 08:00h 
as 13:00h, de segunda a sexta-feira. 

  Pilar-PB, 04 de dezembro de 2017. 
Fernando Cavalcante Cunha Filho

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA
CONSELHO DA UNIDADE EXECUTORA WALFREDO CANTALICE DA TRINDADE

AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2017
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Felix Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 14h30min do dia 21 de Dezembro de 2017, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa no 
ramo pertinente para Executar Serviços na conclusão dos serviços de Perfuração e Instalação de 
Poços Tubulares, Captação de Água subterrânea para uso humano e da Escola Municipal: E.M.F. 
Walfredo Cantalice da Trindade, localizada no Sítio Serra da Jurema. Recursos: PDDE água na 
Escola. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3277-1108. 

Pirpirituba - PB, 30 de novembro de 2017. 
ADEMIR PEREIRA DE LIMA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 043/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Felix Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 10:00 horas do dia 15 de dezembro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Frangos abatidos 
congelados, para serem distribuídos com famílias carentes deste Município durante o período Na-
talino, do corrente ano. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 006/2009. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3277-1108. Edital: http://www.pirpirituba.
pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pirpirituba - PB, 01 de dezembro de 2017.
ROMÁRIO FERNANDES NICOLAU - Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA
UNIDADE EXECUTORA ANTONIO SINESIO DOS SANTOS
AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2017

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Felix Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 10h30min do dia 21 de Dezembro de 2017, licita-
ção modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa no ramo 
pertinente para Executar Serviços na conclusão dos serviços de Perfuração e Instalação de Poços 
Tubulares, Captação de Água subterrânea para uso humano e da Escola Municipal: E.M.F. Antônio 
Sinésio dos Santos, localizada no Sítio Itamataí. Recursos: PDDE água na Escola. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 
13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3277-1108. 

Pirpirituba - PB, 30 de novembro de 2017. 
ADEMIR PEREIRA DE LIMA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00076/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antonio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 18 
de Dezembro de 2017, licitação na modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE TUBOS E POSTES DE CONCRETO, DE FORMA 
PARCELADA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO MUNICÍPIO, CONFORME DISPOSIÇÕES 
DO TERMO DE REFERÊNCIA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3371-2126 – Ramal 34. 
E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br.
Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br.

Picuí - PB, 04 de Dezembro de 2017.
OLIVÂNIO DANTAS REMÍGIO - Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00062/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antonio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 19 
de Dezembro de 2017, licitação na modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE LEITES E FORMULAS 
ESPECIAIS, DE FORMA PARCELADA, PARA DISTRIBUIÇÃO COM PESSOAS CARENTES DO 
MUNICÍPIO, CONFORME DISPOSIÇÕES DO TERMO DE REFERÊNCIA. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 005/2006. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3371-2126.
E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br.
Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br.

Picuí - PB, 04 de Dezembro de 2017.
OLIVÂNIO DANTAS REMÍGIO - Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00074/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antonio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 20 de 
Dezembro de 2017, licitação na modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: REGIS-
TRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE MÃO DE OBRAS PARA REALIZAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE RECOMPOSIÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO, EM PARALELEPÍPEDO, DE DIVERSAS RUAS DA 
SEDE DO MUNICÍPIO, CONFORME QUANTIDADES E ESPECIFICAÇÕES CONSTANTES DO 
ANEXO I TERMO DE REFERENCIA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 005/2006. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Telefone: (083) 3371-2126 – Ramal 34.
E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br.
Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br.

Picuí - PB, 04 de Dezembro de 2017. 
OLIVÂNIO DANTAS REMÍGIO - Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00071/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antonio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 21 
de Dezembro de 2017, licitação na modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE CATAVENTOS E 
PEÇAS PARA MANUTENÇÃO DE CATAVENTOS, DE FORMA PARCELADA, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE AGRICULTURA, CONFORME DISPOSIÇÕES 
DO TERMO DE REFERÊNCIA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 005/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Telefone: (083) 3371-2126 – Ramal 34.
E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br.
Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br.

Picuí - PB, 04 de Dezembro de 2017. 
OLIVÂNIO DANTAS REMÍGIO - Prefeito.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00061/2017
O Pregoeiro e equipe de apoio tornar público o resultado de julgamento de propostas de preços 

e habilitação do PREGÃO PRESENCIAL Nº 00061/2017, objeto aquisição de gerador de energia, 
sendo classifica e habilitada, a empresa CWC DISTRIBUIDORA LTDA – CNPJ Nº 03.538.267/0001-
25, com o valor global de R$ 94.400,00 (noventa e quatro mil e quatrocentos reais). 

Piancó-PB, 04 deDezembro de 2017
André Alexandre do Nascimento-Pregoeiro 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00060/2017
O Pregoeiro Oficial e sua equipe de apoio tornam público o resultado de julgamento de proposta de 

preços e habilitação do PREGÃO PRESENCIAL Nº 00060/2017, com o objeto: locação de estrutura 
para eventos. AempresaALEXANDRE LAURENTINO DA SILVA EIRELI –EPP, ficou inabilitada. As 
empresas ALLAN WAGNER LOPES CHIANCA-ME e DENILTON MANDÚ DE OLIVEIRA –MEficaram 
classificadas e habilitadas. Abre-se o prazo de 3 (três) dias úteis  para interposição de recurso.

Piancó-PB, 04 de dezembro de 2017
André Alexandre do Nascimento-Pregoeiro Oficial

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA

Pregão Presencial Nº 00059/2017
A Prefeitura Municipal de Piancó-PB, através de seu pregoeiro e equipe de apoio, torna público 

para conhecimento dos interessados que a licitação na modalidade PERGÃO PRESENCIAL nº 
00059/2017, compareceram os licitantes ALEXANDRE LAURENTINO DA SILVA EIRELI -EPP – CNPJ 
Nº 11.500.957/0001-13 e DNA SERVIÇOS, ENTRETENIMENTO, PROMOÇÕES E LOCAÇÕES 
EIRELI-ME – CNPJ nº 26.143.332/0001-19, mas apresentaram proposta que não atenderam as 
condições do edital, sendo declarada como licitação Fracassada.

Piancó - PB, 04 de Dezembro de 2017
André Alexandre do Nascimento-Pregoeiro 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Empresa Especializada em serviços de Engenharia Civil, para reali-

zar serviços de Podagem, Jardinagem, Desobstrução de Bueiros e Galerias eoutros Serviços no 
Município de Riachão/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2017. DOTAÇÃO: 
Orçamento de 2017: Recursos Próprios do Município: 02020 - Secretaria de Administração e Pla-
nejamento: 04.122.1002.1005 - Elemento de Despesa: 4.4.90.51.99.001/4.4.90.51.99.050 - Obras 
e Instalações; 02.090 - Secretaria de Desenvolvimento Municipal: 17.512.2020.1040 - Elemento de 
Despesa: 44905199 - Obras e Instalações. VIGÊNCIA: 9 (nove) meses. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Riachão e: CT Nº 00102/2017 - 04.12.17 - COSTA L CONSTRUÇÕES E 
EMPREENDIMENTOS LTDA - ME - R$ 158.837,59.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
Pregão Presencial Nº 0115/2017 – SRP

A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 19 
de dezembro de 2017, às 9:00 horas, na sala da CPL na PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, 
situada a Rua Coronel José Gomes de Sá, Nº 27, Centro, Sousa-PB, procedimento licitatório na 
modalidade Pregão Presencial. Objeto da presente licitação consiste emSistema de registro de 
preço para a Contratação de empresa para aquisição e reposição de gás (liquefeito de Petróleo-
-GLP treze quilos) para dar continuidade aos serviços de alimentação suprindo as necessidades do 
município de Sousa/PB.Interessados poderão baixar o edital no portal da transparência em http://
www.sousa.pb.gov.br/, ou fazer sua retirada no horário de expediente das 08:00 às 12:00 horas, 
em todos os dias úteis no endereço supracitado com taxa de R$ 10 (dez) reais pela reprodução 
impressa deste edital, através de boleto emitido no setor de tributos. O valor cobrado é unicamente 
empregado à reprodução do mesmo.

Sousa, 4 de dezembro de 2017.
Adriana Cisleyde Alves Araújo

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PUBLICAÇÃO DE ERRATA

ONDE LÊ- SE : REPUBLICAÇÃO
LEIA – SE: PUBLICAÇÃO

REPUBLICAÇÃO
Pregão Presencial Nº 110/2017

A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 15 
de dezembrode 2017, às 9:00 horas, na sala da CPL na PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, 
situada à Rua Coronel José Gomes de Sá, Nº 27, Centro, Sousa-PB, procedimento licitatório na 
modalidade Pregão Presencial. Objetoda presente licitação consiste em Sistema de Registro de 
Preços para Aquisições parceladas de gêneros alimentícios não perecíveisII.Interessados poderão 
baixar o edital no portal da transparência em http://www.sousa.pb.gov.br/, ou fazer sua retirada no 
horário de expediente das 08:00 às 12:00 horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado 
com taxa de R$ 10 (dez) reais pela reprodução impressa deste edital, através de boleto emitido no 
setor de tributos. O valor cobrado é unicamente empregado à reprodução do mesmo.

Sousa, 01 de dezembro de 2017
Adriana Cisleyde Alves Araújo

Pregoeira Oficial
 

 ESTADO DA PARAÍBA
MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

PREFEITURA MUNICIPAL
AVISO DE IMPETRAÇÃO DE RECURSO

A presidente da Comissão Permanente de Licitação, torna público para conhecimento dos 
licitantes participantes do Processo na modalidade Tomada de Preço Nº 00007/2017, que a empre-
saCEDRO ENGENHARIA LTDA - EPP impetrou recurso contra o resultado da fase de habilitação. 
Ficam intimados os licitantes participante do processo, e neste mesmo ínterim fica aberto o prazo 
para interpor contra - razões, consoante consta no Art. 109, inciso I, alínea a, §3, da Lei nº 8.666/93.

São José de Espinharas/PB, 04 de dezembro de 2017.
MARIA DAGUIA ARAÚJO SOUSA

Presidenta da CPL

 PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE :TOMADA DE PREÇO 0004/2017
A Prefeitura Municipal de São José de Piranhas, Estado da Paraíba, através de sua Comissão 

Permanente de Licitação - CPL, TORNA PÚBLICO, e a quem possa interessar, que fará realizar 
às 09:00(nove)horas, do dia 21(vinte e um) de dezembro de 2017, sessão pública com objetivo de 
Contratação de Empresa para execuçãode  dos serviços de construção de 01 (uma) praça(praça 
dos taxistas), na zona urbana deste município de São José de Piranhas- PB, conforme consta 
especificado no Termo de Referência( Anexo I)do EditalOs interessados poderão retirar o Edital e 
Anexos na sede da Prefeitura Municipal (sala da CPL), localizada a Rua Inácio Lira, 363, Centro, 
São José de Piranhas-PB, ou ainda pelos meios virtuais disponíveis,Telefone: (83)3552-1061.E-
-mail:cplsaojosedepiranhas@gmail.com.Edital: www.saojosedepiranhas.pb.gov.br ou www.tce.
pb.gov.br.

São José de Piranhas-PB, em 04 de dezembro de 2017.
Wagner Cunha Barreto de Sousa

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUIXABA

AVISO DE LICITAÇÃO 
MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL Nº 030/2017

OBJETIVO: Contrataçãovisando aquisição parcelada de material permanente para UBS (com-
putador, impressora, maca, ar condicionado, bebedouro, mesa entre outros objetos necessário para 
abertura e funcionamento de uma UBS), destinados a atender as necessidades da secretaria de 
saúde do município de Quixaba/PB.

ABERTURA: 20/dezembro/2017 às 09:00h. (horário de Brasília)
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, na Prefeitura Municipal, 

situado à Rua Francisco Pereira de Assis, Nº 295, Bairro Centro – Quixaba–PB, nos dias úteis, no 
horário de 8h00 as 12h00. Informações pelo telefone 0(xx) 83-3425-0000.

Quixaba - PB, 04 de dezembro de 2017.
Allane Candeia de Macedo

Pregoeira

COMUNICADO DE FALECIMENTO DE PESSOA NÃO IDENTIFICA
 O Instituto de Polícia Científica do Estado da Paraíba comunica que, se encontra nas depen-

dências do Núcleo de Medicina e Odontologia Legal, NUMOL, da cidade de João Pessoa/PB, um 
corpo sem identificação; Registrado sob o número 03.01.01.102017.26473, NIC 2017-1590, sexo 
masculino, com idade aproxima de 50 anos, cor parda clara, cabelos castanhos e lisos, estatura 
165 cm, constituição física boa, sem sinais particulares; Falecido em 12/10/2017, no Hospital de 
Emergência e Trauma Senador Humberto Lucena. 

Informações adicionais estão disponíveis no NUMOL, situado à Rua Antonio Teotônio S/N, Cristo 
Redentor, João Pessoa/PB. 

COMUNIDADO DE FALECIMENTO DE PESSOA 
NÃO IDENTIFICADA/CADÁVER NÃO RECLAMADO

O Instituto de Polícia Científica do estado da Paraíba comunica que se encontra nas depen-
dências no Núcleo de Medicina e Odontologia Legal, NUMOL, da cidade de João Pessoa PB, um 
corpo NÃO RECLAMADO, referente ao exame pericial nº 03.01.01.072017.17227, NIC, 2017-0527, 
identificado como sendo do nacional, FRANCISCO INÁCIO DE SOUZA, sexo masculino, cor par-
da, de aproximadamente 54 anos de idade, morador de rua, sem mais informações, falecido em 
06/07/2017. Informações adicionais estão disponíveis no NUMOL, sito à Rua Antônio Teotônio s/n, 
bairro do Cristo Redentor da cidade de João Pessoa PB.

João Pessoa PB 23/11/2017.

PARAIBA SERVIÇO DE INSPEÇÃO VEICULAR LTDA. - EPP
CNPJ n. 23.305.296/0001-54

NIRE n. 25200662946
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

REUNIÃO DE SÓCIOS
Com base no art. 1.073, I, da Lei n. 10.406/02, a PARAIBA SERVIÇO DE INSPEÇÃO VEICULAR 

LTDA. 0 EPP (doravante denominada “Sociedade”), neste ato representada na forma do seu contrato 
social pelo administrador Petrúcio Abrantes Sarmento, convoca todos os sócios da Sociedade para 
se reunirem em Reunião de Sócios a ser realizada em 15 de dezembro de 2017, às 11h00min, na 
sede da Sociedade, localizada na Rua José Antônio Ferreira de Miranda, n. 651, Distrito Industrial, 
CEP 58082-797, Joao Pessoa - PB.

As matérias que compõem a ordem do dia para a Reunião de Sócios são as seguintes: (i) deliberar 
sobre a proposta para destituição do Sr. DilbertChiappim da Silva do cargo de administrador da 
Sociedade, conforme autorizado pelo art. 1.063 e art. 1.071, III e 1.076, II, todos da Lei n. 10.406/02; 
e (ii) celebrar a alteração do contrato social da Sociedade para refletir o quanto restar aprovado 
pelos sócios, conforme item “i” da ordem do dia.

Em atenção ao art. 1.152, § 3º, da Lei n. 10.406/02, o presente edital de convocação para a 
Reunião de Sócios da Sociedade será publicado uma vez no Diário Oficial do Estado da Paraíbae 
duas vezes em periódico local, observado o prazo mínimo de oito dias de antecedência para a 
primeira convocação e cinco dias de antecedência para as publicações posteriores.

João Pessoa - PB,28 de novembro de 2017
PARAIBA SERVIÇO DE INSPEÇÃO VEICULAR LTDA. – EPP

ASSOCIAÇÃO DOS POLICIAIS CIVIS DE CARREIRA DA PARAÍBA – ASPOLPB
EDITAL DE CONVOCAÇÃO - ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

A ASSOCIAÇÃO DOS POLICIAIS CIVIS DE CARREIRA DA PARAÍBA - ASPOLPB, CNPJ 
08.451.523/0001-66, com sede em João Pessoa, Estado da Paraíba, através de sua PRESIDENTE 
SUANA GUARANI DE MELO, matrícula 155.140-0, CONVOCA, por meio desse Edital, todos os 
associados em pleno gozo de seus direitos, a participar da ASSEMBLEIA GERAL extraordinária 
da categoria, a realizar-se na próxima terça-feira, dia cinco de dezembro de dois mil e dezessete 
(05/12/2017), com uma primeira convocação às 08h00min e uma segunda convocação às 08h30, 
com qualquer número de presentes. A Assembleia ocorrerá na Praça dos Três Poderes, Centro de 
João Pessoa, em frente à Assembleia Legislativa da Paraíba, em área aberta. Será uma Assembleia 
conjunta com o SINDPERITOS (Sindicato dos Peritos oficiais da PB), ASPOCEP (Associação dos 
servidores da Polícia Científica da PB) e ATENEPOL (Associação dos Técnicos em perícia e ne-
crotomistas policiais da PB). Pauta (ordem do dia): I - deliberar por paralisação contra o Projeto de 
Lei n. 1.664/2017 que trata de promoções, acumulação de delegacias e plantões extraordinários; 
deliberar por ações contra gestão parcial na Polícia Civil, assédio moral, transferências injustificadas, 
e discutir outros assuntos de interesse da categoria.

João Pessoa, 01 de dezembro de 2017.
SUANA GUARANI DE MELO

Presidente da Associação dos Policiais Civis de Carreira da Paraíba - ASPOLPB

SINTRICOM
SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DA CONSTRUÇÃO E DOMOBILIÁ-

RIO DE JOÃO PESSOA – Rua Cruz Cordeiro, 75 Varadouro, João Pessoa – PB.
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAÓRDINARIA

Ficam pelo presente edital de convocado todos os trabalhadores da Eco Construções e Incor-
porações Ltda,  para participarem da Assembleia Geral que será realizada no dia 06 de Dezembro 
de 2017, nos canteiro da obras, às 07:00 horas da manhã, do Edifício Eco Oceania Residence, na 
Rua Josefa de Miranda Freire, 133, Jardim Oceânia, e no Eco Summer Tambaú WB, na Av Antônio 
Lira, 95 Tambaú,  nesta cidade, com a presença de no mínimo um representante da categoria 
laboral, para tratar da seguinte pauta:

Sindicalização e Compensação de Jornada.
JOSÉ LAURENTINO DA SILVA

PRESIDENTE
João Pessoa, 01/12/2017.

SINTEG - SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS EMPRESAS PRESTADORASDE SERVI-
ÇOS DO ESTADO DA PARAÍBA

ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
EDITAL DE CONVOCAÇÃODE NEGOCIAÇÃO COLETIVA2018

O Sindicato dos Trabalhadores nas Empresas Prestadoras de Serviços Gerais da Paraíba 
- SINTEG, situado a Rua Duque de Caxias, 141 – 1º andar – Centro, João Pessoa,PB, vem 
através do seu Presidente FÁBIO KERSON DA SILVA XAVIER, convoca todos os trabalhadores 
dasempresasprestadoras de serviços e locação de mão de obra dos seguimentos de ASSEIO E 
CONSERVAÇÃO, EMPRESAS PRESTADORAS DE SERVIÇOS NAS EMPRESAS PRIVADAS, 
DETETIZADORAS, LAVANDERIAS DE ROUPAS, CONDOMÍNIOS COMERCIAL e RESIDENCIAL, 
TREINAMENTO E LOCAÇÃO DE MÃO DE OBRA, SERVIÇOS DE ENTREGAS DE CARGAS, 
EMPRESAS PRESTADORAS DE SERVIÇOS TERCEIRIZADOS NA ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA 
DIRETA E INDIRETA MUNICIPAL, ESTADUAL E FEDERAL (inclusive autarquias e fundações), 
EMPRESAS PRESTADORAS DE SERVIÇOS DE MONITORAMENTO E INSTALAÇÃO DE SISTEMA 
DE SEGURANÇA ELETRÔNICA, ADMINISTRADORAS DE CONDOMÍNIOS E SHOPPING CENTER 
DO ESTADO DA PARAÍBA (exceto Campina Grande), enquadrados na base territorial e social do 
SINTEG, associados ou não, para participarem da ASSEMBLÉIAGERAL EXTRAORDINÁRIA, que 
se realizará no dia 12 de Dezembro de 2017 no auditório na sede do SINTEG no endereço acima 
mencionado, em 1ª convocação às 17:00 horas com 2/3 dos trabalhadores abrangidos pelo SINTEG 
ou em 2ª convocação às 18:00 horas, com os trabalhadores que estiverem presentes abrangidos 
pelo SINTEG, para deliberarem a seguinte ordem do dia: a) Discussão e aprovação da Pauta de 
Reivindicação Salarial e cláusulas sociais para o exercício de 2018, com a observância e discussão 
aos novos regramentos instituídos pela reforma trabalhista; b) Autorização para a diretoria celebrar 
acordo Coletivo de Trabalho com o Sindicato Patronal;c) Autorização a celebração de Acordo Coletivo 
de Trabalho por segmento e/ou por empresa, e  ainda caso não seja celebrado d) Autorização para a 
instauraçãode Dissidio Coletivo de Trabalho com ou sem greve; e) Deliberação sobre a autorização 
sobre desconto de taxas e mensalidade social; e f) E demais assunto da Categoria.

João Pessoa, 04 de Dezembro de 2017
FÁBIO KERSON DA SILVA XAVIER

PRESIDENTE

A Igreja Assembleia de Deus na Cidade de Bayeux PB, torna público que requereu a SEMABY 
– Secretaria de Meio Ambiente de Bayeux, Autorização Ambiental para realização de um Evento 
Religioso em Comemoração ao Dia da Bíblia. No dia 09/12/2017, na praça 6 de Junho, centro, 
Bayeux, PB, a partir das 14:00h até as 22:00h.

KLAUS FERREIRA LIMA - CNPJ/CPF: 09.208.783/0001-78 Torna público que a SUDEMA - Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 2761/2017 em João 
Pessoa, 13 de novembro de 2017 -Prazo: 1825 dias. Para a atividade de:Comércio de combustíveis 
(gasolina, álcool, óleo diesel) e lubrificante. Na(o) - R. VEREADOR ROLDÃO LOPES FERNAN-
DES, Nº 05, CENTRO, IMACULADA. Município: - UF: PB, Processo:2017-001783/TEC/LO-4273.

BORBA E CAHÚ AQUACULTURA LTDA – CNPJ Nº 14.884.234/0001-53, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu Licença de Operação 
nº 2505/2017 em João Pessoa, 18 de outubro de 2017 – Prazo 730 dias. Para a atividade de: 
CARCINICULTURA BORBA E CAHÚ AQUACULTURA LTDA., COM 15 VIVEIROS DE ENGORDA 
E UMA LAGOA DE SEDIMENTAÇÃO. Na FAZENDA SANTO ANTONIO, Município de Salgado de 
São Félix – PB. Processo: 2017-004779/TEC/LO-5062.

LUTTY COMERCIO DE GAS LTDA- ME- CNPJ/CPF N 06.147.158/0001-75 Torna público que a 
SUDEMA- Superintendência de administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
n 2915/2017 em João Pessoa, 28 de novembro de 2017- prazo: 730 dias. Para a atividade de 
Comércio Varejista de Gás liquefeito de Petróleo (GLP) Na(o)- RUA DOUTOR JOSÉ GADELHA, 
nº 37 – ALTO CAPANEMA- SOUSA Município: - UF: PB. Processo: 2017005633/TEC/LO-5288.

ANTONIO AROLDO ALVES ALCANTARA – CNPJ/CPF Nº 456.297.903-82 TORNA PÚBLICO 
QUE A SUDEMA – SUPERINTENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AMBIENTE, EMITIU A 
LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 1949/2017 EM JOÃO PESSOA, 17 DE AGOSTO DE 2017 – PRAZO: 
730 DIAS. PARA A ATIVIDADE DE: ESTABELECIMENTO COMERCIAL (BAR) COM MÚSICA AO 
VIVO E MECÂNICA NA(O) – PRAÇA JOÃO PESSOA, S/N, CENTRO, MUNICÍPIO: MONTEIRO – 
UF: PB. PROCESSO: 2017 – 004921/TEC/LO-5100.

ALESAT COMBUSTÍVEIS S.A. – CNPJ Nº 23.314.594/0038-00, torna público que a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 2880/2017 
em João Pessoa, 23 de NOVEMBROde 2017 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de Transporte 
Rodoviário de Combustíveis - gasolina, diesel, etanol. Veículo placa: OWD6869/RNe QGC 0328/RN, 
saindo de Cabedelo para TODO ESTADO DA PARAÍBA. Na(o) – EM TODO ESTADO DA PARAÍBA. 
Município: - UF: PB. Processo: 2017-004462/TEC/AA-5232.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público querequereu a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, a Licença de Instalaçãoem João Pessoa, em 21de novembro de 
2017. Para a atividade de:URBANIZAÇÃO DA ORLA DE JACUMÃ, na Rua Professor Marino Eleutério 
Nascimentono município de Conde/PB.  Processo nº 2017-007796/TEC/LI-5812.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público quea SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Emitiu da Licença Prévia nº2825/2017 em João Pessoa, em 20de novembro 
de 2017. Para a atividade de:URBANIZAÇÃO DA ORLA DE JACUMÃ, no município de Conde/PB.  
Processo nº 2017-005526/TEC/LP-2975.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, aLicença de Instalaçãoem João Pessoa, em 01de Dezembrode 
2017. Para a atividade de Construção da Oficina Ortopédica da FUNAD, na Rua Dr. Orestis Lis-
boa, S/N Pedro Gondim, no Município: João Pessoa/PB. Processo nº2017-008162/TEC/LI-5844.

Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063497
Responsavel.: CONSTRUTORA GAIVOTA LTDA - ME
CPF/CNPJ....: 009251344/0001-48
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            270,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063247
Responsavel.: DANYELLE BEZERRA ANDRADE ROLIM
CPF/CNPJ....: 013802774-93
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            439,24
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063422
Responsavel.: FIBRA CONSTRUTORA LTDA
CPF/CNPJ....: 008864917/0001-46
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            426,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063544
Responsavel.: FRANCISCA JULIA CAVALCANTI LACERDA
CPF/CNPJ....: 617833404-44
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.143,69
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063241
Responsavel.: FRIGORIFICO ALIANCA LTDA ME
CPF/CNPJ....: 020392003/0001-25
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         12.421,87
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063375
Responsavel.: GA LOCADORA DE VEICULOS E TU-
RISMO L
CPF/CNPJ....: 010747286/0001-27
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            400,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062950
Responsavel.: GERALDA BEZERRA DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 281986894-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             40,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 061254
Responsavel.: HERBERTH R. CHAVES
CPF/CNPJ....: 011066613-54
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            703,15
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063541
Responsavel.: ISABEL CRISTINA DA COSTA LIMA
CPF/CNPJ....: 039008014-44
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            259,48
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 061860
Responsavel.: JOAO BATISTA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 011953456/0001-92
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.725,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063491
Responsavel.: JOSE EDNALDO DE ARAUJO ME
CPF/CNPJ....: 004698303/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.777,59
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB

Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ALMIR VIEIRA DE AGUIAR JUNIOR
CPF/CNPJ....: 052403154-18
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            673,35
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063428
Responsavel.: APICE COM. DE CONF. LTDA
CPF/CNPJ....: 008388818/0001-35
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            656,22
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063542
Responsavel.: ATLANTIS VARANDA CABO BRANCO
CPF/CNPJ....: 026821676/0001-30
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            280,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063234
Responsavel.: BELA SAFRA INDUSTRIA E COMER-
CIO DE
CPF/CNPJ....: 018632126/0001-44
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.016,67
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062078
Responsavel.: BELA SAFRA INDUSTRIA E COMER-
CIO DE
CPF/CNPJ....: 018632126/0001-44
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            910,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062073
Responsavel.: BELA SAFRA INDUSTRIA E COMER-
CIO DE
CPF/CNPJ....: 018632126/0001-44
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            910,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062074
Responsavel.: BELA SAFRA INDUSTRIA E COMER-
CIO DE
CPF/CNPJ....: 018632126/0001-44
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.016,66
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062075
Responsavel.: BELA SAFRA INDUSTRIA E COMER-
CIO DE
CPF/CNPJ....: 018632126/0001-44
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            910,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062076
Responsavel.: BELA SAFRA INDUSTRIA E COMER-
CIO DE
CPF/CNPJ....: 018632126/0001-44
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.016,67
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062077
Responsavel.: BRUNO ALISSON SOUZA CAMPOS
CPF/CNPJ....: 067628884-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            135,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063297
Responsavel.: CARVALHO E CINTRA LTDA
CPF/CNPJ....: 023390521/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.125,92

Protocolo...: 2017 - 063570
Responsavel.: JOSE HENRIQUE ALEXANDRE NETO
CPF/CNPJ....: 067406044-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            693,39
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063416
Responsavel.: JOSE JANSEN
CPF/CNPJ....: 109046464-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.824,80
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 061217
Responsavel.: KANANDA RAYSSA ALVES RIBEIRO
CPF/CNPJ....: 122962904-18
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             85,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 060615
Responsavel.: KASUKI FORNECIMENTO DE ALIMEN-
TOS EI
CPF/CNPJ....: 024607195/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.062,27
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063312
Responsavel.: L K L CONSTRUTORA E IMOBILIARIA EIR
CPF/CNPJ....: 011055198/0001-27
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            699,55
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063254
Responsavel.: LUIZ ANTONIO DE MELO
CPF/CNPJ....: 011496786/0001-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            630,92
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063252
Responsavel.: M W M TRANSPORTES LTDA - ME
CPF/CNPJ....: 019588204/0001-13
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            540,50
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 061225
Responsavel.: MARTA DA SILVA FIRMINO
CPF/CNPJ....: 053694414-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            300,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063249
Responsavel.: NATALIA NEILA SOBREIRA D QUEI-
ROZ SA
CPF/CNPJ....: 021519104/0001-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.116,55
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063499
Responsavel.: NOVA CHINA PRESENTES LTDA ME
CPF/CNPJ....: 014569403/0001-60
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            532,80
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063301
Responsavel.: PAULO ROBERTO SOARES DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 065494054-16
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            199,75
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063302
Responsavel.: R H COMERCIO DE PERFUMES E COSMETIC
CPF/CNPJ....: 023585750/0001-78
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.305,30
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063269
Responsavel.: RONALDO DO NASCIMENTO MONTEIRO
CPF/CNPJ....: 450703854-53

Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            100,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063273
Responsavel.: ROSILANE ANDRE DA SILVA
CPF/CNPJ....: 012218464-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             43,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063390
Responsavel.: ROSY BARBOSA DO NASCIMENTO
CPF/CNPJ....: 084097764-64
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             47,18
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062154
Responsavel.: ROSY BARBOSA DO NASCIMENTO
CPF/CNPJ....: 084097764-64
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            626,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062158
Responsavel.: SANDRO AVELINO DA SILVA EIRELI EPP
CPF/CNPJ....: 024547346/0001-72
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.712,30
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062192
Responsavel.: SANDRO AVELINO DA SILVA EIRELI EPP
CPF/CNPJ....: 024547346/0001-72
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.119,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062189
Responsavel.: SILVIA MILENA LIMA PEREIRA
CPF/CNPJ....: 090392854-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            353,83
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063408
Responsavel.: ULISES PABLO MORALES NUNES
CPF/CNPJ....: 843364476-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            672,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 061120
Responsavel.: VALADARES AUTO CENTER LTDA ME
CPF/CNPJ....: 041117425/0001-62
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            268,72
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063246
Responsavel.: VALDEMIR A FRANCO
CPF/CNPJ....: 395513184-04
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            230,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 061276
Responsavel.: ZELIO FRANCISCO DA CRUZ JU-
NIOR - ME
CPF/CNPJ....: 005514285/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            590,50
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063308
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  05/12/2017
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

Responsavel.: SUDERLANE CABRAL DO REGO
CPF/CNPJ....: 085507204-02
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            133,33
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062559
Responsavel.: AMANDA DOS SANTOS LUCENA
CPF/CNPJ....: 023304612/0001-73
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            599,78
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 060773
Em razao de que os supracitados devedores nao  foram 
encontrados ou se recusaram a aceitar a devida  intimacao, 
em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 10.09.1997, 
intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima citadas a 
virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  que  tem,  
neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido Pessoa No.31, 
nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias uteis, a  partir  
desta data,  sob  pena  de  serem  os  referidos titulos 
PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  05/12/2017
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: IRACEMA BARBOSA FERRAZ JARDIM
CPF/CNPJ....: 457990914-34
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$          2.552,12
Apresentante: BANCO BRADESCO FINANCIAMEN-
TOS S/A
Protocolo...: 2017 - 063036
Responsavel.: MARIA JOSE MAIA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 738436524-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.261,01
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063081
Responsavel.: ROSHELLIA CHRISTINA COM VAREJ
CPF/CNPJ....: 020334162/0001-73
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.618,63
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062907
Responsavel.: SAMARA REGINA ARAUJO DE SOUSA 
07276
CPF/CNPJ....: 027068966/0001-17
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            860,50
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062066

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177
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